
ФИНАНСЫ Минфин вернулся 
на рынок госдолга 
после рекордной паузы

Бумаги стерпят

Игорь Зубков

В СРЕДУ минфин может провести первое с конца августа 
успешное размещение облигаций федерального займа. 

Ведомство несколько раз подряд либо признавало еже-
недельный аукцион несостоявшимся, либо отменяло его, 
не желая платить излишней премии инвесторам. Во втор-
ник минфин сообщил о намерении предложить ОФЗ на 
стандартные 20 миллиардов рублей, сочтя момент для 
возвращения подходящим. 

За три последние недели доходность 10-летних облига-
ций отступила на 0,8 процента, до 8,44 п.п. Этому помогли 
высокие цены на нефть, удержавшие от более масштабно-
го оттока капитала зарубежных инвесторов, а также ре-
шение Банка России повысить ключевую ставку и прио-
становить закупку валюты для минфина, отмечает эк-
сперт Аналитического центра при Правительстве РФ Да-
ниил Наметкин. В конце августа минфин частично разме-
стил трехлетние ОФЗ по средневзвешенной доходности в 
8,25 процента, что достаточно привлекательно как для ло-
кальных, так и зарубежных инвесторов даже с учетом ри-
сков ускорения инфляции до 5—5,5 процента.

При этом нерезиденты продолжают распродажу рос-
сийского госдолга. Потенциально это может двигать курс 
рубля в рамках нескольких дней, но о долгосрочном эф-
фекте на курс речь не идет, поясняет эксперт 
группы исследований и прогнозирования АКРА 
Дмитрий Куликов.

КОШЕЛЕК Повышается 
коэффициент риска по
ипотеке с низким взносом

ЦБ указал на порог

Елена Березина

БАНК России повысит коэффициент риска по жилищ-
ным кредитам с низким первоначальным взносом (ме-
нее 20 процентов от стоимости жилья) со 150 до 200 про-
центов. Решение будет применяться к ипотеке, выданной 
с 1 января 2019 года. Мера нацелена на обеспечение 
устойчивого развития ипотечного сегмента, указывает 
Банк России. Это четкий сигнал банкам: не следует да-
вать ипотечные кредиты, не подкрепленные существен-
ным первоначальным взносом, кому ни попадя.

Как сообщили «Российской газете» в ЦБ, с начала 
2017 года доля вновь предоставленных ипотечных кре-
дитов с первоначальным взносом менее 20 процентов 
выросла с 6,8 до 44 процентов.  В совокупном объеме 
ипотечных кредитов, предоставленном в 2018 году, кре-
диты без первоначального взноса составили менее 0,1 
процента и были выданы отдельными мелкими кредит-
ными организациями. 

«Лидеры рынка ипотечные кредиты без первоначаль-
ного взноса не предоставляли. Вместе с тем в 2018 году 
возросла частота использования физическими лицами 
потребительских кредитов для осуществления первона-
чального взноса. По оценкам ЦБ, полученным на основе 
данных ОКБ и НБКИ, данная категория клиентов в пер-
вой половине 2018 года составляла до трех процентов 
всех ипотечных заемщиков», — отметили в ЦБ.

Сейчас ипотека является одним из самых 
быстрорастущих сегментов кредитования.

Жерар Муру, Артур Эшкин, 

и Донна Стрикленд — 

лауреаты Нобелевской 

премии по физике
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Точка зрения В финансовой системе страны нашлись «лишние» 
три триллиона рублей

Копить или тратить?

Ирина Жандарова

О
ктябрь еще порадует те-
плом выше климатической 
нормы. Но не везде. В неко-

торых российских регионах он бу-
дет очень холодным. Зимние моро-
зы отодвинутся ближе к весне.

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал и.о. дирек-
тора Гидрометцентра Дмитрий 
Киктев. И объяснил, почему на 
прилавках этой зимой будет мень-
ше отечественной картошки. И ког-
да у Гидрометцентра появится соб-
ственное мобильное приложение.

Дмитрий Борисович, очень рез-
ко в этом году в России наступи-
ла осень. Переход от футболок до 
пальто занял пару дней. Теплых 
дней больше не будет?

ДМИТРИЙ КИКТЕВ: Ожидается, что на 
востоке европейской террито-
рии страны, на Урале, на западе и 
севере Сибири средняя темпера-
тура в октябре будет выше кли-
матической нормы. 

На юге Дальневосточного фе-
дерального округа, на юго-восто-
ке Сибири — ниже климатиче-
ской нормы, то есть октябрь там 
прогнозируется прохладнее, чем 
обычно. 

Какой погоды ждать в октябре в 
столице?
ДМИТРИЙ КИКТЕВ: Москвичам силь-
но повезло в августе и сентябре 
— погода их баловала. И не толь-
ко москвичей — жителей юга и 
северо-запада европейской тер-
ритории России, Приволжского 
округа. 

В октябре температура в столи-
це ожидается около нормы. По дан-
ным за период с 1981 по 2010 год, 
средняя октябрьская температура 
в Москве составляет 5,6 градуса. 

Но нужно учитывать, что ок-
тябрь — очень изменчивый месяц. 

Если посмотреть историю на-
блюдений за октябрь, то увидим, 
что минимальная температура в 
Москве в октябре составляла 12 
градусов мороза, а максималь-
ная — 23—24 градуса тепла. То 
есть разброс составляет более 30 
градусов.

В ближайшие дни днем темпе-
ратура в столице — 12—14 граду-
сов. Преобладающие ночные тем-
пературы — 2—7 градусов.

Сильные погодные перепады 
свойственны и ноябрю. Мини-
мальные температуры за всю 
историю инструментальных на-
блюдений в Москве — около ми-
нус 23 градусов, а мак-
симальные — плюс 13 
градусов.

Виктор Ивантер, 
академик РАН, научный 

руководитель Института 

народнохозяйственного 

прогнозирования

В 
Государственной Думе 
начинается рассмотре-
ние проекта федераль-
ного бюджета на бли-
жайшее трехлетие.

Главное, что привлекает вни-
мание людей, — это запланиро-
ванный профицит в сумме по-
чти два триллиона рублей. Для 
минфина это повод для гордо-
сти. В целом в финансовой си-
стеме страны профицит ликвид-
ности, по нашим оценкам, со-
ставит в следующем году три 
триллиона рублей. Но всех инте-
ресует, пойдут ли эти деньги на 
поддержку роста экономики и 
благосостояния. 

Позиция минфина категорич-
на — расходовать их сейчас нельзя, 
они нужны на черный день, когда 
нефтяные цены упадут. Спору нет, 
такая ситуация ранее возникала, 
и нельзя исключать ее повторения 
даже в самом ближайшем буду-
щем. Но эти резервы нужны толь-
ко для одного — в случае уменьше-
ния или полного прекращения по-
ступления валютной выручки в 

страну обеспечить закупки кри-
тического импорта, то есть тех то-
варов и комплектующих, без кото-
рых экономика работать не может 
и которые в России или не произ-
водятся вовсе, или производятся в 
крайне ограниченных количест-
вах. Это единственное назначение 
резервов, поскольку у государст-
ва внешних долгов и обязательств 
практически нет.

Объем критического импор-
та уже в несколько раз меньше, 
чем уже накопленные золото-
валютные резервы. Кроме того, 
к концу 2021 года согласно про-
екту бюджета объем Фонда на-
ционального благосостояния 
превысит 14 триллионов ру-
блей — этого достаточно для 
того,  чтобы значительную 
часть этих средств потратить 
на цели, определенные прези-
дентом в Послании Федераль-
ному Собранию. 

Бюджет строится на основе 
прогноза министерства эконо-
мического развития, и в соот-
ветствии с ним темпы экономи-
ческого роста в следующем 
году снизятся до 1,3 процента, 
хотя, естественно, для решения 
накопившихся проблем рост 
должен быть гораздо более су-
щественным. В прогнозе такой 

спад определяется двумя фак-
торами. 

Первый — «смещенная ближе к 
середине года активная фаза реа-
лизации национальных проектов 
при росте налоговой нагрузки (по-
вышение НДС. — Прим. ред.) с на-
чала года». 

Второй — «умеренно жесткая 
денежно-кредитная политика Бан-
ка России, направленная на контр-
оль инфляционных ожиданий». 

В переводе с бюрократическо-
го минфин, получая доходы из 
экономики, не справится со своев-
ременным финансированием на-
циональных проектов, а Банк Рос-
сии будет бороться с инфляцион-
ными ожиданиями пу-
тем снижения денежно-
го спроса в экономике. 

ТОЛЬКО В «РГ» В Гидрометцентре обещали теплую зиму и объяснили, 
каким прогнозам можно верить

Морозы ударят к весне
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НАУКА

Минфин строго охраняет бюджет-
ный пирог, но дополнительные 
расходы затем окупятся сторицей. 

Акцент

 Часть триллионов из Фонда 
национального благосостоя-
ния надо начинать тратить 
на поддержку экономики

ЦИФРА

12
ГРАДУСОВ
мороза — это самая низкая темпе-
ратура октября, которая была 
зафиксирована синоптиками 
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Австралийский доллар 46,8425
Азербайджанский манат 38,4451
Армянский драм** 13,4980
Белорусский рубль 30,7289
Болгарский лев 38,4474
Бразильский реал 16,2329

Венгерский форинт** 23,2289
Вон Республики Корея*** 58,2494
Гонконгский доллар* 83,2222
Датская крона 10,0858
Доллар США 65,2221
Евро 75,2272

Индийская рупия** 89,4372
Казахстанский тенге** 18,0182
Канадский доллар 50,8198
Киргизский сом** 94,8685
Китайский юань* 94,9528
Молдавский лей* 38,4927

Новый туркменский манат 18,6615
Норвежская крона* 79,6800
Польский злотый 17,5149
Румынский лей 16,1134
СДР  91,0357
Сингапурский доллар 47,4239

Таджикский сомони* 69,2012
Турецкая лира 10,8441
Узбекский сум**** 80,7279
Украинская гривна* 23,0630
Фунт стерлингов 
Соединенного Королевства 84,6909

Чешская крона* 29,1040
Шведская крона* 72,4593
Швейцарский франк 66,3501
Южноафриканский рэнд* 45,5621
Японская иена** 57,3507

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.10.18
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Украинский оппозиционер 
получил политическое 
убежище в Австрии. В Вену 
переехал главный редактор 
издания «Страна»

Федор Лукьянов:
Почему ни одна 
из балканских проблем 
не обходится 
без упоминания России
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Есть ОСАГО?
Страховку 
у столичных 
водителей будут 
проверять камеры

Памятник Дмитрию 
Хворостовскому:
В родном городе певца 
не могут решить, каким 
должен быть монумент
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ЗАКОНОПРОЕКТ ФСБ пояснит, 
какую технику следует 
считать шпионской

Слежка 
по правилам

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба безопасности провела общест-
венное обсуждение и в настоящее время готовит оконча-
тельный вариант проекта закона, который конкретизи-
рует, какую именно технику следует считать шпионской. 
После чего документ будет внесен в Госдуму.

Необходимость в разработке такого законопроекта 
возникла после того, как резонанс вызвали сразу не-
сколько уголовных дел, возбужденных по статье «Неза-
конный оборот специальных технических средств, пред-
назначенных для негласного получения информации». 

Под уголовное преследование стали попадать рыба-
ки, охотники, автовладельцы и просто покупатели, зака-
завшие себе в интернет-магазине «шпионский гаджет». 
Наибольшую огласку получило дело в отношении кур-
ганского фермера, который купил для своей коровы GPS-
трекер, чтобы не потерять ее.

Выяснилось, что в федеральном законодательстве по-
просту не раскрыто значение термина «специальные 
технические средства, предназначенные для негласного 
получения информации». Именно поэтому любой поку-
патель ручки со скрытой видеокамерой и брел-
ка с незаметно встроенным диктофоном фор-
мально становится нарушителем закона. 
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Татьяна Замахина

П
резидент России Вла-
димир Путин провел 
встречу в Кремле с 
президентом Сербии 
Александром Вучичем. 

Темами встречи стало экономиче-
ское сотрудничество, а также об-
становка на Балканах. Гость Крем-
ля особо поблагодарил российское 
руководство за позицию, касаю-
щуюся защиты международного 
права.

Российский лидер в начале 
встречи отметил, что между стра-
нами растет товарооборот (более 
чем на 20 процентов в прошлом 
году), а также увеличиваются ка-
питаловложения в сербскую эко-
номику, достигшие 4 миллиардов 
долларов. Владимир Путин предло-
жил обсудить не только двусторон-
ние связи, но и в целом поговорить 
о ситуации в регионе.

Его собеседник отвечал по-рус-
ски. Обратившись к президенту 
России «дорогой друг Владимир 
Владимирович», Вучич вкратце 
обрисовал обстановку.

— Ситуация на Западных Балка-
нах очень сложная, и Сербия как 
государство сталкивается с много-

численными провокациями на 
ежедневном уровне, — заявил Ву-
чич. — И, несмотря на это, незави-
симо от наших стремлений до-
стичь компромисса, поддержать 
мир и стабильность, мы очень да-
леки от любого решения по вопро-
су Косово и Метохии.

Он отдельно подчеркнул наме-
рение Сербии сохранять военный 
нейтралитет и отметил, что респу-
блика на сегодняшний день являет-
ся единственной страной на Запад-
ных Балканах с такими планами.

Вучич, кроме того, выразил 
признательность российским вла-
стям за твердую позицию «в защи-
ту международного права и жиз-
ненно важных национальных и го-
сударственных интересов Респу-

блики Сербия». «Сегодняшняя 
встреча имеет большое значение 
для моей страны, Сербии», — отме-
тил он. «Я весьма доволен развити-
ем наших отношений, что является 
результатом наших открытых, 
конструктивных и плодотворных 
разговоров. Отношения России и 
Сербии на международном уровне 
очень хорошие», — также сказал 
Вучич.

В конце открытой части перего-
воров сербский лидер пригласил 
Владимира Путина посетить Белг-
рад в ближайшее время, отметив, 
что такой визит был бы честью для 
сербского народа. Вучич также по-
дарил Путину книгу под названием 
«Моя прекрасная Сербия», напи-
санную российскими авторами.

До начала встречи в Кремле Ву-
чич сообщил журналистам, что со-
бирается подробно рассказать со-
беседнику об обострении вокруг 
Косово. Глава республики также 
говорил журналистам, что собира-
ется просить поддержки Путина на 
всех международных форумах и 
«просить его совета». Отвечая на 
вопрос, собирается ли он также 
просить Россию о военной помо-
щи, Вучич заявил, что сделает все, 
чтобы сохранить мир в регионе.

НАЗНАЧЕНИЯ Президент 
сменил губернаторов 
еще двух регионов

Ротация 
продолжается

Кира Латухина

ВЧЕРА президент принял от-
ставку Олега Королева и Алексея 
Кокорина с постов губернаторов 
Липецкой и Курганской обла-
стей. Одновременно Владимир 
Путин назначил исполняющих 
обязанности глав этих регионов 
и провел с  ними отдельные 
встречи. Таким образом, глава 
государства продолжил серию 
региональных перестановок.

Неделю назад президент на-
значил врио Кабардино-Балка-
рии Казбека Кокова, врио главы 
Приморья Олега Кожемяко и 
врио астраханского губернатора 
Сергея Морозова.

Теперь Игорь Артамонов стал 
врио губернатора Липецкой об-
ласти, а Вадим Шумков — испол-
няющим обязанности курган-
ского губернатора. Артамонов 
был вице-президентом Сбербан-
ка, а Шумков занимал пост за-
мглавы Тюменской области. Оба 
участвовали в программе разви-
тия кадрового управленческого 
резерва РАНХиГС.

Артамонов родился в 1967 
году в Буденновске (Ставропо-
лье). С 1992 года работал в Сбер-
банке на разных должностях. В 
июне 2013 года был назначен на 
должность вице-президента 
Сбербанка России — председате-
ля Среднерусского банка.

Шумков — уроженец Курган-
ской области. Он родился в 
1971 году. В 1990-е был юри-
сконсультом. Весной 2004 года 
перешел на работу в тюмен-
скую администрацию. С 2012 
по 2015 год — заместитель гу-
бернатора, директор департа-
мента инвестиционной полити-
ки и государственной поддер-
жки предпринимательства. С 

2015 года — замглавы Тюмен-
ской области.

Что касается ушедших губер-
наторов, то во вторник они сами 
заявили о желании покинуть 
свои посты. «Пора уступить до-
рогу молодежи», — заявил Олег 
Королев в прощальном видеоо-
бращении к жителям Липецкой 
области. Королев — один из гу-
бернаторов-старожилов, 26 лет 
стоял у руля региона. Он побла-
годарил тех жителей, которые 
неоднократно его избирали, а 
также попросил прощения «у 
тех, кто считает, что я был в чем-
то не прав, совершал какие-то 
ошибки».

На очередной губернатор-
ский срок Королев избрался в 
сентябре 2014 года. С учетом пя-
тилетнего срока его полномочия 
истекали в 2019 году. Это же ка-
сается и Курганской области, ее 
теперь уже экс-глава Кокорин 
был избран в сентябре 2014 года. 
«Алексей Кокорин принял обду-
манное решение о сложении с 
себя полномочий губернатора 
Курганской области в связи с пе-
реходом на новое место рабо-
ты», — сообщила пресс-служба 
губернатора во вторник.

Заявления губернаторов сде-
ланы на фоне новой волны рота-
ции глав регионов. Перестанов-
ки коснулись уже пяти регионов 
— на минувшей неделе произош-
ла замена руководителей Астра-
ханской области, Приморского 
края и Кабардино-Балкарии. Как 
ожидается, выборы глав Липец-
кой и Курганской областей 
пройдут в единый день голосова-
ния 8 сентября 2019 года. До 
инаугурации избранных глав ру-
ководить регионами будут на-
значенные президентом врио гу-
бернаторов.

НАДЗОР

Прокуратура 
проверила 
все колонии

ЗАПРЕТНЫЙ 
МЕТОД

Иван Егоров

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ масштаб-
ных прокурорских проверок в 
учреждениях ФСИН возбуждено 
20 уголовных дел. 

Как сообщил вчера в эфире 
интерактивного канала Генпро-
куратуры официальный пред-
ставитель ведомства Александр 
Куренной, в СИЗО и колониях 
было выявлено почти 65 тысяч 
нарушений законов. Уголовные 
дела возбуждены в Коми, Марий 
Эл, Мордовии, в Брянской, Кали-
нинградской, Оренбургской и 
Ярославской областях и касают-
ся превышения должностных 
полномочий сотрудниками си-
стемы исполнения наказания. 
По результатам проведенных 
проверок было внесено 4 тысячи 
протестов и более 15 тысяч пред-
ставлений. Осуждено 83 сотруд-
ника уголовной исполнительной 
системы.

Кроме того, директору ФСИН 
Геннадию Корниенко по фактам 
применения в местах заключе-
ния незаконных методов воздей-
ствия внесено два представле-
ния об исправлении нарушений 
закона. Всего за время двухме-
сячной проверки к прокурорам 
обратились более 350 осужден-
ных с жалобами о применении 
против них физической силы и 
специальных средств.

В августе на коллегии надзор-
ного ведомства Генпрокурор 
Юрий Чайка поручил провести 
доскональный анализ жалоб и 
ревизию материалов об отказе в 
возбуждении уголовных дел о 
недозволенных методах воздей-
ствия, хищениях и иных право-
нарушениях в учреждениях ис-
полнения наказаний. При этом 
Чайка заявил, что при наличии 
оснований необходимо иниции-

ровать уголовное преследование 
виновных должностных лиц. 
Кроме того, он обязал поставить 
вопрос об ответственности сле-
дователей и дознавателей, вы-
несших незаконные постановле-
ния об отказе в возбуждении уго-
ловных дел, и прокуроров, с 
ними согласившихся. 

Поводом для масштабных 
проверок послужила опублико-
ванная 20 июля видеозапись с 
регистратора одного из сотруд-
ников колонии. На видео, кото-
рое было датировано июнем 
2017 года, были кадры показа-
тельного избиения «в воспита-
тельных целях» осужденного Ев-
гения Макарова. Следственный 
комитет возбудил уголовное 
дело о превышении полномочий 
против 12 бывших сотрудников 
колонии, 11 из них в настоящий 
момент заключены под стражу.

Кроме того, Александр Курен-
ной озвучил вчера позицию Ген-
прокуратуры в отношении так 
называемого «лондонского спи-
ска» скрывающихся за рубежом 
российских предпринимателей.

«Мы не согласны с позицией, 
которую высказывают защитни-
ки бизнеса в отношении всех фи-
гурантов этого списка. Там есть 
люди, которые, по нашему мне-
нию, не имеют права быть в этом 
списке и которых вообще слож-
но назвать бизнесменами», — 
сказал официальный представи-
тель надзорного ведомства.

При этом, по его словам, каж-
дый конкретный случай доско-
нально разбирается в Генпроку-
ратуре. Как отметил Куренной, 
если человек должен понести в 
соответствии с законом наказа-
ние, то он тоже должен вернуть-
ся и оказать максимальную по-
мощь следствию. Как результат 
— он будет либо освобожден от 
уголовного преследования, 
либо понесет заслуженное нака-
зание. При этом представитель 
надзорного ведомства заявил, 
что прокуратура в любом слу-
чае будет добиваться того, что-
бы к вернувшимся фигурантам 
списка по возможности не при-
менялся арест.

Так называемый «список Ти-
това» — Уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Бориса Тито-
ва, был составлен в феврале 2018 
года после встречи омбудсмена в 
Лондоне с уехавшими из России 
бизнесменами, в отношении ко-
торых были возбуждены уголов-
ные дела. Список насчитывает 
порядка 40 фамилий. 

Президент Владимир Путин обсудил с сербским коллегой 
ситуацию на Балканах

Вокруг Косово

Александр Вучич пригласил 
Владимира Путина посетить 
Белград в ближайшее время.

Акцент

 Вучич выразил признатель-
ность российским властям 
за твердую позицию в защиту 
международного права

Прокуратура 
проанализировала 
«лондонский спи-
сок» скрывающихся 
за рубежом 
бизнесменов

Все материалы автора 
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РЕТРО ЗАКАЗЫВАЛИ?
НА БАЛКАНАХ очередное оживление, а в этой части 
Европы оно, как правило, не к добру. В Македонии недо-
брали явку на референдуме о переименовании, вопрос 
будет висеть и дальше. В Сербии привели в боеготов-
ность армию из-за визита президента Косово в погра-
ничную зону на фоне разговоров о возможном «обмене 
территориями». В Боснии и Герцеговине выборы, а это 
при хрупкости страны всегда нервирует. В каждом из пе-
речисленных процессов/событий все пристально высма-
тривают «руку Кремля». В некоторых случаях и высма-
тривать не надо: Владимир Путин только что встретился 
с главой Республики Сербской в составе Боснии и Герце-
говины Милорадом Додиком, а сразу за ним президент 
Сербии Александр Вучич. 

Понятно, почему ни одно обсуждение балканских про-
блем не обходится без упоминания России. Исторические 
и культурно-религиозные связи с Балканами существуют 
не первое столетие, взаимное тяготение известно. И это 
фактор политики, точнее,  ее постоянный фон. Кто более 
стремится к тому, чтобы использовать данное обстоятель-
ство в собственных целях, — симпатизанты Балкан в Мо-
скве или те в регионе, кто хотел бы опереться на образ мо-

гучей России, — во-
прос неоднозначный. 
Важнее это для вто-
рых, но и первые ув-
леченно объясняют 
необходимость ак-
тивного вовлечения 
в балканские дела.

Историческое 
забвение — послед-
нее дело, но и жела-
ние спроецировать 
схемы XIX века на 
XXI ни к чему хоро-
шему не ведет. Бал-

каны — регион, в котором, действительно, прошлое ни-
когда не заканчивается и все время норовит стать буду-
щим. Там в слегка меняющихся формах воспроизводятся 
одни и те же конфликты и линии размежевания. Как меж-
ду самими народами Юго-Востока Европы, так и между 
внешними патронами. Набор патронов меняется мало, 
разве что Германия и Австро-Венгрия обретают обличие 
Евросоюза, а Великобритания трансформируется в Сое-
диненные Штаты. Впрочем, возможно и обратное движе-
ние, например, по мере эрозии ЕС национальные инте-
ресы государств-членов могут выходить на первый план. 
Сейчас появился и новый игрок — Китай. Его Балканы ин-
тересуют с логистической точки зрения, так что вникать 
в запутанные отношения он не хочет, но зато обладает се-
рьезными финансовыми ресурсами, которые возбужда-
ют аппетит местных правительств.

России, как ни странно, довольно сложно сформули-
ровать выверенное отношение к балканским проблемам. 
Именно в силу богатой истории, насыщенной отнюдь не 
только расчетами и интересами, но и эмоциями, идеями 
и увлечениями. В России вообще часто ощущается зача-
рованность прошлым, которая искажает картину насто-
ящего. Балканы — идеальная среда именно для такого 
восприятия.

Если трезво взглянуть на обстановку, обнаружится 
следующее. Балканы, даже находясь зачастую в центре 
международного внимания, представляют собой поли-
тическую периферию. Прежде всего потому, что динами-
ка там определяется в большей степени не интересами 
самих народов, а присутствием внешних сил. Референ-
дум в Македонии — 
яркий пример. Стра-
на уже почти три де-
сятилетия живет под 
международно при-
нятым названием 
«Бывшая югослав-
ская республика Ма-
кедония», что абсур-
дно и аномально. Ре-
шение вопроса об 
имени важно для го-
сударства, и предло-
женный компромисс 
обоснован. Но голо-
совать гражданам предложили не «за» или «против» на-
звания «Северная Македония», что было бы естествен-
но. Вопрос звучал: «Поддерживаете ли вы членство в ЕС 
и НАТО, принимая соглашение между Македонией и Гре-
цией». То есть организаторы на самом деле заинтересо-
ваны не в урегулировании действительно существенной 
проблемы названия, а в том, чтобы продавить под этим 
соусом геополитический выбор. Чего удивляться, что от-
кровенное политиканство одной стороны (прозападной) 
вызывает соответствующий ответ другой. 

Кстати, будь македонское правительство и активно 
его поощряющие европейские и американские политики 
честнее с гражданами, возможно, они получили бы более 
благоприятный для себя результат. Люди повсюду все на-
стороженнее относятся к попыткам манипуляций их же-
ланиями. 

Исторические и культурные симпатии, которые свя-
зывают нас с Балканами, надо холить и лелеять, а вот что 
касается политической ангажированности, нужна осо-
бая осмотрительность. И дело даже не в том, что у сегод-
няшней России нет понятного предложения народам и 
государствам региона. Они входят в зону европейского 
притяжения и полностью зависят от ЕС, что бы там ни 
происходило. Россия балканским правительствам нужна 
как противовес, рычаг давления, громоотвод, иными 
словами — как инструмент разного назначения. В каких-
то случаях это полезно и России, но лишь спорадически. 

Балканы — регион, 
в котором прошлое 
никогда не заканчи-
вается и все время 
норовит стать 
будущим

Россия балканским 
правительствам 
нужна 
как противовес, 
рычаг давления, 
громоотвод

Мир без правил

Федор Лукьянов
главный редактор журнала «Россия 
в глобальной политике»
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Россия и Индия подпишут соглашение о поставках 
пяти полков российского комплекса ПВО С-400 «Триумф»

4—5 октября президент Владимир Путин будет находиться в Индии с официаль-

ным визитом, в ходе которого пройдут обстоятельные переговоры о дальней-

шем развитии двустороннего сотрудничества государств. К подписанию, рас-

сказал вчера помощник президента Юрий Ушаков, уже готово более двух десят-

ков документов, еще часть проходит процедуры согласования.

Одно из соглашений касается поставок в Индию российской системы ПВО 

С-400 «Триумф». Несмотря на угрозу санкций со стороны США, в Дели не стали 

отказываться от пяти полков новейшего отечественного зенитного ракетного 

комплекса. Сумма контракта оценивается в 5 миллиардов долларов.

Подготовил Владимир Кузьмин

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с кабмином 
выполнение своего стратегического указа

Ключ к проблемам
Татьяна Замахина

Н
еобходимо выйти на все 
обозначенные в майском 
указе президента рубе-

жи, заявил Владимир Путин на 
встрече с членами правительст-
ва во вторник. Общий объем фи-
нансирования национальных 
проектов до 2024 года составит 
14 трлн рублей.

Российский лидер в начале со-
вещания напомнил, что прави-
тельство недавно утвердило Ос-
новные направления своей дея-
тельности. Этот документ был 
принят на основе президентско-
го майского указа, закрепившего 

национальные цели и стратеги-
ческие задачи на период до 2024 
года. «Необходимо выйти на все 
обозначенные в указе рубежи, — 
призвал Путин, — обеспечить до-
стижение на практике целевых 
показателей в экономике, здра-
воохранении, образовании, куль-
туре, в развитии инфраструкту-
ры». Предстоит добиться корен-
ных изменений во всех сферах, 
которые определяют благополу-
чие и качество жизни людей, 
устойчивое развитие России, 
сказал президент. 

Глава правительства Дмит-
рий Медведев подробнее расска-
зал об основных направлениях 
работы до 2024 года. По его 
оценке, это «реалистичный и в 
то же время разумно амбициоз-
ный план действий». Кабмин 
сконцентрировался в документе 

на реализации как  указа, так и 
12 нацпроектов. Есть также идея 
создать новые — об этом Медве-
дев призвал поговорить на от-
дельной встрече.

На уже утвержденные нац-
проекты и развитие инфраструк-
туры предусмотрено в ближай-
шие три года 5,63 триллиона ру-
блей, сообщил глава кабмина. 
Всего же до 2024 года финанси-
рование нацпроектов составит 
14 трлн рублей. Медведев под-
твердил, что самая значительная 
статья расходов связана с разви-
тием социальной сферы и улуч-
шением качества жизни людей — 
от здравоохранения до строи-

тельства автомобильных дорог. А 
чтобы с федеральными проекта-
ми справились регионы, им вы-
делят дополнительные средства — 
1,5 триллиона рублей только в 
следующем году.

Главная цель расходов,  чтобы 
«граждане нашей страны почув-
ствовали реальные изменения к 
лучшему: и в доходах, и в качест-
ве жилья и дорог, и в том, чтобы 
просто можно было легче устро-
ить ребенка в детский сад или 
спортивную секцию». 

Дмитрий Медведев особо от-
метил 845 миллиардов рублей, 
которые направляются на разви-
тие цифровой экономики, под-
держку малого и среднего бизне-
са, расширение несырьевого эк-
спорта. В Основных направлени-
ях заложены стимулы для разви-
тия конкуренции и создания бла-

гоприятных условий для пред-
принимательской деятельности, 
заверил он. 

Конечно же, речь зашла и о 
пенсиях — они должны начать ра-
сти выше инфляции. «Все деньги 
от тех решений, которые каса-
ются пенсионного законода-
тельства, пойдут именно на это 
направление», — заявил Медве-
дев, напомнив о принятом зако-
не о совершенствовании пенси-
онной системы. Кроме того, пра-
вительство собирается сделать 
акцент на программах активно-
го долголетия и защите прав ра-
ботников предпенсионного воз-
раста.

На этой теме остановились от-
дельно. Владимир Путин поинте-
ресовался у первого вице-пре-
мьера, министра финансов Анто-
на Силуанова, сколько будут сто-
ить бюджету внесенные им по-
правки в пенсионный закон, при-
нятый Госдумой. Тот пояснил, 
что в первое время это будет 100 
млрд рублей дополнительных 
средств, а в целом внесение пре-
зидентских поправок потребует 
дополнительно более 500 млрд 
рублей на ближайшие шесть лет. 
Минфин планирует увеличивать 
трансферты Пенсионному фонду 
России.

Путин также заявил о том, что 
сложные задачи невозможно ре-
шить без соблюдения финансо-
вой дисциплины. В частности, на 
постоянном контроле он пору-
чил держать сферу жилищного 
строительства, в том числе окон-
чательно разобраться с пробле-
мой обманутых дольщиков и рас-
селить аварийное жилье. 

За шесть лет в стране было 
расселено более 10 млн кв. ме-
тров, осталось еще 13 млн. «Это 
немало», — признал Путин, по-
требовав не допускать роста ко-
личества аварийных домов и со-
здать постоянный механизм ре-
шения этой проблемы. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Шойгу доложил Путину 
о поставке в Сирию С-300

Министр обороны Сергей Шойгу до-

ложил президенту о мероприятиях по 

защите российских военных в Сирии, 

о поставке С-300. Глава государства 

хотел знать, как исполняется его пору-

чение.

«В соответствии с решением президен-

та мы приступили к выполнению ряда 

мероприятий, направленных на усиле-

ние систем ПВО Сирийской Арабской 

Республики, направленных в том числе 

и в первую очередь на защиту наших 

военнослужащих», — сообщил Шойгу 

на совещании президента с постоян-

ными членами Совбеза РФ. 

«Мы завершили поставку комплексов 

С-300, — доложил он. — Это включает в 

себя 49 единиц техники: локаторы 

подсветки, естественно, основные си-

стемы определения, машины управле-

ния и четыре пусковых установки».

«Сутки назад мы завершили поставку 

в Сирию всего комплекса. Помимо 

этого, мы значительно усилили и вклю-

чили систему радиоэлектронной 

борьбы. Добавили туда дополнитель-

ное оборудование. В результате сегод-

ня мы контролируем ближнюю зону до 

50 км и дальнюю зону — основное на-

правление, с которого происходили 

заходы на сирийскую территорию, — 

контролируем на 200 км», — пояснил 

министр.

«Что касается единой системы управ-

ления всей сетью ПВО, мы также при-

ступили к поставкам оборудования, 

завершим полностью всю работу с 

подготовкой и обучением экипажей, 

завязыванием в единую сеть к 20 октя-

бря», — подчеркнул Шойгу. 

«Сколько потребуется времени для 

обучения расчетов и экипажей сирий-

ской армии для работы на С-300?» — 

спросил Путин. «Три месяца. Также за-

вершили отбор необходимого персо-

нала, специалистов и приступили к об-

учению», — рапортовал министр.

Подготовила Кира Латухина.

Акцент

 Всего до 2024 года финанси-
рование нацпроектов 
составит 14 трлн рублей
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ТРАНСПОРТ Первую высокоскоростную железнодорожную 
магистраль построят по маршруту Москва—Казань

На десять часов быстрее

КАДРЫ Избранные губернаторы меняют 
структуру региональных администраций

Лечь на курс
Татьяна Шадрина

В 
магистральный план до 
2024 года включено строи-
тельство высокоскорост-

ной магистрали (ВСМ) «Москва—
Казань».

А еще через девять лет должно 
быть завершено формирование 
интегрированной сети высоко-
скоростного и скоростного сооб-
щения с поэтапным освоением 
транспортных систем нового 
технологического уклада, отме-
тил глава РЖД Олег Белозеров на 
Первом международном тран-
спортно-логистическом форуме.

 «Полагаю, что приступим к 
первым этапам строительства 
ВСМ уже в 2019 году, поскольку 
ранее начинали совместно с Мо-

сквой подготовку территории 
строительства», — отметил глава 
минтранса Евгений Дитрих. 
Если сейчас путь от столицы до 
Казани занимает 14 часов, то по-
сле пуска ВСМ он займет всего 3 
часа 50 минут, то есть сократит-
ся на 10 часов. Какие составы бу-

дут ходить по первой ВСМ, пока 
еще не решено. Но речь идет не 
просто о закупке вагонов, а о 
комплексном сотрудничестве.  
Тот, кто придет с комфортными 
для нас предложениями, тот и 
будет работать совместно с 
РЖД, сказал министр. Перегово-

ры проходят с китайскими, не-
мецкими партнерами. «Но не бу-
дем раскрывать наши планы», — 
сказал Дитрих.

Почти одновременно со строи-
тельством ВСМ будет идти и про-
кладка автобана «Москва—Ка-
зань». Эти два проекта можно реа-
лизовывать параллельно, сказал 
Дитрих, отвечая на вопрос «РГ». 
Минтранс не усматривает конку-
ренции между ВСМ и автотрассой. 
В данном случае у этих двух про-
ектов совершенно разный клиент 
и пользователь. По пути следова-
ния ВСМ очень небольшое коли-
чество остановок. Для автомо-
бильной дороги, даже скорост-
ной, существуют съезды. И чело-
век имеет возможность заехать в 
города по ходу следования. 

Айсель Герейханова

П
осле выборов в центре 
внимания новых губерна-
торов оказался вопрос 

управления. Избранные руково-
дители регионов заявили как об 
упразднении министерств, так и 
о создании новых ведомств. 
Структура управления модерни-
зируется под задачи майского 
указа президента. 

На этой неделе избранный гу-
бернатор Хабаровского края 
Сергей Фургал заявил о том, что 
три ведомства будут полностью 
сокращены. Вместо них сформи-
руют единое министерство из 
минсельхоза и министерства 
торговли, пищевой и перераба-
тывающей промышленности ре-
гиона. Он также пообещал сокра-
тить расходы на содержание чи-
новничьего аппарата как мини-
мум на 20—25%. 

Губернатор Орловской обла-
сти Андрей Клычков на этой не-
деле сократил количество про-
фильных департаментов в струк-
туре регионального правитель-
ства с 13 до 10. Указ опубликован 
на сайте администрации области. 
Ранее Клычков уменьшил число 
своих заместителей с десяти до 
шести. 

В Якутии еще до выборов гла-
ва республики Айсен Николаев 
сократил почти 200 региональ-
ных чиновников. В местном пра-
вительстве было ликвидировано 
четыре госструктуры. На следу-
ющий день после выборов Нико-
лаев заявил, что намерен продол-
жить перестановки в правитель-
стве республики и обещал, что 
изменения будут серьезными. В 
Самарской области губернатор 
Дмитрий Азаров также провел 
сокращения: в новой структуре 
администрации количество ви-
це-губернаторов уменьшилось с 
шести до четырех, а зампредов 
правительства — с десяти до четы-
рех. 

Председатель совета директо-
ров фонда «Институт социально-
экономических и политических 
исследований» (ИСЭПИ) Дмит-
рий Бадовский выделяет универ-

сальный тренд, который направ-
лен на оптимизацию кадровой 
структуры правительств в регио-
нах: «В не самых благоприятных 
социально-экономических усло-
виях и при существующих бюд-
жетных ограничениях сокраще-
ние управленческих расходов 
может быть эффективной страте-
гией для многих территорий». 
Важный тренд, по словам экспер-
та, — модернизация структуры 
управления под новые задачи.

Так, глава Новосибирской об-
ласти Андрей Травников на этой 
неделе сформировал основной 
состав правительства. Упраздне-
но два управления, при этом со-
здано одно новое министерство — 
науки и инноваций. Травников 
объяснил появление новой струк-
туры реализацией большого про-
екта развития Новосибирского 
научного центра «Академгородок 
2.0». Губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев также со-
общил о создании двух новых ве-
домств — появятся министерство 
жилищной политики и комплек-
сного развития территории и ми-
нистерство благоустройства. Гу-
бернатор Псковской области Ми-
хаил Ведерников сообщил ТАСС, 
что в составе обладминистрации 
может появиться ряд структур, 
отвечающих за электронную эко-
номику и молодежную политику.

Дмитрий Бадовский прогно-
зирует, что региональные власти 
и дальше будут модернизировать 
структуру управления. «Это свя-
зано с той системой государст-
венных приоритетов и проектов 
развития, которые задаются май-
ским указом президента, — гово-
рит эксперт «РГ». — На основе 
этого документа формируются 

основные направления деятель-
ности федерального правитель-
ства. И KPI губернаторов будут 
оцениваться по реализации на-
циональных приоритетов на тер-
ритории. Поэтому регионы пой-
дут по пути модернизации и ре-
структурировании управленче-
ских блоков. Они будут зерка-
лить структуру приоритетных 
национальных проектов». 

Руководитель фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Ви-

ноградов считает, что модель-
ный образец состава региональ-
ной администрации мог бы пред-
лагать федеральный центр. «Ре-
комендации были бы индикатив-
ными, но не обязательными к ис-
полнению губернаторами — у 
каждого из них есть своя специ-
фика», — поясняет он. Второй 
путь — возможность определять 
количественный состав регио-
нальных администраций путем 
утверждения местными парла-
ментами, говорит Виноградов и 
приводит в пример Владимир-
скую область. Там на прошлой 
неделе депутаты Законодатель-
ного собрания изменили устав 
региона для того, чтобы обязать 
избранного губернатора согла-
совывать с областным парламен-
том кандидатов на должности 
своих заместителей. Подобная 
практика также давно существу-
ет в Новосибирской и Нижего-
родской областях. В целом же, 
отмечает политолог, формирова-
ние региональных правительств 
должно идти от здравого смысла. 
Эксперт вспоминает, что у экс-
губернатора Хабаровского края 
Вячеслава Шпорта «было 18 за-
мпредов правительства при все-
го 14 «рядовых» министрах». 

Совфед Максим Топилин рассказал сенаторам о пенсионных изменениях

Системное решение
Галина Мисливская

П
енсионные измене-
ния не приведут к ро-
сту безработицы, за-
верил сенаторов гла-
ва минтруда Максим 

Топилин. Во вторник комитеты 
Совета Федерации по социаль-
ной политике и конституционно-
му законодательству поддержа-
ли закон об изменениях пенсион-
ной системы, а также поправки 
об ответственности за увольне-
ние предпенсионеров и передаче 
конфискованных у коррупционе-
ров средств в бюджет ПФР. Весь 
пакет Совфед рассмотрит на пле-
нарном заседании сегодня, 3 ок-
тября.

В обсуждении пакета на засе-
дании Комитета по соцполитике 
принял участие министр труда и 
соцзащиты РФ Максим Топилин. 
Он отметил, что изменения в пен-
сионное законодательство гото-
вились в тесном взаимодействии 
с бюджетным процессом и все 
меры поддержки пенсионеров и 
лиц предпенсионного возраста 
предусмотрены в проекте основ-
ного финансового документа.

Он также подчеркнул, что с 
учетом страхового характера 
пенсионной системы в России 
альтернативы предложенным 
изменениям нет. «Других вари-
антов для ее развития в таком 
контексте не существует, все 
остальные действия могут быть 
только одноразовыми, неси-
стемными, которые будут заго-
нять проблемы в тупик», — ска-
зал Топилин.

Глава минтруда также заявил, 
что в ведомстве не ожидают 
всплеска безработицы среди лиц 
предпенсионного возраста. По 
его словам,  сейчас на рынок тру-
да выходит поколение, родивше-
еся в начале 2000-х годов. «Это 
самое малочисленное поколе-
ние», — пояснил Топилин. 

Для тех, кто все же останется 
не у дел, правительство повысит 
размер пособия по безработице. 
Проект уже подготовлен. Ми-
нистр пояснил, что пособие для 
лиц предпенсионного возраста 
будет увеличено до 11 280 ру-
блей, то есть до уровня МРОТ. 
«Такого вообще у нас никогда не 
было», — отметил он.

По словам Топилина, бюдже-
том уже предусмотрено дополни-
тельно 13 млрд рублей для суб-

венций субъектам РФ по соци-
альным выплатам безработным.

Вопросов к министру у сена-
торов не возникло. Глава комите-
та Валерий Рязанский напомнил 
о заложенных в документ мерах 
по поддержке тех, кто начал тру-
довую деятельность в раннем 
возрасте, и дополнительных вы-

платах сельским жителям. Он 
также отметил, что закон под-
робно обсуждали с регионами. 

После детального обсуждения 
документ был поддержан члена-
ми комитета.

Также во вторник Комитет Со-
вфеда по конституционному за-
конодательству и госстроительст-

ву поддержал поправки в Уголов-
ный кодекс РФ об ответственно-
сти за необоснованное увольне-
ние предпенсионеров или отказ в 
приеме их на работу. Как отметил 
глава комитета Андрей Клишас, 
эта норма по своей конструкции 
схожа с той, которая защищает 
трудовые права беременных жен-
щин и мам детей до трех лет.

По словам представителя пре-
зидента в Совете Федерации Ар-
тура Муравьева, за прошлый год 
возникло около двух тысяч спо-
ров в связи с увольнением этой 
категории работников, но в ре-
зультате было возбуждено всего 
два уголовных дела. По мнению 
Клишаса, новая статья также но-
сит превентивный, предупреди-
тельный характер для работода-
телей. Сенаторы не ожидают ро-

ста судебных исков в связи с вве-
дением в УК РФ этого состава.

В будущем парламентарии на-
мерены продолжить работу над 
совершенствованием пенсион-
ной системы, заявил, отвечая на 
вопрос «РГ», Валерий Рязанский. 
В частности, в плане создания 
экономических стимулов для ра-
ботодателей, принимающих на 
работу лиц предпенсионного 
возраста. Однако искать формы 
поощрения надо за пределами 
Пенсионного фонда, уверен сена-
тор. «Это святое, это трогать 
нельзя: все, что положено, в ПФР, 
в Фонд социального страхова-
ния, медицинского страхования, 
надо вносить», — считает он.

Максим Топилин заверил, что 
всплеска безработицы среди лиц 
предпенсионного возраста не будет.

Акцент

 Все меры поддержки 
пенсионеров и граждан 
предпенсионного возраста 
предусмотрены в бюджете

Бюджет 2019 года
На прошлой неделе в Госу-

дарственную Думу был внесен 
проект федерального бюджета 
на 2019 год и на плановый пери-
од 2020—2021 годов.

Согласно данному законо-
проекту, доходы бюджета в сле-
дующем году достигнут почти 
20 трлн рублей. Это примерно 
на 22% больше, чем было зало-
жено в федеральном бюджете 
на 2018 год. Отмечу также, что 
в 2019 году размер ненефтега-
зовых доходов составит при-
мерно 11,7 трлн рублей. В бюд-
жете текущего года — на 16,3% 
меньше. Таким образом, мы по-
степенно преодолеваем зависи-
мость нашей экономики от цен 
на нефть.

Что касается бюджетных 
расходов, то они тоже будут ра-
сти. В 2019 году расходы соста-
вят более 18 трлн рублей. Полу-
чается, что впервые за послед-
ние годы будет достигнут про-
фицит федерального бюджета в 
размере около 2 трлн рублей. 
Это позволит направить допол-
нительные средства в Фонд на-
ционального благосостояния, 
чтобы в случае резких измене-
ний цен на нефтяном рынке или 
введения новых санкций про-
тив России обеспечить ста-
бильность отечественной фи-
нансово-экономической систе-
мы и выполнение всех обяза-
тельств государства перед гра-
жданами.

В ближайшее время Фонд на-
ционального благосостояния 
достигнет 7% от ВВП. Этого 
вполне достаточно для того, что-
бы обезопасить российскую 
экономику от негативного влия-
ния внешних факторов.

Внесенный на рассмотрение 
Госдумы проект федерального 
бюджета носит особенный ха-
рактер. Именно с его принятием 
начнется реализация указа пре-
зидента от 7 мая 2018 года, ко-
торый, по сути дела, является 
его предвыборной программой, 
получившей поддержку беспре-
цедентного количества избира-
телей, и который нацелен на 
прорывное, ускоренное эконо-
мическое развитие нашей стра-
ны и повышение качества жиз-
ни российских граждан.

В рамках рассмотрения бюд-
жета и параллельно с ним будут 
утверждаться государственные 
национальные проекты. Депута-
ты Госдумы намерены добивать-
ся того, чтобы все средства 
были эффективно распределе-
ны и направлены на реализацию 
вполне конкретных целей и за-
дач, поставленных президен-
том. Для этого потребуется ор-
ганизация масштабной работы, 
в первую очередь профильных 
комитетов. Предстоят парла-
ментские слушания, «круглые 
столы», на которых должен 
быть обсужден каждый нацио-
нальный проект. Надеюсь, что 
все фракции Государственной 
Думы проявят в этом обсужде-
нии заинтересованное участие.

Вместе с проектом федераль-
ного бюджета правительство 
внесло в Государственную Думу 
проекты бюджетов внебюджет-
ных фондов — Пенсионного фон-
да России, Фонда социального 
страхования и Фонда обязатель-
ного медицинского страхова-
ния.

Предполагается, что в 2019 
году доходы Пенсионного фонда 
превысят 8,6 трлн рублей. Это 
значительно больше, чем было 
заложено в бюджете на 2018 
год. Если в нынешнем году дохо-
ды Пенсионного фонда должны 
составить около 8,2 трлн ру-
блей, то в наступающем ожида-
ется их увеличение почти на 400 
млрд рублей. Конечно, это в 
первую очередь связано с недав-
но принятыми изменениями па-
раметров пенсионной системы. 
Те деньги, которые будут сэко-
номлены в результате повыше-
ния пенсионного возраста, пой-
дут на увеличение страховых 
пенсий. Напомню, что в бли-
жайшие шесть лет ежегодный 
прирост пенсий в среднем со-
ставит 1000 рублей в месяц. 
При этом межбюджетный тран-
сферт из федерального бюджета 
не сократится, а, наоборот, уве-
личится.

Планируется, что 24 октября 
Государственная Дума рассмо-
трит проекты бюджетов в пер-
вом чтении, а в конце ноября — 
во втором и третьем чтении. 
Уверен, что работа над ними бу-
дет конструктивной и плодот-
ворной.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033

Акцент

 Регионы идут по пути
модернизации 
управленческих блоков
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ИНИЦИАТИВА Семейный
бизнес получит 
особый статус 

Брак по расчету 

Екатерина Ясакова 

ПОНЯТИЕ «семейный бизнес» может быть закреплено 
в законодательстве. Об этом на первом форуме семей-
ных предпринимателей «Успешная семья — успешная 
Россия!» заявил министр экономического развития 
Максим Орешкин.

 «Надо понять, что этот статус будет давать — это не 
такая простая задача — и как его в практическом плане 
можно будет использовать, — отметил глава минэконо-
мразвития. — Мы сейчас де-факто уже встраиваем эту 
историю в тот нацпроект, который есть, будем к ней бо-
лее внимательно обращаться в части популяризации 
предпринимательства и, конечно же, с точки зрения за-
конодательства, будем смотреть, если это необходимо, 
то будем двигаться в сторону закрепления этого поня-
тия».

Официального определения «семейный бизнес» в 
России не существует. Из-за этого многие предпринима-
тели сталкиваются с проблемами в своей работе. Так, на-
логовые органы ведут упорную борьбу со случаями дро-
бления бизнеса. Это 
часто выходит бо-
ком семьям, кото-
рые действительно 
ведут бизнес сооб-
ща. Для них харак-
терно оформление 
имущества на раз-
ных членов семьи. 
По мнению самих 
предпринимателей, 
система нуждается в 
детальной проработ-
ке. Выделения отдельного понятия на бумаге недостаточ-
но, важно продумать законодательную базу и наметить 
способы преодоления административных барьеров. На-
пример, во многих странах есть понятие «семейный па-
тент». Он дает своим обладателям целый ряд привиле-
гий. Так, с ним члены семейного бизнеса могут не выпла-
чивать друг другу авансы.

По словам заместителя директора департамента раз-
вития малого и среднего предпринимательства и конку-
ренции минэкономразвития Олеси Тетериной, в рамках 
нацпроекта ведомство собирается серьезно заняться на-
логовыми режимами. Для предпринимателей будут 
предусмотрены «мягкие переходы» при смене условий 
налогообложения в случаях, когда они переходят с льгот-
ного режима на общий. Это необходимо для того, чтобы 
продлить жизнь предпринимательства. Сейчас средний 
срок существования бизнеса в России — четыре года. Ког-
да заканчиваются льготные налоговые периоды, бизнес 
закрывается.

Также минэкономразвития проработает идею рас-
пространения на семейный бизнес налогового режима 
самозанятых. Орешкин уточнил, что изначально режим 
рассчитан на граждан, которые работают без сотрудни-
ков по найму. Однако его можно распространить и на се-
мейный бизнес, считает министр. Орешкин пообещал 
поручить проработать эту идею.

Минпромторг т готов рассмотреть варианты государ-
ственной поддержки семейного бизнеса в России. «Если 
будут какие-то идеи, помимо тех мер поддержки, кото-
рые сегодня есть, мы готовы активно подключиться к 
рассмотрению этих предложений», — заявил министр 
промышленности и торговли  России Денис Мантуров. 

Акцент

 Если сейчас путь от столицы 
до Казани занимает 14 часов, 
то после пуска ВСМ он займет 
всего 3 часа 50 минут

Сейчас средний 
срок существова-
ния бизнеса 
в России — 
четыре года
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Взгляд Мореходы, полярники, экологи и депутаты cверили курс с национальным оператором Севморпути

Атом, Арктика, Диалог 
Александр Емельяненков, 
Мурманск — Москва

В 
этом заголовке нет 
ошибки: все три слова 
написаны с заглавной 
буквы сознательно. 
Только так, без техно-

кратического апломба и ложного 
пафоса с национальной окра-
ской, можно вести речь о расши-
рении человеческого присутст-
вия в Арктике, совместном ис-
пользовании ее ресурсов, разви-
тии Северного морского пути и 
создании для этого береговой ин-
фраструктуры.

Хочется верить, что с такой 
или примерно такой внутрен-
ней установкой, если хотите, 
максимой-императивом, верну-
лись к текущим делам и заботам 
участники регионального фору-
ма-диалога «Сотрудничество 
для устойчивого развития Арк-
тики», который состоялся на 
минувшей неделе в Мурманске. 

Встречи в таком формате — с 
участием власти, бизнеса, авто-
ритетных экспертов и активи-
стов-экологов — проводятся под 
эгидой Общественного совета 
госкорпорации «Росатом» в раз-
ных регионах страны, и всякий 
раз по актуальному поводу. Ны-
нешнюю, уже одиннадцатую по 
счету, было решено собрать в 
столице Заполярья, где базиру-
ется наш атомный ледокольный 
флот, и приурочить к Дню работ-
ника атомной промышленно-
сти. 

Чтобы тем самым подчер-
кнуть: к новым полномочиям 
инфраструктурного оператора 
Севморпути, которыми прави-
тельство наделяет «Росатом», в 
руководстве госкорпорации и ее 
профильных структурах подхо-
дят с высокой ответственно-
стью. И с первых дней готовы ра-
ботать в контакте с коллегами 
из минтранса, минприроды, ми-
нобороны, Росгидромета, дру-
гих федеральных ведомств, 
местными властями, научно-ис-
следовательскими учреждения-
ми, крупным бизнесом и орга-
низациями гражданского обще-
ства.  

Иными словами, со всеми, 
кто профессионально и непред-
взято погружен в эту тему. Не-
сет перед государством и людь-
ми ответственность за какое-то 
важное направление или уча-
сток работы. Обеспечивает на-
вигацию в арктических морях и 
на Севморпути, авиасообще-
ние, связь и сам факт нашего 
присутствия в Арктике. Кто ви-
дит здесь приложение своим 
знаниям, умению и средствам — 
сегодня или в ближайшем буду-
щем. 

И с теми, разумеется, кто 
здесь уже живет, работает, учит-
ся, несет военную службу, учит 
детей, заботится о здоровье и 
благополучии северян.

Приходим с воды
Глава городского округа Пе-

век Николай Леванов, когда 
представлял собравшимся са-
мый северный в России (и, как 
выясняется, на планете) город-

порт и место, где уже в будущем 
году должна заработать первая в 
мире плавучая АТЭС — атомная 
теплоэлектростанция, высказал-
ся в том смысле, что блага циви-
лизации в их краю приходят 
главным образом с воды. 

Когда-то, по данным Левано-
ва, в Певеке было 17 тысяч насе-
ления, а вместе с районом — 32. 
Сейчас чуть больше пяти тысяч 
на весь округ. А территория в 
два-три раза больше многих об-
ластей в европейской части Рос-
сии. С 27 ноября по 16 января 
здесь совсем не видят солнечно-
го света: почти два месяца власт-
вует полярная ночь. Зато с сере-
дины мая и до конца июля cолнце 
светит круглые сутки. Если, ко-
нечно, нет облаков… 

— В нашем городе, — зашел гла-
ва с неожиданной стороны, — ни-
когда не было тротуаров. И жен-
щины очень страдали, что не мо-
гут пройтись на шпильках. А сей-
час мы активно используем в до-
рожном строительстве, в благоу-
стройстве улиц и дворов моно-
литный бетон. Теперь и наши 
дети могут на роликах покатать-
ся…

А еще, признался Николай Ле-
ванов, началась капитальная ре-
конструкция городских теплосе-
тей — практически 100-процен-
тная их замена. Это напрямую 
связано с предстоящим вводом в 
строй ПАТЭС «Академик Ломо-
носов». Она ведь должна не толь-
ко электричество вырабатывать, 
но и обеспечивать город теплом. 
Так вот «Росэнергоатом» как за-
казчик станции и ее оператор 
рассудил по-хозяйски: надо вло-
житься и построить в городе сов-
ременные теплосети, по замкну-
той схеме — чтобы не провоциро-
вать сбросов в открытую гидро-
сеть и не отапливать тундру. 

Пусть льды и вечная мерзлота 
живут своей жизнью, а люди и 
умные машины — своей. 

С появлением в Певеке ново-
го источника света и тепла свя-
зывают и другие ожидания. Ведь 
два реактора «Академика Ломо-
носова» смогут вырабатывать до 
70 мегаватт электроэнергии и 

300 МВт тепловой — этого хватит 
для города с населением 200 ты-
сяч человек. Помимо самого Пе-
века электричеством с ПАТЭС 
будут пользоваться на рудниках, 
приисках и производственных 
площадках в Чаунском и сосед-
нем Билибинском районах Чу-
котки.  

Для этого, рассказал замести-
тель генерального директора 
концерна «Росэнергоатом», ру-
ководитель Дирекции по соору-
жению и эксплуатации ПАТЭС 
Виталий Трутнев, уже сейчас ре-
конструируются действующие, а 
где необходимо, прокладывают-
ся новые ЛЭП, строятся электро-
подстанции. А кроме того, плаву-
чий энергоблок может использо-
ваться в качестве опреснителя — 
он способен ежедневно выраба-
тывать до 240 тысяч кубометров 
воды. 

Для Певека и подобных мест 
это в любой момент может быть 
востребовано. Сейчас, по словам 
того же Николая Леванова, в го-
роде пользуются талой водой, а 
до этого «пять лет жили на опре-
сненной». 

Сергей Жаворонкин из Мур-
манска, профессионал с боль-
шим стажем в вопросах радиоло-
гии, промышленной безопасно-
сти и гигиены труда, давний член 
Общественного совета «Росато-
ма», призвал коллег дополнить 
тезис «Приходим в Арктику с 
воды» обязательным условием: 
приходим с головой. То есть сле-
дуем закону и здравому смыслу. 
И поступаем по совести, а не 
прикрываем собственное неве-
жество или чье-то самоуправст-

во и свое соглашательство фиго-
выми листками ведомственных 
инструкций. 

Социолог, доцент Сибирского 
федерального университета 
Дмитрий Труфанов из Краснояр-
ска пошел дальше — предложил 
вместе с головой включать и сер-
дце. Потому что Арктика — очень 

ранимый во всех смыслах реги-
он. Директор Российского пред-
ставительства Всемирного фонда 
дикой природы (WWF России) 
Игорь Честин проиллюстриро-
вал это на экране. Даже при силь-
ном увеличении составленной 
им карты не хватает места, чтобы 
указать и перечислить все уже 
созданные в Арктике и на Аркти-
ческом побережье, вдоль трассы 
Севморпути, особо охраняемые 
территории — заповедники, за-
казники, природные парки, а 
также места и ареалы постоянно-
го обитания, сезонных мигра-
ций, перелетов, гнездования, на-
гула, деторождения зверей, птиц, 
морских млекопитающих… 

Не надо думать, что Арктика — 
это большие незаселенные про-
странства. Тут повсюду своя 
жизнь. И здесь, в высоких широ-
тах, не просто кухня мировой по-
годы в прямом и переносном 
смыслах. В Арктике, с высокой 
долей вероятности, — будущее 
нашей планеты и судьба челове-
ческой цивилизации. 

Голову включаем
Проводимый с 2014 года фо-

рум-диалог стал востребован-
ным форматом взаимодействия 
между специалистами атомной 
отрасли и представителями об-

щественности. В этот раз в Мур-
манске собрались более 300 эк-
спертов, представителей феде-
ральных и местных органов 
власти, российских и зарубеж-
ных экологических организа-
ций. В рамках пленарной ди-
скуссии «Арктика: развитие, 
экология, ответственность» 
были обнажены ключевые про-
блемы и ожидания от масштаб-
ной программы, которая наме-
чена к реализации. 

Заместитель главы «Росато-
ма» Вячеслав Рукша, он же руко-
водитель формируемой сейчас 
дирекции Северного морского 
пути, напомнил, что нынешним 
летом Госдума приняла в первом 
чтении законопроект, определя-
ющий полномочия в сфере раз-
вития и функционирования Сев-
морпути и прилегающих терри-
торий. Предлагается на основа-
нии закона сосредоточить в ве-
дении одного инфраструктурно-
го оператора — им определена го-
скорпорация «Росатом» — ряд 
ключевых компетенций, в том 
числе в сфере судоходства, без-
опасности мореплавания, раз-
вития портовой и энергетиче-
ской инфраструктуры на трас-
сах Севморпути и прилегающих 
территориях, а также в области 
обеспечения необходимых при 
этом сервисов.

Те м  ж е  за к о н о п р о е кто м 
предусмотрено, что полномо-
чия по нормативно-правовому 
регулированию судоходства в 
Арктике, выполнение междуна-
родных обязательств Россий-
ской Федерации, контрольно-
надзорные функции, в том числе 
утверждение стандартов и тре-
бований, связанных с безопа-
сностью мореплавания, и дру-
гие осуществляет Минтранс 
России.

Как сообщил Вячеслав Рук-
ша, уже в первом квартале 2019 
года «Росатом» может предло-
жить план развития инфра-
структуры Северного морского 
пути в целом. Исходным тол-
чком для работы в этом направ-
лении стало поручение Совета 
безопасности от декабря 2017 

года — дать свое видение, каким 
ожидается в ближайшие 5—10 
лет развитие грузопотока в Арк-
тике и какая инфраструктура, 
флот, кооперация здесь потре-
буются.

— В основном это добыча при-
родных ресурсов, их вывоз, что 
важно для решения внутренних 
задач, и поставки на внешние 
рынки — прежде всего Азиатско-
Тихоокеанского региона, — кон-
статировал Вячеслав Рукша на 
пленарном заседании форум-ди-
алога. 

По его данным, к 2024 году 
грузопоток в Арктике может вы-
расти до 80 миллионов тонн. 
Чтобы с этим справиться, необ-
ходимы мощные суда и арктиче-
ский ледокольный флот.

— Это такая работа, где цель 
общая, а задачи у каждого свои. 
Нормотворчество, стандарты — 
все остается за минтрансом и 
его структурами, — разделил 
сферы ответственности руково-
дитель дирекции Севморпути. — 
Наша вахта — создание своео-
бразной «ледовой дороги», ко-
торая позволяла бы даже в са-
мых тяжелых условиях разви-
вать проекты арктической зоны.

Ранее сообщалось, что на со-
здаваемую в структуре «Росато-
ма» дирекцию Севморпути бу-
дут возложены следующие фун-
кции: реализация государствен-
ной политики и стратегия раз-
вития СМП; взаимодействие с 

регионами и органами власти; 
управление проектами разви-
тия; целеполагание и контроль 
достижения ключевых показа-
телей деятельности предприя-
тий; реализация государствен-
ных функций и услуг. В ведении 
дирекции также останутся 
управление атомным ледоколь-
ным флотом, содержание и под-
держание существующей ин-
фраструктуры.

Финальным аккордом в рамках мурманского форума стало заседание Арктического клуба, который совместно подготовили и провели Союз журналистов России и госкорпорация «Росатом».

Акцент

 В Певеке никогда не было тро-
туаров. А теперь женщины 
могут туфли надеть, дети — 
на роликах покататься

Честь и традиции храним
Д

вухдневная программа фо-
рума-диалога в Мурманске 
вобрала в себя мероприя-

тия разного формата, включая 
технический тур на судоремон-
тный завод «Нерпа» и производ-
ство по выгрузке отработанного 
ядерного топлива из хранилища 
ПТБ «Лепсе», а также посещение 
атомного ледокола «50 лет Побе-
ды» и плавучего энергоблока ПА-
ТЭС «Академик Ломоносов». В те 
же дни с участием депутатов Го-
сударственной Думы, членов Со-
вета Федерации и депутатов зак-
собраний были проведены пар-
ламентские слушания «Обеспе-
чение государственных интере-
сов Российской Федерации и раз-
витие международного сотруд-
ничества в Арктике». 

А завершающим информаци-
онным аккордом стало заседа-
ние Арктического клуба, кото-
рый совместно подготовили и 
провели в рамках мурманского 

форума Союз журналистов Рос-
сии и госкорпорация «Росатом». 
В работе приняли участие губер-
натор Мурманской области Ма-
рина Ковтун, известный в прош-
лом дипломат, а ныне член Сове-
та Федерации Сергей Кисляк, ру-
ководитель дирекции строящей-
ся плавучей атомной электро-
станции Концерна «Росэнергоа-
том» Виталий Трутнев, епископ 
Нарьян-Марский и Мезенский 
Иаков. 

Модераторам на этом заседа-
нии стал председатель Союза 
журналистов России Владимир 
Соловьев, а главной темой — взаи-
модействие медиасообщества, 
общественности и власти при ос-
воении Арктики. В прямом диало-
ге с законодателями и журнали-
стами Вячеслав Рукша рассказал, 
в частности, о программе и сро-
ках ввода в строй новых ледоко-
лов. По его словам, чтобы обеспе-
чить безопасность мореплавания 

по Севморпути и круглогодич-
ную навигацию в восточном сек-
торе Арктики, необходимо по-
строить три ледокола на сжижен-
ном природном газе, атомоходы 
ЛК-60 (первые три уже строятся 
на Балтийском заводе) и три 
мощнейших ледокола «Лидер», 
способных преодолевать льды 
толщиной в два человеческих ро-
ста. Как уже сообщала «РГ», в на-
чале сентября вице-премьер 
Юрий Борисов объявил, что но-
вые атомоходы проекта 10510 
«Лидер» будет строить ССК «Зве-

зда» в Приморье (город Большой 
Камень рядом с Владивостоком). 

На вопрос о том, почему имен-
но «Росатом» решено наделить 
функциями оператора Севморпу-
ти, Вячеслав Рукша ответил ожи-
даемо, как профессионал в своей 
области: «Тут формируется осо-
бая транспортная система. Долж-
ны быть и соответствующие мощ-
ные суда, и арктический ледо-
кольный флот. Все это требует ко-
ординации — как технологиче-
ской, так и просто диспетчериза-
ции». 

А момент стратегический, с 
учетом интересов и возможно-
стей государства, отразил два дня 
спустя Сергей Кириенко — как 
первый заместитель руководите-
ля администрации президента 
России и председатель Наблюда-
тельного совета ГК «Росатом». 

«Атомщики — это особая гор-
дость нашей страны. Вы решаете 
стратегические задачи, связан-
ные с укреплением обороноспо-
собности государства и обеспече-
нием энергетической безопасно-
сти», — отметил он в поздравле-
нии к Дню работника атомной 
промышленности и связал это с 
новой масштабной задачей в от-
ношении Севморпути. «То, что 
«Росатому» и дальше будет при-
надлежать ключевая роль в раз-
витии этого региона, доказывает, 
что государство высоко оценива-
ет результаты нашей работы в Ар-
ктике», — заключил Сергей Кири-
енко. 

Акцент

 Пусть льды и вечная мерзлота 
живут своей жизнью, а люди  
и умные машины — своей 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Межведомственный центр по обеспечению судоходства на Северном 
морском пути предлагается создать как только будет принят закон о 
национальном операторе СМП. Об этом сообщил на форуме в Мурман-
ске Николай Монько, и.о. директора ФГКУ «Администрация Северного 
морского пути» (образована в форме государственного казенного учре-
ждения в марте 2013 года и продолжает действовать).
«Для обеспечения безопасности перевозок предлагается создать межве-
домственный центр по обеспечению судоходства на Северном морском 
пути», — сказал Монько. По его словам, в состав центра должны вхо-
дить представители операторов ледокольного флота, специалисты в 
области навигационно-географического обеспечения, капитаны мор-
ских портов СМП, представители поисково-спасательных служб, на-
учно-оперативная группа института Арктики и Антарктики 
(Санкт-Петербург), представители лоцманских организаций и основ-
ные грузоотправители.
«Основной задачей такого центра должен стать контроль за плавани-
ем судов в акватории СМП, — пояснил журналистам Николай Монько. 
— Однако создание такой структуры целесообразно только после при-
нятия закона об операторе Севморпути».

ЦИФРА

80
МИЛЛИОНОВ 
ТОНН
может составить грузопоток 
в Арктике к 2024 году.
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Для атомного лихтеровоза 
«Севморпуть», единственного 
в своем роде, в Арктике снова есть 
работа. 

Открытый диалог с экологами стал нормой в «Росатоме». В этот раз активистам норвежского объединения 
«Беллона» дали возможность рассмотреть изнутри плавучий энергоблок «Академик Ломоносов». Оказавшись 
внутри, гости из Норвегии получили подтверждение, что в один из двух реакторов ПЭБ ядерное топливо уже 
загружено и начаты подготовительные процедуры к такой же операции на втором. А затем, побывав в машин-
ном отделении, на центральном пульте управления, в каютах, на мостике и вертолетной палубе, смогли увидеть, 
как это уже работает, и понять, как должно функционировать в составе плавучей атомной теплоэлектростанции 
в Певеке. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Никора,
заместитель губернатора 
Мурманской области:

— Мурманская область сотрудничает 

с «Росатомом» давно и эффективно. 

Госкорпорация на территории на-

шей области представлена четырь-

мя направлениями деятельности: 

электрогенерация — Кольская АЭС, 

работа в Арктике — «Атомфлот», га-

рантирующий поставщик электроэ-

нергии в Мурманской области — 

«Атомэнергосбыт» и утилизация ра-

диоактивных отходов — «СевРАО». 

Кроме того, мы сейчас обсуждаем 

еще ряд проектов, связанных с раз-

работкой горнорудной базы в Мур-

манской области и работой 

«РосРАО» в качестве единого феде-

рального оператора по отходам 1-го 

и 2-го классов опасности.

Владимир Соловьев,
председатель Союза журналистов 
России:

— В Союзе журналистов считают, что 

пока материалов об Арктике, Север-

ном морском пути, жизни людей на 

Крайнем Севере недостаточно. Поток 

их должен вырасти многократно. Поэ-

тому и создан Арктический клуб. Мы 

будем это развивать, будем создавать 

сайт, наполнять его, будем проводить 

такие встречи и форумы. По сути, мы 

хотим сделать такой информацион-

ный портал, куда наши коллеги могли 

бы присылать информацию об Аркти-

ке и откуда другие могли бы такую ин-

формацию черпать. Причем не только 

коллеги, но и властные структуры.

Нильс Бёмер,
генеральный менеджер 
Международного экологического 
объединения «Беллона» 
(Норвегия):

— «Росатом» сдержал обещание, кото-

рое было дано в мае 2018 года, когда 

плавучий атомный энергоблок «Ака-

демик Ломоносов» буксировали в 

Мурманск вдоль побережья Норве-

гии. Тогда было разрешено подойти и 

рассмотреть его с воды. Но только 

снаружи. Как нам объяснили, внутрь 

попасть было нельзя по соображени-

ям безопасности, которая должна 

обеспечиваться при морской тран-

спортировке.

А теперь мы смогли побывать не толь-

ко на палубе и внутри нового для «Ро-

сатома» объекта, но и увидели практи-

ческие результаты нашего взаимодей-

ствия в другом проекте, который дол-

гое время оставался проблемным. 

Это плавбаза «Лепсе» с облученным 

ядерным топливом, которое осталось 

еще с советских времен. «Лепсе» 

была предметом серьезного беспо-

койства не только жителей Мурманс-

ка, но и у нас в Норвегии. Теперь объ-

ект переведен в контролируемое со-

стояние, а ядерное топливо начинают 

выгружать. Открытость, которую де-

монстрирует в таких делах «Росатом», 

мы приветствуем.
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Бумаги стерпят

«Номинальный объем ОФЗ, удерживаемый не-
резидентами, падал на 100—150 миллиардов ру-
блей в худшие месяцы этого года, — говорит Ку-

ликов. — Вероятно, примерно на эти суммы был предъяв-
лен дополнительный спрос на иностранную валюту. Это 
сопоставимо с половиной дневного оборота межбанков-
ского кассового рынка, что не выглядит чрезмерно». 

График минфина на 4-й квартал предполагает сокраще-
ние предложения ОФЗ почти на 30 процентов в кварталь-
ном сопоставлении (до 310 миллиардов рублей), это впол-
не оправданно, особенно с учетом того, что в третьем квар-
тале планы были реализованы менее чем наполовину (205 
миллиардов), отмечает аналитик ИК «Велес Капитал» Оль-
га Николаева. Также изменилась стратегия ведомства: 
упор планируется сделать на ОФЗ короткой дюрации, в то 
время как раньше предпочтение отдавалось длинным вы-
пускам, более популярным у иностранных игроков. 

Учитывая приостановку покупок иностранной валюты 
в рамках бюджетного правила до конца года и высокие 
цены на нефть, минфин имеет возможность в любой мо-
мент продолжить паузу в заимствованиях, считает Намет-
кин. Выполнение плана по заимствованиям зависит от 
того, будут или нет в США приняты санкции в отношении 
российского госдолга, ожидаемые в ноябре. 

Если нет, то, по оценке Дмитрия Куликова, доля нерези-
дентов на рынке ОФЗ в 23—25 процентов выглядит устой-
чивой (к началу сентября она составляла 26,6 процента), 
если да, то логично ожидать, что постепенно доля держате-
лей из США размоется сильнее, а также часть других ино-
странных держателей предпочтет не держать облигации до 
погашения. При этом последние могут быть замещены как 
нерезидентами, так и резидентами, предполагает Куликов. 
Чистые размещения величиной около 1,7 триллиона ру-
блей (заложенные в проект бюджета), если они целиком 
происходят за счет резидентов, размывают долю нерези-
дентов по 3—5 процента в год. Но реально речь идет, скорее, 
о возможном неучастии лишь части нерезидентов в новых 
размещениях, то есть их доля в негативном сценарии сни-
зится примерно до 20 процентов к концу 2019 года.

РЫНКИ К концу года доллар 
может упасть до 60 рублей 
из-за дорогой нефти

Бочка еще 
не поставлена

Александра Воздвиженская

СЕВЕРОМОРСКАЯ нефть Brent вчера подорожала до 85 
долларов за баррель, а российский сорт Urals — до 81,5 дол-
лара. На это не преминул отреагировать рубль: биржевой 
курс доллара упал ниже 65 рублей (уровень начала авгу-
ста), евро  — до 75. Эксперты считают, что нефть может в 
ближайшее время преодолеть планку 90 долларов, а для 
рубля в этом случае причин не укрепиться нет. 

Среди основных причин роста — дефицит нефти на ми-
ровом рынке на фоне высоких темпов роста глобальной 
экономики и снижения добычи в отдельных странах 
ОПЕК, в том числе из-за подготовки санкций США против 
Ирана и кризиса в Ве-
несуэле, говорит ана-
литик «Открытие 
Брокер» Тимур Ниг-
матуллин. Увеличе-
ние же добычи в США 
пока компенсирует-
ся расширяющимся 
глобальным потре-
блением (вслед за об-
щемировым эконо-
мическим ростом).

Участники рынка 
также спекулятивно 
отыгрывают инфор-
мацию о возможном «присоединении» Китая к американ-
ским санкциям против Ирана, полагает начальник управ-
ления операций на российском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко. Поставка на китайские пе-
рерабатывающие заводы уже сократилась, причем, воз-
можно, дело не столько в политике, сколько в ситуации в 
иранской промышленности (отгрузка нефти там упала до 
минимума 2016 года — 1,7 миллиона баррелей в сутки), и 
игроки опасаются, что ситуация будет ухудшаться.

«Другим фактором роста называют соглашение, при-
шедшее на смену NAFTA, суть которого и его возможное 
влияние на рынок нефти пока до конца не ясны, но новость 
на всякий случай отыгрывается ростом, как и любая но-
вость о том, что США удалось с кем-то договориться про-
тив других стран»,  — говорит Ващенко. Также рынок подо-
грел прогноз инвестбанков о том, что в случае образова-
ния на мировом рынке дефицита в размере полутора мил-
лионов баррелей в сутки нефть подскочит до 100 долларов. 
Психологически этот уровень не кажется Ващенко недо-
стижимым. Увеличение добычи в США может сбить спеку-
лятивную волну роста, хотя цена, скорее всего, пока оста-
нется в диапазоне 80—85 долларов, считает эксперт. Пик 
будет достигнут в начале ноября, говорит Нигматуллин: 
по его оценкам, в моменте фьючерсы с ближайшим сроком 
экспирации поднимутся до 91 доллара.

Минэкономразвития считает, к концу года доллар дол-
жен опуститься чуть ниже 64 рублей, но при такой нефти 
аналитики считают эти уровни чересчур консервативны-
ми. «Впрочем, консерватизм в прогнозах для бюджета счи-
тается лучшей мировой практикой»,  — добавляет Нигма-
туллин. Ващенко же допускает, что доллар будет стоить 60 
рублей или меньше, если нефть достигнет 85—90 долларов. 
Рост доходности акций и облигаций на внутреннем рынке 
может вернуть интерес зарубежных инвесторов к рублю 
уже в IV квартале 2018 года. Но базовый прогноз  — возвра-
щение курса рубля к 65—75 за доллар на фоне возможной 
коррекции нефти до 70—80 долларов,  заключил Ващенко.

ЦБ УКАЗАЛ
НА ПОРОГ

Как неоднократно под-
черкивала глава Банка 
России Эльвира Наби-

уллина, допускать пузыря на 
ипотечном рынке нельзя.

«Первоначальный взнос мож-
но назвать страховкой от ипо-
течного пузыря. При этом, в от-
личие от США, где в свое время 
доля заемщиков с ипотекой без 
первоначального взноса была 
более 20 процентов на пике ста-
тистики, в России она составля-
ет около пяти процентов. После 
того как ЦБ ужесточил правила 
резервирования для ипотеки с 
низким первоначальным взно-
сом, можно предположить, что 
приведенная цифра по итогам 
года снизится», — полагает руко-
водитель департамента финан-
совых рейтингов Национального 
рейтингового агентства Карина 
Артемьева.

Тем не менее запрещать ипоте-
ку без первоначального взноса 
ЦБ не планирует. Устойчивая ди-
намика доли ипотечных кредитов 
с первым взносом до 10 процен-
тов от стоимости жилья в течение 
2017—2018 гг., составляющих сей-
час менее 1,5 процента выдач, 
свидетельствует «об осторожном 
отношении участников рынка к 
кредитованию этой категории за-
емщиков и достаточности приня-
тых регулятивных мер в отноше-
нии указанного сегмента», под-
черкнули в ЦБ.

Ипотека с нулевым первона-
чальным взносом — не очень часто 
предлагаемый банками продукт. 
Сейчас такие предложения есть 
примерно у пары десятков бан-
ков, преимущественно средних и 
мелких. В их числе «Возрожде-
ние», «Россия», Металлинвест-
банк, Промсвязьбанк, СМП Банк, 
МТС-Банк, Сургутнефтегазбанк 
и т.п. «При этом такие кредитные 
предложения часто увязываются 
с конкретными объектами недви-
жимости, чаще всего по партнер-
ским программам. Либеральные 
условия предоставления ипотеки 
могут быть обусловлены низкой 
востребованностью жилья в та-
ком ЖК или завышенными цена-
ми», — считает управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Александр Сараев.

Обычно разница между став-
ками по кредитам с нулевым 
взносом и от 20 процентов со-
ставляет 2—3 процента годовых. 
Стоимость более рисковых зай-
мов колеблется в диапазоне 11,6—
14 процентов годовых. Одновре-
менно банк учитывает массу дру-
гих факторов: наличие страхов-
ки, подтвержденный доход, уро-
вень конкуренции в регионе и др. 
«ЦБ неоднократно декларировал 
рост портфеля ипотеки с нуле-
вым взносом, как серьезный 
источник рисков для рынка. Пер-
воначальный взнос является 
страховкой банка от быстрого па-
дения стоимости залога из-за 
кризисных явлений, — поясняет 
Александр Сараев. — События 
2008—2009 и 2014—2015 гг. пока-
зали, что часто банки не могут 
реализовать изъятые залоги даже 
с дисконтом, так как их реальная 
рыночная стоимость не покроет 
остаток долга».

По словам Марии Литинецкой, 
управляющего партнера «Метри-
ум», ипотекой без первоначаль-
ного взноса покупатели жилья 
пользуются крайне редко: «На-
пример, когда нужно срочно за-
ключить сделку по выгодной 
цене, а старая квартира на вто-
ричном рынке никак не продает-
ся. Впоследствии такие кредиты 
могут быть досрочно погашены 
или рефинансированы на более 
выгодных условиях».

Морозы ударят к весне

Так чего нам ждать в 
ноябре: минимума или 
максимума? 

ДМИТРИЙ КИКТЕВ: На большей части 
страны температура около нор-
мы. Теплее обычного на севере 
Сибири.

По предварительному прогно-
зу в декабре, первом зимнем ме-
сяце, тепло на юге Сибири. На 
большей же части территории 
страны — около нормы. В январе 
выше климатических значений 
температура в Северо-Кавказ-
ском, Южном федеральном окру-
ге. В феврале — на юге европей-
ской территории страны. 

И когда начнется  зима?
ДМИТРИЙ КИКТЕВ: Смотря что счи-
тать наступлением зимы. По мно-
голетним данным наблюдений, 
среднесуточная температура 
устойчиво опускается ниже нуля 
в третьей декаде ноября. При 
этом снежный покров может 
образовываться и во второй по-
ловине октября, но в это время 

он обычно неустойчив и долго не 
задерживается.  

Что же происходит: зимы теперь 
наступают позже или они просто 
теплее, чем раньше? 
ДМИТРИЙ КИКТЕВ: В целом климат 
стал теплее. И метеорологи пере-
сматривают климатические нор-
мы. Например, по данным за 
1961—1990 годы, для Москвы ян-
варская норма была минус 9,3 
градуса, а за период с 1981 по 
2010 год новая норма января для 
Москвы равна уже 6,5 градуса 

мороза. То есть январь в Москве 
уже стал теплее почти на 3 граду-
са. А зимний пик холода сместил-
ся с января на февраль — минус 
6,7 градуса против 6,5 в январе.

В остальных регионах климат 
меняется также? 
ДМИТРИЙ КИКТЕВ: Потепление хотя и 
называют глобальным, но оно 
весьма неравномерно. Быстрее 
всего теплеют полярные регио-
ны. Вот и в нынешнем прогнозе 
на осень — выше нормы темпера-
тура ожидается на Арктическом 

побережье. И это тенденция по-
следних десятков лет — таких слу-
чаев становится все больше.

В Арктике на азиатской тер-
ритории страны средняя ско-
рость потепления за последние 
тридцать лет для среднегодовых 
температур превышала 0,8 гра-
дуса за десять лет, в Москве и 
Санкт-Петербурге — около 0,6 
градуса за 10 лет. 

Глобальное потепление — дол-
гоиграющая тенденция, но не 
надо понимать это слишком пря-
молинейно. Необязательно каж-
дый последующий год будет те-
плее, чем предшествующий. 

А есть территории, где климат 
совсем не изменился? 
ДМИТРИЙ КИКТЕВ: Есть. На юго-запа-
де Сибири за последние 30 лет 
зимы стали даже чуть холоднее. 
Летом там также не отмечалось 
значимого потепления.

Вообще сегодня часто говорят 
не только о повышении темпера-
туры, но и о том, что погода стала 

более «нервной». Это проявляет-
ся в более высокой изменчивости 
погоды, в перепадах температур, 
сухих и влажных периодов, росте 
экстремальных явлений.

От долгосрочных прогнозов пе-
рейдем к сверхкраткосрочным. 
Д М И Т Р И Й  К И К Т Е В : Это прогноз на 
ближайшие часы — так называе-
мый наукастинг. Не в терминах 
«временами, местами», а где и 
сколько. Такие технологии рабо-
тают для центрального региона и 
северо-запада страны. Мы хотим  
добавить юг и Дальний Восток. 

С этими прогнозами можно по-
знакомиться на нашем сайте. В 
разделе «прогнозы» есть такой 
пункт — «прогноз осадков на два 
часа». Здесь на интерактивной 
карте можно видеть прогноз пере-
мещения зон осадков. Цветом по-
казана их интенсивность.

Зимой этот метод прогнозиро-
вания работает лучше, потому что 
процессы более крупномасштаб-
ные, их легче прогнозировать. Ле-
том осадки имеют более локаль-
ный характер, что усложняет про-
гнозирование. В результате пери-
од полезного прогноза для осад-
ков зимой раза в полтора больше, 
чем летом.

Почему такие прогнозы не дела-
ются для территории за Уралом?
ДМИТРИЙ КИКТЕВ: Здесь важно хоро-
шее радарное покрытие. Метео-
рологические радары установле-
ны в основном в европейской ча-
сти страны. На территории Сиби-
ри и на Дальнем Востоке их мало.

Но есть и другие возможности 
для наукастинга. Есть спутнико-
вые данные, которые здесь также 
могут быть полезны. Есть данные 
атмосферных моделей с высокой 
степенью детализации. Для про-
гнозов на сроки порядка не-
скольких часов надо комбиниро-
вать разные подходы.

К современной зиме совсем не 
обязательно готовить сани, можно 
обойтись и велосипедом. 

Акцент

 Новый суперкомпьютер уве-
личит достоверность прогно-
зов погоды до девяти суток. 
Сейчас не более пяти дней

За динамикой цен на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

Читайте также: Во что вложится Банк России вместо
госдолга США rg.ru/art/1572736

В России появится новый 
вид ипотеки — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1586915

КУДА ИДУТ ДОХОДЫ ОТ НЕФТИ
Средняя цена нефти марки Urals по итогам января-сентя-
бря этого года составила 70,61 доллара за баррель. При 
этом в федеральный бюджет заложена средняя годовая 
цена 43,8 доллара. 
Более высокая реальная стоимость сырья позволит ча-
стично «закрыть» дефицит бюджета и вывести его в зону 
профицита. «Частично» — потому, что не все доходы от 
продажи дорогой нефти или газа идут на покрытие дефи-
цита. Так, при цене нефти выше 40,8 доллара в 2018 году 
минфин и ЦБ покупают валюту на сверхдоходы от нефти, 
которые аккумулируются в Фонде национального благосо-
стояния. Тратить эти средства можно только после 
того, как объем резервов достигнет семи процентов ВВП.

Цены на нефть 
достигнут пика 
в начале ноября, 
когда санкции США 
против иранской 
нефти вступят в силу

1

1

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ВОПРОС РЕБРОМ

КАКИМ ПРОГНОЗАМ ВЕРИТЬ? 
Дмитрий Борисович, сегодня многие дают прогно-
зы погоды, есть они и в интернете. Кому верить? 
Киктев | Всем прогнозам погоды присуща та или 

иная степень неопределенности. Здесь стоит ска-

зать несколько слов об «официальных» и автомати-

зированных прогнозах. Автоматически выпускае-

мые прогнозы являются «сырьем» для подготовки 

«официальных» прогнозов, составляемых синопти-

ками. У каждого из этих видов прогнозов есть свои 

плюсы и минусы.

Сильная сторона автоматизированных прогнозов 

— возможность высокой пространственной и вре-

менной детализации. Синоптики выпускают более 

обобщенные прогнозы. Сильная сторона офици-

альных прогнозов — прежде всего прогноз опа-

сных явлений. Метеорологи дополняют автомати-

зированные прогнозы информацией о явлениях, 

которые сегодня автоматически прогнозируются 

недостаточно хорошо. На сайте meteoinfo.ru про-

гноз на пять суток по Москве готовят синоптики, а 

дальше — «автомат». По другим населенным пун-

ктам прогнозы рассчитываются автоматически. 

Официальные прогнозы по другим городам страны 

готовят местные синоптики. Эта информация до-

ступна на сайтах региональных управлений Гидро-

метслужбы.

У Гидрометцентра много точной информации о по-
годе, но пользоваться ею сейчас не так удобно. Вы 
планируете запустить мобильное приложение?
Киктев | Оно уже есть, сейчас идет его тестирова-

ние. Надеюсь, что приложение для андроида поя-

вится этой осенью. Помимо этого можно пользо-

ваться версией сайта meteoinfo.ru, которая адапти-

рована под мобильные устройства. Мы будем ста-

раться сделать ее удобнее. 

В «дорожной карте», которая была утверждена 
Росгидрометом, поставлена задача увеличить глу-
бину прогноза до 8—9 суток. На какой период сей-
час готовятся прогнозы? 
Киктев | Сейчас период полезного прогноза со-

ставляет примерно пять суток. Предполагается, на 

новом суперкомпьютере мы будем считать прогно-

зы по более детализированным моделям атмосфе-

ры. В них будут более полно представлены различ-

ные физические процессы. 

Это позволит поднять продолжительность полезно-

го прогностического периода. Что очень  важно, по-

тому что дает возможность пользователям этой ин-

формации, то есть населению и потребителям из са-

мых разных секторов экономики более эффектив-

но планировать свои действия. 

Когда начнется подготовка прогнозов на новом су-
перкомпьютере? 

Киктев | Основные технологии уже работают на но-

вом компьютере. Но пока они перенесены в том 

виде, в котором они «жили» на старой вычислитель-

ной платформе. Теперь начинается этап развития 

моделей в сторону их более полного физического 

наполнения и повышения детализации прогнозов. 

Этот процесс займет несколько лет.

СЛЕДСТВИЕ Заведено дело после
реконструкции театра 
имени Товстоногова в Питере

Ремонт 
под протокол

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное следственное 
управление СК России по Петер-
бургу объявило о возбуждении 
дела о злоупотреблении дол-
жностными полномочиями при 
реконструкции Большого драма-
тического театра им. Г. А. Товсто-
ногова. Это дело против чиновни-
ков, курирующих реконструк-
цию и ремонт театра. В нем речь 
идет об уголовной статье, караю-
щей за злоупотребление полно-
мочиями при реконструкции теа-
тра, которая обошлась в 6 милли-
ардов руб лей.  В злоупотреблени-
ях подозревают сотрудников 
ФГБУ «Северо-Западная дирек-
ция по строительству, рекон-
струкции и реставрации» мин-
культуры,  которое было заказчи-

ком. По версии следствия, чинов-
ники подписали акты приема ра-
бот, которые были либо выполне-
ны некачественно или не выпол-
нены совсем.  

Пока, по предварительным 
данным, сумма ущерба составля-
ет  68,7 миллиона рублей.  Скан-
дал с ремонтом начался почти 
сразу — после окончания работ в 
здании театра образовались тре-
щины. Хотя в ФГБУ просят не то-
ропиться с выводами и дождаться 
экспертизы. Напомним, в февра-
ле и мае 2018 года полиция возбу-
дила два уголовных дела о мошен-
ничестве при реконструкции 
объектов Большого драматиче-
ского театра против двух компа-
ний-подрядчиков.Теперь их хо-
тят объединить с новым делом о 
злоупотреблении полномочиями. 
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ПРОЕКТ Введение соцнормы 
энергопотребления вновь 
обсуждают в кабмине

Все части света

Александра Воздвиженская

Вице-премьер Дмитрий Козак поддержал предложения 
минэнерго и минэкономразвития о введении социальной 
нормы потребления энергии для населения. Она предусма-
тривает рост тарифов при превышении определенного ме-
сячного лимита. По экспертным оценкам, более 90 про-
центов людей, в том числе пожилые и одинокие люди, от 
введения соцнормы точно не проиграют.

Тема дифференциации тарифов в зависимости от энер-
гопотребления обсуждается в связке с перекрестным суб-
сидированием в электроэнергетике (когда одна группа по-
требителей платит за другую). 19 сентября на совещании у 
Дмитрия Козака рас-
сматривался ком-
плекс мер по сниже-
нию объемов этого 
субсидирования, од-
нако конкретные па-
раметры дифферен-
циации тарифов еще 
прорабатываются, 
сообщил «РГ» по-
мощник Козака.

Появление соц-
нормы будет стиму-
лировать развитие энергосбережения и снизит нагрузку на 
промышленность, считает замруководителя Федеральной 
антимонопольной службы Виталий Королев.

Обсуждение соцнормы — фактически реанимирование 
давней идеи. Как рассказывал три года назад на пресс-кон-
ференции в «РГ» замминистра энергетики Вячеслав Крав-
ченко, на тот момент обсуждался ввод трех диапазонов 
энергопотребления — менее 150 кВт/ч в месяц, от 151 до 
600 и более 600 кВт/ч. По подсчетам минэнерго, в первую 
категорию попадали 73 процента населения (для них та-
риф за электричество фактически становился бы меньше 
на два процента). Во вторую категорию попадала четверть 
россиян (тариф выше на 12 процентов). За потребление 
электричества свыше 600 кВт/ч базовый тариф рос бы на 
52 процента (это касалось всего двух процентов домохо-
зяйств).

Льготные категории — многодетные семьи, инвалиды, 
одинокие пенсионеры и другие социально уязвимые слои 
населения — в основном потребляют менее 150 киловатт-
часов (95 процентов), поэтому для них риск, что платежи 
вырастут, минимален. К тому же для них будут действовать 
пониженные тарифы по тому же принципу, что и сегодня.

Слежка по правилам
Правоохранительные 
органы же в погоне за 
показателями часто не 

обращают внимания на факти-
ческие обстоятельства соверше-
ния подобного «преступления». 

Разработать поправки в Уго-
ловный кодекс, которые позво-
лят отделить шпионскую техни-
ку от обычных электронных гад-
жетов, правительство России 
поручило ФСБ России. 

Проектом закона предлагает-
ся дополнить статью 138 УК сле-
дующим примечанием: «Под спе-
циальными техническими сред-
ствами, предназначенными для 
негласного получения информа-
ции, понимаются приборы, си-
стемы, комплексы, устройства, 
специальный инструмент и про-
граммное обеспечение для элек-
тронных вычислительных ма-
шин и других электронных 
устройств, независимо от их 
внешнего вида, технических ха-
рактеристик, а также принципов 
работы, которым намеренно 
приданы качества и свойства для 
обеспечения функции скрытного 
(тайного, неочевидного) получе-
ния информации либо доступа к 
ней (без ведома ее обладателя)».

«Цель закрепления значения 
термина «специальные техниче-
ские средства для негласного по-
лучения информации» в статье 
138 УК России обусловлена необ-
ходимостью предупреждения 
преступлений, связанных с неза-
конными производством, прио-
бретением и (или) сбытом таких 
средств», - говорится в поясни-
тельной записке к подготовлен-
ному ФСБ законопроекту.

Кроме того, отмечается, что 
предлагаемое значение термина 
соответствует правовой пози-
ции, изложенной в постановле-
нии Конституционного Суда РФ. 
В нем говорится, что необходи-
мо дифференцировать специ-
альные технические средства с 
предметами и устройствами, ко-
торые по своим техническим ха-
рактеристикам, параметрам, 
свойствам или прямому фун-
кциональному предназначению 
рассчитаны лишь на бытовое ис-
пользование массовым потреби-
телем. Правда, есть оговорка — 
«если только им намеренно не 
приданы нужные качества и 
свойства, в том числе путем спе-
циальной технической доработ-
ки, программирования именно 
для неочевидного, скрытного их 
применения».

Впрочем, не все уверены, что 
поправки дадут ожидаемый эф-
фект, и число надуманных дел 

против «шпионов» в стране 
уменьшится.

«Примечание сформулирова-
но настолько широко, что под 
определение «специального тех-
нического средства» продолжает 
подпадать большое количество 
электронных устройств. Напри-
мер, телефон с диктофоном, кото-
рый есть практически у каждого, 
или детские часы с gps-трекером, 
— отмечает управляющий партнер 
адвокатского бюро Сергей Его-
ров. — Единственным адекватным 
текущей ситуации решением ви-
дится полная декриминализация 
статьи 138.1 УК РФ».

По словам юриста, общест-
венная опасность приобретения 
«шпионского гаджета» явно не 
высокая, особенно при нынеш-
нем уровне технического про-
гресса, когда такие средства сто-
ят недорого и доступны каждому. 
«Если же такой гаджет использу-
ется в целях шпионажа, то уго-
ловное дело должно возбуждать-
ся по статье 276 УК РФ «Шпио-
наж». При отсутствии в деянии с 
использованием гаджета призна-
ков шпионажа, на наш взгляд, 
оно не должно вообще рассма-
триваться как преступление», — 
говорит Егоров.

В то же время, как считают в 
Генеральной прокуратуре, уго-
ловное наказание за использова-
ние шпионской техники без пре-
ступного умысла следует заме-
нить административным или же 
просто изымать спецсредства 
без какого-либо наказания. 

 «В большинстве случаев об-
щественной опасности это дея-
ние не несет, ровно так его и надо 
рассматривать. Нужно ограни-
чиваться какими-то другими ме-
рами - может быть это изъятие, 
может быть административные 
какие-то вещи»,  — заявил вчера в 
эфире интерактивного канала 
«Эфир» Генпрокуратуры офици-
альный представитель ведомства 
Александр Куренной. 

По его словам, следствие и суд 
должны установить преступный 
умысел при использовании спец-
техники. 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за 6 месяцев прошлого года 
по статье 138.1 УК РФ были осу-
ждены 117 человек. При этом 
только трое из них были лишены 
свободы. Всего же за последние 
два года было возбуждено 765 
уголовных дел по статье о неза-
конном обороте специальных 
технических средств, предназна-
ченных для негласного получе-
ния информации.Эксперты призывают декриминализировать статью 138.1 УК, ведь реальным шпионам она не грозит.

Акцент

 Разработать поправки, позволяющие отделить 
шпионскую технику от электронных гаджетов, 
было поручено ФСБ 

ЭКСПЕРИМЕНТ 

ОНИ УЖЕ ДЕЙСТВУЮТ 
В Красноярском крае понятие «соцнормы энергопотребления» 

было введено еще в 2005 году как одна из мер по защите неиму-

щих и малообеспеченных слоев населения. По последним дан-

ным, норма «льготного» энергопотребления составляла 110 кВт/ч 

в месяц на одиноко проживающего и по 75 кВт/ч на каждого члена 

семьи. Цены на этот объем ниже, чем за его пределами. По данным 

энергетиков, большая часть абонентов укладывается в норму. Те, 

кто выходят за ее рамки, — чаще домохозяйства с множеством 

энергоемких приборов. 

В Орловской области новация появилась на пять лет позже по ре-

шению региональных властей. Тогда она составляла 200 кВт/ч в 

месяц на домохозяйство с одним человеком. С 1 сентября 2013 

года там начался эксперимент по решению федеральных властей. 

Орловская область вошла в число шести пилотных регионов, од-

нако все они сохранили право самостоятельно варьировать раз-

меры тарифов и устанавливать местные льготы. 

В Орле соцнорма — 190 кВт/ч в месяц, и она самая высокая среди 

пилотных регионов. Сейчас базовый одноставочный тариф в пре-

делах соцнормы составляет 3,74 рубля за кВт/ч, сверх — 4,94 рубля. 

«Практика показала, что решение о введении соцнормы было 

оправданным и экономически целесообразным как для потреби-

телей, так и для поставщиков услуг, — отметила начальник област-

ного управления по тарифам и ценовой политике Елена Жукова. — 

Подавляющее большинство населения — 96 процентов — оплачи-

вает электроэнергию в пределах соцнормы».

Ростовская область тоже попала в «пилот». На первого зареги-

стрированного в доме или квартире человека она составляет 96 

кВт/ч, на второго — 60 кВт/ч, на последующих — 40 кВт/ч. Там в соц-

нормы укладывается 70 процентов потребителей. 

В принципе, привыкнув к новым расчетам, многие семьи ими даже 

довольны. В Нижнем Новгороде наш корреспондент встречался с 

горожанами. «В сентябре мы потратили 180 кВ/ч на 644,4 рубля. 

Если бы не соцнорма, то нам пришлось заплатить почти в два раза 

больше — 1119,6 рубля»,  — говорит Светлана Матвеева.

Но не все так просто: в пилотных регионах были и проблемы. На-

пример, в Ростовской области оказалось, что в соцнорму не могли 

уложиться многодетные семьи и жители ветхого и аварийного жи-

лья, которое отапливалось электричеством. Кроме того, из-за 

жары летом здесь активно используют кондиционеры, что значи-

тельно повышает расход энергии. В итоге в регионе расширили 

список льготных категорий и ввели коэффициент сезонности. Эк-

сперты считают, что опыт пилотных регионов необходимо проа-

нализировать, прежде чем принимать окончательное решение. 

Подготовили Ирина Белова, Алексей Бондарев, 
Руслан Мельников, Денис Передельский

ГРОМКОЕ ДЕЛО Фигуранты дела 
о хищениях в «Седьмой
студии» ждут суда

Театр в процессе

Владимир Полетаев

ВЧЕРА стало известно, что 
громкое дело о крупных хищени-
ях в «Седьмой студии» рассмо-
трит Мещанский районный суд 
столицы.

Генпрокуратура РФ утверди-
ла обвинительное заключение 
по уголовному делу режиссера и 
руководителя программы 
«Платформа» Кирилла Сере-
бренникова, бывшего генпродю-
сера «Седьмой студии» и экс-ди-

ректора «Гоголь-центра» Алек-
сея Малобродского, другого экс-
гендиректора «Седьмой студии» 
Юрия Итина, продюсера Екате-
рины Вороновой, а также быв-
шего руководителя департамен-
та господдержки искусства и на-
родного творчества Минкульту-
ры России, директора Россий-
ского академического молодеж-
ного театра Софьи Апфельбаум. 

В отдельное производство 
было выделено дело главного 
бухгалтера некоммерческого 
объединения  «Седьмая студия» 

Нины Масляевой. Ее будут су-
дить в особом порядке. 

В бегах за границей находит-
ся объявленная в розыск Воро-
нова. Судить ее будут после того, 
как вернут в Россию.

Все фигуранты дела обвиня-
ются в совершении преступле-
ния, предусмотренного частью 4 
статьи 159 УК РФ — в мошенни-
честве, а точнее в хищении чужо-
го имущества путем обмана и 
злоупотребления доверием, со-
вершенное организованной 
группой, с использованием свое-
го служебного положения, в осо-
бо крупном размере. 

По данным следствия, из вы-
деленных государством 214 мил-
лионов рублей на развитие и по-
пуляризацию современного 
искусства России в рамках про-
екта «Платформа» всего было 
похищено 133 миллиона рублей.

Серебренников и большинст-
во фигурантов дела находятся 
под домашним арестом. Пред-
ставитель следствия заявил, что 
оснований для отмены меры пре-
сечения нет, так как он обвиня-
ется в совершении тяжкого пре-
ступления в составе группы лиц. 
По словам следователя, защит-
ники и обвиняемый ознакоми-
лись со всеми материалами дела. 

Под подпиской о невыезде на-
ходится только Малобродский.

По делу проведен ряд экспер-
тиз, опрошено не менее 100 сви-
детелей. Следственные действия 
проводились в Москве и Яро-
славской области, и в настоящее 
время расследование полностью 
завершено.
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По делу о хищениях 
в «Седьмой студии» 
проведен ряд 
экспертиз, опроше-
но не менее 100 сви-
детелей.

Практика показала, 
что соцнормы эконо-
мически оправданы 
и для потребителей, 
и для поставщиков

Появление социальной нормы будет стимулировать разви-
тие энергосбережения, уверены антимонопольщики.
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ТРАНСПОРТ

«Серая» ветка
столичного
метро изменит
режим работы

УСПЕТЬ 
ЗА 30 МИНУТ 

Сергей Бабкин

РАДИ ускорения строительства 
Большой кольцевой линии мо-
сковского метро на «серой» вет-
ке изменят режим работы. Как 
сообщили в пресс-службе под-
земки, с сегодняшнего дня до 21 
ноября станции на участке 
«Цветной бульвар» — «Тимиря-
зевская» будут закрываться не в 
1.00, а в 0.30. 

С 0.30 поезда на Серпуховско-
Тимирязевской линии будут хо-
дить только между станциями 
«Бульвар Дмитрия Донского» и 
«Чеховская» и на участке «Алту-
фьево» — «Петровско-Разумов-
ская». Причем между «Владыки-

но» и «Петровско-Разумовской» 
состава придется ждать дольше 
обычного, потому что на этом 
участке организуют челночное 
движение - поезда будут ходить  
в обоих направлениях между 
станциями по одному пути. Ноч-
ным пассажирам стоит пользо-
ваться «салатовой» веткой или 
круглосуточным автобусом 
М10, на него специально доба-
вят машины, интервал не превы-
сит 10 минут. 

Такой режим работы метро 
даст строителям лишние полча-
са каждый день, чтобы ускорить 
возведение участка Большого 
кольца от «Петровского парка» 
до «Савеловской». Его должны 
ввести до конца года. Кроме того,  
это время используют для работ 
по ремонту и уборке на станциях 
Серпуховско-Тимирязевской ли-
нии. 

В пресс-службе подземки го-
ворят, что временные неудобст-
ва затронут очень немногих  — 
около 1,5 тысячи пассажиров, 
что составляет менее 0,2 про-
цента от дневного пассажиропо-
тока серой ветки.

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Калининградская область

В
чера в нейтральных водах 
Балтийского моря на ли-
товском пароме «Регина 

Сивейз», на борту которого на-
ходились 294 пассажира и 42 
члена экипажа, произошло воз-
горание. В 60 милях от Кали-
нинграда паром лег в дрейф.

Сначала появилась информа-
ция о том, что на судне прогре-
мел взрыв. Был виден дым. Но 
представитель компании по об-
щественным связям в Балтий-
ском регионе Вайдас Клумбис 
заявил журналистам, что ника-
кого взрыва не было, имела ме-
сто вибрация и был замечен 
дым.

Однако, судя по сделанным 
снимкам, дым стоял прилич-
ный. Поэтому, считают россий-
ские специалисты, это не было 

простым задымлением. Слу-
чился именно пожар. В УМЧС 
по Калининградской области 
уточнили, что инцидент прои-
зошел в 40 морских милях от 
мыса Таран. Возгорание дейст-

вительно произошло в машин-
ном отделении парома. Сразу 
после возгорания на подмогу 

отправились суда, буксиры и 
вылетел вертолет. 

В операции были задействова-
ны и Балтийской флот, корабли 
пограничной охраны, региональ-
ное МЧС. Как уточнил руководи-
тель калининградского морского 
спасательно-координационного 
центра Андрей Пермяков, заго-
ревшийся паром находится в 
дрейфе. Специалисты подтверди-
ли, что огонь не распространялся 
по парому, судно находилось на 
плаву. Сведений о пострадавших 
тоже не поступало. Совместны-
ми усилиями справиться с пожа-
ром на пароме удалось. Всех пас-
сажиров и часть экипажа спаса-
тели эвакуировали. 

Дрейфовать в Балтийском 
море парому пришлось недолго 
— вскоре вопрос с его транспор-
тировкой решился. Экипажу 
удалось запустить один из дви-
гателей судна и оно самостоя-
тельно добралось до Литвы. 

ЧП Вчера недалеко от Калининградской области загорелся
литовский паром

«Регина» в дыму
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Чрезвычайное происшествие 
случилось в нейтральных водах 
Балтийского моря.

Пассажирам стоит 
пользоваться 
«салатовой» веткой 
или круглосуточ-
ным автобусом М10
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РАССЛЕДОВАНИЕ 
Что случилось
с популярной 
в прошлом газетой

«Спид-не-Инфо»

Наталья Козлова

В НАЧАЛЕ сентября в СМИ появилось сообщение, кото-
рое заметили немногие — что основатель и бывший вла-
делец газеты «Спид-Инфо» Андрей Манн приобрел 30 
процентов в структуре издательской группы «Просвеще-
ние» — на сегодняшний день одного из крупнейших изда-
телей учебников в России.

Из сообщения следовало, что «основатель «Спид-
Инфо» стал партнером на этапе создания компании, 
предложив в компанию профессионалов с нужными 
компетенциями для создания цифровых платформ и 
продуктов».

Странная это была новость, хотя бы потому, что знаю-
щие специалисты заявили, что этой информации как ми-
нимум год. В таком случае появление «новости» должно 
означать, что создатель некогда очень известного печат-
ного издания пыта-
ется напомнить о 
себе и заявить, что у 
него все хорошо. 

Почему это стало 
необходимым имен-
но сейчас? Андрей 
Манн — человек в из-
дательских кругах 
известный. И начи-
нал он в трудные 
90-е годы ярко и 
стремительно. Пока 
одни рыдали над раз-
валинами прежних 
структур, другие 
просто растерялись, 
а третьи осваивали с клетчатыми баулами рынки Турции 
и Китая, Манн действительно смог сделать одну из самых 
успешных газет на отечественных просторах. 

Сложно было найти человека, который бы не слышал 
в те годы про «Спид-Инфо» и не разглядывал его прово-
кационные фотографии, такие непривычные российско-
му читателю. В последние годы Манн, по некоторым дан-
ным, живет в американском городе Бостон и является 
гражданином этой страны (правда, от российского граж-
данства он не отказывался).  Правда, злые языки утвер-
ждают, что видели его ближе — на берегах всегда серой 
Темзы. Сегодня сложилась странная ситуация — этого че-
ловека, как и в 90-е, хотят видеть очень многие. Правда, 
контингент немного поменялся. 

Больше всего его сегодня мечтают увидеть не бывшие 
поклонники или герои скандальных публикаций, а вче-
рашние коллеги и следователи, у которых в производст-
ве находятся десятки заявлений этих коллег.

Корреспонденту «Российской газеты» Следственный 
комитет, полиция и некоторые столичные суды подтвер-
дили, что у бывшего собственника известного издания 
есть серьезные проблемы. Но обсудить их с ним они пока 
не могут. 

А как все красиво начиналось! Газета «Спид-Инфо», 
фактически первый таблоид на русском языке, в начале 
90-х годов выходила миллионными тиражами и раскупа-
лась как горячие пирожки. Сейчас ее практически не 
видно, хотя юридически она существует. Выходит тихо 
пару раз в месяц, делает ее пара сотрудников. А перепе-
чатывает ее статьи регулярно совсем небольшая газета 
«Аргументы недели». Может, перепечатки делаются по 
душевному порыву — чтобы «Спид-Инфо» читатели 
окончательно не забыли, а может, с умыслом — по слу-
хам, эта газета и купила бывшего гиганта.

Проблемы у создателя и собственника успешного не-
когда издания начались в 2015 году — его сотрудники пе-
рестали получать гонорары. В газете так сложилось: ос-
новные деньги сотрудники получали от гонорара, так 
как зарплаты были более чем скромными. Поэтому от-
сутствие гонораров сказалось сразу и на всех пишущих.

До сих пор непонятно, на чем споткнулась газета. Но 
эти годы оказались трудными для многих, и некоторые 
перейти «пороги» новой финансовой реалии не смогли. 
Появились проблемы и у Манна, но его сотрудники о 
них, как водится, узнали о том, что все плохо, последни-
ми. Им просто перестали платить гонорар, заменив ре-
альные деньги виртуальными обещаниями — как толь-
ко, так сразу. 

Весной этого года уставшие от обещаний сотрудники 
устроили настоящую забастовку, и работа над очеред-
ным номером остановилась. По некоторым неофициаль-
ным данным, владелец издания Андрей Манн был должен 
своим подчиненным около 9 миллионов рублей, потом 
сумма возросла до 15. Столько невыплаченных гонора-
ров скопилось за три года.

Журналисты обратились с заявлениями в прокурату-
ру и Следственный комитет РФ. 

Но вместо воз-
врата долгов собст-
венник объявил 
журналистам о но-
вом хозяине «Спид-
Инфо» Юрии Ниг-
медзянове. Имя это-
го человека ничего 
не сказало сотруд-
никам. 

Об этом человеке 
Андрей Манн рас-
сказал красиво — он 
из Татарстана, ком-
мерсант. В таком 

представлении все оказалось липой. Новый собствен-
ник сам перед трудовым коллективом не появился, тог-
да журналисты нашли его сами в подмосковном Щелко-
ве. На деле «медиамагнат» оказался водителем автобу-
са с финансовыми проблемами. А когда он узнал про но-
вые — долг в 15 миллионов рублей — сам закричал, что 
его подставили. 

Сейчас этого несчастного человека не очень актив-
но, но все же ищет местная полиция. Правда, почему то 
профессионалы найти его никак не могут, а вот у непро-
фессионалов с журналистскими корочками это получа-
ется легко.

Сотрудники «Спид-Инфо» обращались прямо к руко-
водителю Следственного комитета РФ Александру Ба-
стрыкину, оттуда бумага плавно спустилась в столичное 
подразделение, а оттуда в Пресненский отдел ГСУ Мо-
сквы. Было это еще в конце прошлого года. 

Там бумаги приняли, а куда деваться — невыплата де-
нег сотрудникам — это серьезное уголовное преступле-
ние. Тем более что суммы невыплаченного очень боль-
шие. Даже проверку многочисленных заявлений назна-
чили, и следственные начальники попросили полицей-
ских «в максимально сжатые сроки» все проверить. 

Полиция, вероятно, проверяет то, о чем ее попросили, 
до сих пор. Хотя скоро заявлениям исполнится год. Судя 
по всему, понятие «сжатые сроки» у журналистов и опе-
ративников сильно различаются. На сколько различают-
ся, не удалось выяснить даже «Российской газете». На-
значенный «на дело» следователь Федор Давыдов от 
встречи и комментариев отказался.

СУД

Банкира 
Маркелова 
арестовали 
за взятку 
Захарченко

ДЕНЬГИ 
ИЗ КОСМОСА

Иван Егоров

УГОЛОВНОЕ дело бывшего со-
трудника антикоррупционного 
главка МВД полковника Дмит-
рия Захарченко, в квартире ко-
торого обнаружили почти 9 
млрд рублей, обрастает новыми 
неожиданными подробностями.

Басманный суд во вторник ве-
чером арестовал на два месяца 
члена совета директоров 
«Росжелдорпроекта» и совла-
дельца Интерпрогрессбанка Ва-
лерия Маркелова. Банкира подо-
зревают в передаче в течение по-
чти 9 лет «астрономических» 
взяток полковнику Дмитрию За-
харченко.

Выступая в суде, представи-
тель следствия заявил, что Мар-
келов подозревается в передаче 
полковнику Захарченко с 2007 
по 2016 год взятки в особо круп-
ном размере. Деньги, по версии 
следствия, передавались груп-
пой лиц, в которую входили сов-
ладелец Интерпрогрессбанка 
Борис Ушерович, экс-сотрудник 
Инкредбанка Дмитрий Моторин 
и член совета директоров банка 
«Новое время» Иван Станкевич. 
По словам следователя, вина 
Маркелова подтверждается ма-
териалами дела, в частности, по-
казаниями владельца Интерпро-
грессбанка Германа Горбунцова, 
указавшего на Маркелова как на 
лицо, совершившее преступле-
ние. В то же время суд отказался 
удовлетворить просьбу защиты 
Маркелова избрать ему более 
мягкую меру пресечения — до-
машний арест. Маркелов был за-
держан 1 октября в сочинской 
гостинице «Талисман». Как зая-
вил представитель СКР, Марке-
лов скрывался от следствия, ча-
сто менял гостиницы и селился в 
них под чужим именем. Защита 
Маркелова утверждает, что он не 
скрывался и был задержан через 
26 часов после того, как приле-
тел в Россию. Адвокат Роман Во-
ронин заявил в суде, что его кли-
ент от показаний не отказывает-
ся и готов рассказать следовате-
лям больше, чем они могут себе 
представить. Говоря о сумме 
взятки, защитник назвал ее «ас-
трономической» и сообщил, что 
деньги якобы передавались За-
харченко ежемесячно на протя-
жении многих лет. 

БЕЗОПАСНОСТЬ США пригрозили сбивать 
российские ракеты

Кто нарушил договор

ГРОМКОЕ ДЕЛО Арестован следователь, 
у которого исчезли 50 миллионов

Пропавшая улика
Юрий Гаврилов

С
ША давно и всячески ста-
раются уличить Россию в 
нарушении Договора о ра-

кетах средней и меньшей дально-
сти (РСМД) 1987 года. Как обыч-
но, обвинения звучат категорич-
ные и не подтвержденные ника-
кими документальными свиде-
тельствами.

Вот и в минувший вторник по-
стпред США при НАТО Кей Бейли 
Хатчисон вновь завела старую 
песню. Она заявила, что Москва 
разработала и якобы уже развер-
тывает в центральной части Рос-
сии крылатые ракеты 9М729 
«Новатор», чей радиус действия 
превышает предусмотренные 
Договором 500 километров. Бо-
лее того, Хатчисон пообещала:  в 
случае необходимости США го-
товы уничтожать такие боепри-
пасы. «Мы будем изучать воз-
можности для того, чтобы сбить 
ракету, которая может достичь 
любой нашей страны в Европе 
или Аляски. То есть это в интере-
сах нас всех, и Канады тоже», — 
сообщила американский пред-
ставитель в НАТО.

С ее слов, факты нарушения 
нашей страной Договора РСМД 
американцы задокументировали 
и представили России соответст-
вующие доказательства. Однако 
ни в Минобороны России, ни в 
российском МИДе тех самых 
«доказательств» никто в глаза не 
видел. Это ранее подтвердила 

официальный представитель на-
шего внешнеполитического ве-
домства Мария Захарова. 

Американцы использовали 
модный ныне на Западе принцип 
«хайли лайкли», что переводится 
как «весьма вероятно». Пусть в 
Москве оправдываются. Напри-
мер, на Западе утверждают, что 
новая российская крылатая ра-
кета будет запускаться с опера-

тивно-тактического комплекса 
«Искандер-М». А в качестве ее 
прототипа была использована 
ракета морского базирования 
«Калибр», которыми сейчас 
оснащают современные корабли 
и подлодки ВМФ России. Правда, 
тут бросается в глаза явная не-
стыковка. По официальным дан-
ным наших военных, «Калибр» 
бьет на 2,6 тысячи километров. А 

9М729, по утверждению амери-
канских источников, имеет даль-
ность поражения от 2 до 5 тысяч 
километров. К тому же морской 
боеприпас  по размерам явно не 
вписывается в габариты пуско-
вой установки «Искандера-М».  
Когда эксперты указали на это 
несоответствие, в США быстро 
нашлись с ответом. Мол, русские 
переделали пусковую ракетного 
комплекса специально под «Но-
ватор». Но с таким же успехом 
можно утверждать, что с «Искан-
дера» мы скоро начнем запу-
скать и межконтинентальные 
баллистические ракеты. 

Между тем к кому действи-
тельно можно предъявлять пре-
тензии по Договору РСМД, так 
это Соединенные Штаты. Не се-
крет, что развертываемые в 
Польше и Румынии объекты аме-
риканской ПРО будут оснащать-
ся универсальными пусковыми 
установками Mk 41. А они при не-
обходимости легко переделыва-
ются под запуск крылатых ракет 
«Томагавк» с дальностью дейст-
вия от 1250 до 2500 километров. 
Специалисты утверждают: в си-
стеме управления Mk 41 всего в 
течение нескольких часов можно 
заменить часть программного 
обеспечения и комплекс будет 
готов стрелять «Томагавками».

Наталья Козлова

Д
о второго ноября отправил-
ся в следственный изоля-
тор Антон Ходько — быв-

ший следователь Следственного 
департамента МВД России.

Вчерашнего следователя аре-
стовал  Басманный суд Москвы 
по ходатайству следствия.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном коми-
тете РФ, история исчезнувших 
миллионов началась в июле 2016 
года. 

Тогда во время обысков по од-
ному уголовному делу следовате-
лями МВД были обнаружены и 
изъяты солидные денежные сред-
ства, которые были переданы ру-
ководителю следственной груп-
пы Антону  Ходько. 

Деньги — вещественные дока-
зательства по уголовном делу — 
он хранил в сейфе своего служеб-
ного кабинета. И это было неза-
конно. 

Как объяснили корреспонден-
ту «РГ» в следственном ведомст-
ве, Ходько, положив деньги в 
сейф кабинета, «не доложил в 
установленном порядке руковод-
ству об изъятых деньгах, не осмо-
трел и не организовал их осмотр, 
не передал на ответственное хра-
нение, то есть умышленно не 
принял мер по обеспечению со-
хранности». 

Впоследствии, как уверяют в 
СКР,  Ходько  присвоил вверен-
ные ему деньги. Они были в раз-
ных валютах — 1,5 миллиона ру-
блей, 740 100 долларов  и 59 500 
евро. По курсу валют, установ-
ленному ЦБ РФ на 5 июля 2016 
года, общая сумма похищенного 
составляла более 50 миллионов 
рублей. 

О том, что следователь дейст-
вовал сознательно,  уверяют в 
СКР, говорит тот факт, что Ходь-
ко после совершения хищения 
длительное время был в отпу-
сках, «тем самым принимая 
меры по сокрытию совершенно-

го преступления, после чего уво-
лился». 

Об исчезновении денег стало 
известно только в  сентябре 2017 
года. 28 сентября Ходько был за-
держан и на следующий день по 
ходатайству следствия взят су-
дом под стражу.

В СИЗО он пробудет  до 2 ноя-
бря. То есть задержан он  чуть 
больше чем на месяц. Бывшему 
следователю уже предъявлено 
обвинение в особо крупной рас-
трате (это часть 4 статьи 160 Уго-
ловного кодекса РФ).

Кстати, когда в 2017 году 
Ходько был уволен из органов 
внутренних дел, его  допрашива-
ли по этому делу, а спустя не-
сколько месяцев он прошел про-
верку на полиграфе.

В СК не называют фамилию 
человека, у которого изъяли  эти 
деньги.  Но по сведениям СМИ,  
пропавшие миллионы принадле-
жали семье исполнительного ди-

ректора ПАО «Промспецстрой 
Групп» Кадыра Караханова. Он 
фигурировал в одном из дел о 
коррупции в руководстве Спец-
строя. 

Ему вменяли мошенничество 
и дачу взяток бывшим заместите-
лям руководителя Спецстроя 
Александру Бурякову и Алексан-
дру Загорулько.

Пачки в разной валюте следо-
ватели тогда нашли в квартире и 
в банковских ячейках членов се-
мьи Караханова.

По неподтвержденной офици-
ально информации, пропажа об-
наружилась после передачи дела 
из Следственного департамента 
МВД в Главное военно-следствен-
ное управление СКР. Оказалось, 
что вместе с деньгами из уголов-
ного дела исчезли протоколы 
изъятия денег.

Акцент

 У России сейчас потенциал 
такой, что на любые выпады 
США будет дан быстрый 
и эффективный ответ

Вместе с наличными из уголовного 
дела пропали протоколы изъятия 
этих денег.

Криминал Появилась новая афера по хищению денег клиентов банков

В долг у банкомата

Иван Петров

Н
овый вид мошенниче-
ства появился в сто-
лице. Это признали в 
одном из крупных 
банков, в офисе кото-

рого зафиксировали один из слу-
чаев. Выглядит это как убедитель-
ный мини-спектакль. Его разыг-
рывает молодой мужчина в отде-
лении банка, причем обязательно 
когда банк уже закрыт, а работает 
лишь помещение с банкоматами. 
Зашедшие обналичить свои сред-
ства с карт ненароком выслуши-
вают историю о сложной ситуа-
ции, в которую попал мужчина 
из-за так не вовремя сломавшего-
ся банкомата. Выглядит все досто-
верно, поскольку банкоматы не-
редко выходят из строя и, бывает,  
«съедают» чьи-то кредитки.

Жертвой такой аферы на днях 
стал коллега корреспондента «РГ» 

Игорь, когда отправился вечером 
в офис банка возле станции метро 
«Китай-город». В помещении 
было два банкомата — один был за-
нят, а у второго стоял прилично 
одетый молодой человек. 

Журналист спросил его о том, 
кто последний. Тот ответил, что не 
стоит в очереди, поскольку у него 
проблема — банкомат «съел» кар-
точку. После этого мужчина стал 
разговаривать с оператором, ко-

торому рассказал, что жена рожа-
ет раньше срока, он забежал снять 
денег на такси, а банкомат сло-
мался, прихватив карту со всеми 
деньгами.

Игорь рассказал, что не так 
давно с ним произошла похожая 
история. Только без рожающей 
жены. У него банкомат забрал 40 
тысяч рублей. Пришлось звонить 
в банк, долго ругаться. Деньги вер-
нули, но только через пару дней. 

Поэтому, войдя в положение 
незнакомца, журналист сам подо-
шел к мужчине и, расспросив его 
про роддом, уточнил, сколько ми-
нимум денег тому необходимо, 
чтобы добраться до супруги. Ока-
залось, 1600 рублей.

При этом мужчина показал па-
спорт и попросил номер карты, на 
которую он сможет в понедельник 
вернуть деньги. Но деньги на кар-
ту не вернулись. Номер мобильно-
го незнакомца стал заблокирован.

«Понимаю, что сглупил, ведь 
сам предложил деньги», — расска-
зал журналист.

Корреспондент «РГ» обратил-
ся в пресс-службу банка, в кото-
ром произошел инцидент. Ведь 
нельзя было исключать, что исто-
рия, которую рассказал незнако-
мец, правдивая. Просто деньги по 
какой-то причине он решил не 
возвращать. «Указанный банко-
мат не работал в тот день в течение  

6 часов, и не по причине застряв-
шей карты», — ответили в банке, 
признав, что мужчина, крутив-
шийся у банкомата, — аферист.

«Такие действия попадают под 
признаки мошенничества, — про-
комментировал «РГ» управляю-
щий партнер юрфирмы Роман 
Скляр. — Однако в силу малозна-
чительности ущерба (до 2500 ру-
блей) мошенника не привлекут к 
уголовной ответственности».

Но обращаться в полицию все-
таки следует. Поскольку, если впо-
следствии в течение года аферист 
будет пойман повторно, то против 
него уже смогут возбудить дело.

Доверять попавшим в сложную 
жизненную ситуацию из-за сломан-
ного банкомата, пожалуй, не стоит.
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Читайте также: ЦБ назвал 
признаки подозрительных 
операций по картам 
rg.ru/art/1596916

Акцент

 Если впоследствии в течение 
года аферист будет пойман 
повторно, то против него 
уже смогут возбудить дело

Следственный 
комитет, полиция 
и суды подтвердили, 
что у бывшего собст-
венника издания 
есть серьезные 
проблемы 

Проблемы у собст-
венника издания 
начались в 2015 
году — его сотрудни-
ки перестали 
получать гонорары

МНЕНИЕ

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала «Национальная оборона», 
член Общественного совета при Минобороны России:

— Обвинения России в нарушении Договора РСМД не новы, их американцы выд-

вигали многократно. Но в таких случаях обычно говорят: доказательства на 

стол. А их-то у Вашингтона нет.

Что касается угрозы сбивать наши ракеты, то эти слова, на мой взгляд, политиче-

ски мотивированы. Они не продиктованы ни реальными угрозами националь-

ной безопасности США, ни их разведывательными данными. Вообще-то в при-

личном обществе не принято кого-то голословно обвинять. В цивилизованных 

странах сначала оценивают чужой потенциал и лишь затем делают соответству-

ющие выводы.

У России сейчас потенциал такой, что на любые выпады США будет дан быстрый 

и эффективный ответ.  Вашингтону не стоит забывать, что за последние годы 

наша армия стала одной из лучших в мире, и грозить ей явно не стоит. 
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ВЕРДИКТ Суд ООН отклонил 
иск Боливии к Чили 
по возвращению доступа 
к Тихому океану  

Ла-Пасу 
не вернули море

Максим Макарычев

МЕЖДУНАРОДНЫЙ суд ООН двенадцатью голосами 
против трех отклонил иск к Чили со стороны Боливии, 
требовавшей вернуть ей доступ к морским водам, утра-
ченный после войны между двумя странами в XIX веке. 
Судебная тяжба между Ла-Пасом и Сантьяго по данному 
вопросу в суде в Гааге велась с 2013 года, когда боливий-
ские власти подали иск в эту высокую инстанцию.

Эта история тянется почти полтора столетия со вре-
мен окончания Второй Тихоокеанской войны. Она про-
ходила между Боливией и Чили, действовавшей при под-
держке Великобритании, с 1879 по 1883 год. Война за бо-
гатые боливийские природные месторождения закончи-
лась тем, что Боливия потеряла семь портов и почти 400 
километров прибрежной территории в провинции Анто-
фагаста. В 1904 году между двумя странами был подпи-
сан мирный договор, в котором обозначались границы 
между странами, а Чили обязалась предоставить Боли-
вии «коридор» к Тихому океану, но так и не сделала это-
го. Более столетия боливийцы в высоких инстанциях не 
оставляли попыток вернуть доступ к водам, но так и не 
добились этого. Страна, обладающая богатейшими при-
родными ресурсами, находится в фактической морской 
изоляции, используя для перевозок этим путем только 
один порт в Перу. В Боливии, где 23 марта празднуется 
как День моря, очень болезненно переживают потерю 
выхода к нему, заверяя, что из-за этого страна лишается 
возможности ежегодного экономического роста своего 
ВВП минимум на 20 процентов. 

По оценке экспертов, решение суда ООН стало поли-
тическим ударом для боливийского лидера Эво Морале-
са, который баллотируется на четвертый президентский 
срок и лично присутствовал на слушаниях во Дворце 
мира в Гааге. После заседания он заявил о том, что «Боли-
вия никогда не сдастся» и будет продолжать борьбу за 
«суверенный выход к морю». 

СКАНДАЛ Во Франции судят 
соратников Марин Ле  Пен 

Прессинг 
по-французски

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

НА ДНЯХ, выступая перед своими сторонниками в го-
роде Мант-ля-Виль, что в нескольких десятках киломе-
тров от Парижа, лидер «Национального объединения» 
(экс-Нацфронт) Марин Ле Пен заявила о том, что бук-
вально каждый день ее партия «подвергается преследо-
ваниям» со стороны властей. «Что ни день, то обыски, 
что ни день, то возбуждение уголовного дела», — не без 
горечи констатировала она, подчеркнув при этом, что 
такова во Франции «участь диссидентов», против кото-
рых используется весь арсенал средств подавления. 

Этим словам политика, считающего себя основным 
оппонентом нынешнему хозяину Елисейского дворца, 
накануне нашлось подтверждение. Следователи париж-
ской прокуратуры приняли решение отправить на ска-

мью подсудимых 
двух соратников Ма-
рин Ле Пен в связи с 
делом о нарушениях 
при финансирова-
нии ее партией пред-
выборных кампаний 
2014—2015 годов. На 
этот раз француз-
ская юстиция наме-
ревается разобрать-
ся с вице-президен-
том «Национально-

го объединения» Жаном-Франсуа Жалком и Фредери-
ком Шатийоном, директором компании, обеспечиваю-
щей этой партии пиар-поддержку.

Месье Жалк обвиняется в махинациях и прочих за-
прещенных законом действиях, а в чем конкретно они 
состояли, судя по всему, станет известно во время пред-
стоящих судебных разбирательств. А Фредерику Ша-
тийону вменяют в вину «злоупотребление обществен-
ными финансами». Как убеждено следствие, нарушения 
были допущены в ходе финансирования кампании «На-
ционального фронта», в частности, перед выборами в Ев-
ропарламент в 2014 году. Напомним, тех самых, на кото-
рых за партию Марин Ле Пен проголосовали 25 процен-
тов французских избирателей, оставив далеко позади 
тогда правившую Социалистическую партию.

То, что из массы дел, инициированных в последнее 
время против некогда «Национального фронта», ход сей-
час был дан именно этой истории, по мнению некоторых 
местных обозревателей, наводит на мысль о том, что в 
стране начинается нешуточная политическая борьба в 
преддверии предстоящих в мае будущего года очередных 
выборов в Европарламент.  Но несмотря на непрекраща-
ющийся прессинг — здесь и секвестр на госдотации, и 
скандальное решение суда Нантера назначить психиа-
трическую экспертизу Марин Ле Пен, «Национальное 
объединение» по-прежнему пользуется поддержкой 
французов. По недавнему опросу независимого институ-
та по изучению общественного мнения Odoxa, за сторон-
ников харизматической блондинки на майских евровы-
борах готовы проголосовать 21 процент населения, что 
всего лишь на полпроцента меньше, чем у правительст-
венной партии «Республика на марше». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Австрии признали наличие политических репрессий на Украине

Бежал от «свободы слова»
Павел Дульман

Г
лавный редактор украин-
ского издания «Страна.ua» 
Игорь Гужва получил поли-

тическое убежище в Австрии. По-
скольку переселиться из Киева в 
Вену ему пришлось из-за веера 
уголовных дел, возбужденных 
против него лично и возглавляе-
мой им редакции, а также из-за 
публично озвучивавшихся укра-
инскими политиками обвинений 
в «сепаратизме» и «работе на 
Кремль», можно говорить о пре-
цеденте и «прозрении» по край-
ней мере части европейских 
стран по отношению к действую-
щему на Украине режиму, тогда 
как остальные еще продолжают 
тешить себя иллюзиями.

О предоставлении политиче-
ского убежища Игорь Гужва, по-
кинувший страну девять меся-
цев назад, но продолжающий 
управлять редакцией, сообщил в 
Facebook. «Сегодня я получил 
уведомление, что власти Ав-
стрийской Республики удовлет-
ворили мое заявление и предо-
ставили мне убежище! Для Укра-
ины — и для украинских властей, 
и для украинских журналистов, 
думаю, это будет также важным 
сигналом. В Европе уже не верят 
в рассказы о «неслыханной сво-
боде слова». Здесь уже все пони-
мают. И делают выводы. Работа-
ем дальше!», — написал Гужва. 
Журналист также поблагодарил 
австрийские власти и десятки 
людей на Украине, оказавших 
ему помощь — «многие совер-
шенно неожиданно для меня».

Напомним, «Страна.ua» — 
единственное издание на Украи-

не, созданное после государст-
венного переворота 2014 года и 
ставшее лидером рынка, испове-
дуя критическую по отношению 
к новым властям, повестку. Хотя 
в новостных заметках журнали-
сты «Страны.ua» называют 
ополченцев Донбасса «сепара-
тистами», а Россию — «страной-

агрессором», подчиняясь стро-
гим требованиям украинской 
информационной реальности, в 
освещении внутриполитической 
повестки издание исповедует 
полную независимость и забы-

тые журналистские стандарты. 
Поэтому в 2017 году украинские 
власти — почти все партии и кла-
ны и персонально Петр Поро-
шенко, к которому редакция не 
испытывает казенного пиетета, 
объявили «Стране.ua» войну. В 
июне прошлого года по заявле-
нию, инспирированному сорат-
никами скандально известного 
Олега Ляшко, в редакции и дома 
у ведущих корреспондентов 
прошли обыски, а сам Гужва не-
сколько дней провел в следствен-
ном изоляторе. Покинуть Украи-
ну неоднократно признававший-
ся лучшим медиаменеджером 
страны Гужва смог в промежутке 
между окончанием установлен-
ного срока меры пресечения — 
домашний арест — и очередного 
его продления судом.

По словам проживающего в 
Вене украинского политика, 
бывшего заместителя главы пре-
зидентской администрации Ук-
раины Андрея Портнова, прези-
дент Порошенко пытался до-
биться от властей Австрии выда-
чи Гужвы «через целый ряд про-
тивоправных механизмов и 
частных контактов на междуна-
родных встречах». В будущем, по 
его оценкам, «этот факт может 
стать предметом отдельного рас-
следования».

«А пока это решение обозна-
чает, что европейская страна 
официально и юридически при-
знала политические репрессии, 
преследование журналистов, из-
бирательное правосудие и поли-
тически мотивированную рабо-
ту правоохранительных органов 
Украины с использованием ме-
ханизмов государства в противо-

правных целях», — оценил пред-
ставление Гужве политического 
убежища в прошлом один из луч-
ших юристов Украины.

При этом Портнов не сгущает 
краски: предоставление полити-
ческого убежища в стране ЕС — 
действительно редкий случай 
применительно к гражданам Ук-
раины. Хотя миграция из этой 
страны исчисляется миллиона-
ми человек — и это признано на 
официальном уровне, заявлений 
именно о политическом убежи-
ще с 2014 года украинцы, по дан-
ным ООН, подали всего около 10 
тысяч. Причем в странах Европы 
удовлетворяют буквально еди-
ницы таких прошений, требую-
щих исчерпывающих доказа-
тельств гонений и опасности для 
жизни на родине. Так, самым 
знаменитым и единственным в 
своем роде политическим бе-
женцем с Украины считается из-
вестный журналист и блогер 
Анатолий Шарий. Впрочем, он 
покинул страну еще при прези-
дентстве Виктора Януковича, по 
его словам, из-за конфликта с 
тогдашними высокими чинами 
МВД. Также политическое убе-
жище после переворота получи-
ли в России несколько десятков 
бойцов «Беркута», бежавшие от 
пришедших к власти неонаци-
стов. Признание властями Ав-
стрии Игоря Гужвы политиче-
ским беженцем открывает но-
вую страницу в отношениях 
стран Евросоюза с Киевом и со-
здает прецедент, о котором спон-
сорам и организаторам «евро-
майдана» в Брюсселе и других 
европейских столицах придется 
не раз вспомнить.

Безопасность Какие задачи выполняет оперативное соединение 
ВМФ России в Средиземном море

Нужный «Калибр»

Юрий Гаврилов

М
алые ракетные ко-
рабли Каспийской 
флотилии «Град 
Свияжск» и «Вели-
кий Устюг» с ра-

кетным комплексом «Калибр-
НК» на борту завершили боевую 
вахту в составе оперативного со-
единения ВМФ России в Среди-
земном море и отправились к 
родным берегам. 

Вчера представитель Черно-
морского флота Алексей Рулев 
сообщил, что обратный маршрут 
кораблей проходит через проли-
вы Дарданеллы и Босфор. 

Средиземноморский вояж 
каспийцев длился более трех 
месяцев — с июня по октябрь. 
Вместе с коллегами из других 
флотов экипажи «Града Сви-
яжск» и «Великого Устюга» в на-
чале сентября участвовали в 
совместных маневрах ВМФ и 
Воздушно-космических сил Рос-
сии. В Средиземном море такие 
учения наши моряки и летчики 
провели впервые в новейшей 
истории страны. 

Два с половиной десятка бое-
вых кораблей и судов обеспече-

ния, две подлодки, 34 самолета и 
вертолета целую неделю выпол-
няли в море различные задачи, в 
том числе с реальными боевыми 
стрельбами. 

На заключительном этапе ма-
невров прошла высадка морско-
го десанта на необорудованное 
побережье. «Черные береты» от-
били плацдарм у условного про-
тивника и обеспечили перебро-
ску туда основных сил. 

Позже руководитель учений 
главком ВМФ России адмирал 
Владимир Королев так оценил 
действия авиации и флота: «Ор-
ганы военного управления, лич-
ный состав кораблей и подвод-
ных лодок, морской авиации, 
морской пехоты показали высо-

кий уровень подготовки, а также 
морской, воздушной и полевой 
выучки».

Эти маневры в очередной раз 
подтвердили: в Средиземномо-
рье наши военные вернулись все-
рьез и надолго. 

По словам министра обороны 
РФ Сергея Шойгу (именно он в 
марте 2013 года инициировал ре-
шение о создании российской 
средиземноморской группиров-
ки ВМФ), это оперативное соеди-
нение обеспечит военно-мор-
ское присутствие России и «обес-
печит защиту наших националь-
ных интересов в таком неспокой-
ном, тревожном в настоящее вре-
мя регионе». 

Состав соединения, быть мо-

жет, не столь мощный, как у Пя-
той эскадры ВМФ времен Совет-
ского Союза. Тем не менее удар-
ный кулак из полутора-двух де-
сятков боевых кораблей и судов 
обеспечения, а также нескольких 
подводных лодок весьма впечат-
ляет. Особенно если учесть, что 
вооружены они современными 
системами и комплексами, вклю-
чая тот же ракетный «Калибр». 

Его эффективность не раз 
ощутили на себе террористы в 
Сирии. Российские моряки пу-
скали по ним новейшие крыла-
тые ракеты и с Каспия, и с аквато-
рии Средиземного моря. Стреля-
ли «Калибрами» с надводных ко-
раблей и с подлодок. 

Одновременно силы и средст-
ва оперативного соединения 
ВМФ прикрывают от возможных 
ударов с моря нашу авиабазу в 
Хмеймиме и военные объекты 
РФ в сирийском порту Тартус.

Поскольку место службы мо-
ряков — восточная часть Среди-
земноморья, этот порт является 
еще и местом временной стоянки 
кораблей. Здесь экипажи попол-
няют запасы топлива и продо-
вольствия, проводят ремонтные 
работы. 

Именно в Тартус прибывают 
суда с грузами для российских 
военнослужащих. Например, 
сейчас в рамках так называемо-
го сирийского экспресса в Тар-
тусе ожидают большой десан-
тный корабль и контейнеровоз 
«Спарта-3». 

Сообщалось, что они уже 
прошли Черноморские проливы 
и находятся в Средиземноморье.

Экипажи из Крыма следуют в 
сирийский порт через Босфор и 
Дарданеллы. А корабли и суда Се-
верного, Тихоокеанского и Бал-
тийского флотов попадают в Сре-
диземное море через Гибралтар. 

Хотя корабельное соединение 
российского ВМФ в этом регионе 
называется не просто оператив-
ным, но и «постоянным», его 
экипажи несут там службу на ро-
тационной основе. Причем моря-
ки сменяют друг друга вне зави-
симости от мест постоянной при-
писки техники и личного состава. 
А потому на вахте в «Средизем-
ке» уже побывала немалая часть 
российского Военно-морского 
флота.

В сентябре ВМФ и Воздушно-
космические силы впервые прове-
ли учения в Средиземном море. 

Акцент

 Ударный кулак из полутора-
двух десятков кораблей, 
судов обеспечения и несколь-
ких подлодок впечатляет

СИТУАЦИЯ

Меркель 
предложила 
создать Совбез 
Евросоюза

СОВЕТ 
ОТ КАНЦЛЕРА

Ариадна Рокоссовская

КАНЦЛЕР Германии Ангела 
Меркель предложила создать Со-
вет безопасности Европейского 
Союза, который будет действо-
вать на ротационной основе. На 
практике это будет означать, что 
в вопросах безопасности ЕС при-
дется отказаться от принципа 
единогласия при принятии ре-
шений. 

Напомним, что большинство 
серьезных решений во внешней 
политике принимает Совет ЕС по 
иностранным делам. И эти реше-
ния, за исключением отдельных 
вопросов, таких, как назначение 
специальных представителей ЕС, 
принимаются единогласно. То 
есть если представитель хотя бы 
одного государства—члена Евро-
союза не согласен с остальными 
27, решение оказывается забло-
кированным. По данным радио-
станции Deutsche Welle, в послед-
нее время такое случалось неод-
нократно. «Например, летом 
2017 года ЕС впервые не смог 
принять заявление по правам че-
ловека в Китае, потому что его от-
казалась поддержать Греция. Че-
рез полтора месяца ЕС не смог 
ввести санкции против Венесуэ-
лы. Наиболее критичную пози-
цию тогда снова занимали Афи-
ны». Именно поэтому такие поли-
тики, как Жан-Клод Юнкер, кото-
рый в своем последнем послании 
к Европарламенту заявил, что Ев-
ропа должна стать более влия-
тельным внешнеполитическим 
игроком, делают ставку на заме-
ну обязательного консенсуса 
большинством.

Об этом говорила и Ангела 
Меркель, выступая в баварском 
Оттобойрене. Она вернулась к 
инициативе создания Совета без-
опасности ЕС, прозвучавшей еще 
в июне текущего года в ходе гер-
мано-французских межправи-
тельственных консультаций. А 
принцип ротации подразумевает, 
что в состав Совета государства 
ЕС будут входить поочередно, но 
при этом крупнейшие члены Ев-
росоюза, такие как Германия и 
Франция, будут присутствовать 
там постоянно. По словам канцле-
ра ФРГ, цель этого нововведения — 
укрепление дееспособности и но-
вый подход к внешней политике. 

ПРЕЦЕДЕНТ 
В Италии 
запретили 
охоту по 
воскресеньям

ПРОЩАЙ, 
ОРУЖИЕ!

Александр Саможнев

ПРАВИТЕЛЬСТВО Италии за-
претило в целях безопасности 
охоту по воскресеньям. Распоря-
жение вступает в силу уже в бли-
жайшие выходные, сообщает ин-
формационный портал 
LiguriaOggi.it. 

Поводом для этого послужила 
смерть 18-летнего юноши из го-
рода Агриколе в Лигурии на се-
вере Италии. Его в лесу по ошиб-
ке застрелил охотник,  выслежи-
вавший диких кабанов.  Молодой 
человек получил ранения в жи-
вот и руку и умер от потери кро-
ви: помощь пришла слишком 
поздно. Министр окружающей 
среды Серджо Коста потребовал 
от регионов, которые на местах 
занимаются лесным хозяйством, 
исключить воскресенье для охо-
ты на кабанов. По его словам, 
именно в этот день в лесу полно 
туристов, грибников или сбор-
щиков каштанов. «Давайте 
просто гулять, чтобы наслаж-
даться природой, а  не рисковать  
попасть под шальную пулю», — 
пояснил логику своих действий 
чиновник.

Исполнение решения мини-
стерства возложено на караби-
неров. Они будут следить за по-
рядком и штрафовать нарушите-
лей. Жителей призывают занять 
активную позицию и информи-
ровать полицию о незаконной 
охоте в воскресенье. В парла-
мент уже поступил законопро-
ект о внесении изменений в на-
циональный закон об охоте. Спе-
циалисты подсчитали, что за ми-
нувшие десять лет в Италии от 
несчастных случаев на охоте по-
гибли 218 человек, а 807 гра-
ждан получили ранения. Между 
тем число охотников в стране 
снизилось с 2000 года с 801 до 
570 тысяч в связи растущими це-
нами на охотничьи лицензии.  

Во Франции против 
политических «дис-
сидентов» использу-
ется весь арсенал 
средств подавления

Главреду издания «Страна» Игорю 
Гужве пришлось покинуть Украину 
из-за преследований.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 М
А

К
С

И
М

 М
А

К
А

Р
Ы

Ч
Е

В



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 октября 2018
среда №220 (7683)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ДИСКУССИИ Автор теории относительности Альберт Эйнштейн искал свой ответ на вопрос «Почему социализм?»

И все-таки, почему социализм? 
Жорес Алферов,
академик РАН, 

лауреат Нобелевской премии

О
сновоположник физики ХХ 
века Альберт Эйнштейн, 
совершивший переворот в 

науке, открылся для меня еще и 
как дальновидный экономист и 
социолог, когда я прочитал его ста-
тью «Почему социализм?» Это не-
большое, всего на семь страниц, 
размышление ученого, опублико-
ванное в 1949 году в американ-
ском журнале «Ежемесячное обо-
зрение» (Monthly Review), и в 
наши дни воспринимается как ак-
туальный исторический прогноз, 
требующий серьезного прочтения 
и осмысления.

В этой статье Альберт Эйн-
штейн представил элементарное и 
очень доказательное объяснение 
экономического развития челове-
чества в целом. Он дает здесь ана-
лиз того, что собой представляет 
нынешнее капиталистическое об-
щество и почему совершенно 
естественно должна произойти 
смена экономической формации 
и переход к социализму.

У нас имеется очень серьезный 
развернутый научный анализ той 
и другой формации, который мы 
находим в трудах Маркса и Эн-
гельса, глубокое обоснование не-
обходимости смены экономиче-
ской и политической системы, 
данное Лениным. Но у Эйнштейна 
это все сформулировано очень 
просто и доступно для самых ши-
роких слоев населения.

Какие черты капитализма 
выделяет Эйнштейн?

Вот что он пишет в начале сво-
ей статьи: «...большинство вели-
ких государств обязаны своим по-
явлением завоеванию. Народы-за-
воеватели делали себя юридиче-
ски и экономически правящим 
классом завоеванной страны. Они 
присваивали себе монопольное 
право на владение землей и выби-
рали жрецов только из своих ря-
дов. Эти жрецы, в руках которых 
был контроль над образованием, 
сделали классовое разделение об-
щества постоянным и создали си-
стему ценностей, которой люди 
стали руководствоваться в своем 
общественном поведении, по 
большей части бессознательно».

Здесь Эйнштейн подчеркивает, 
что великие государства присвои-
ли себе власть над миром не в ре-
зультате экономического разви-
тия, а путем завоевания. И они 
стали властвовать миром, сделав 
классовое разделение постоян-
ным и закрепив за собой право на 
систему образования.

Он констатирует неопровер-
жимый факт: «Не будет большим 
преувеличением сказать, что уже 
сейчас человечество представляет 
собой одно планетарное сообще-
ство в производстве и потребле-
нии».

Дальше я возьму очень длин-
ные цитаты из статьи, потому что 
они очень важны для понимания 
того, что собой представляет сов-
ременное общество в целом.

«Действительным источником 
этого зла, по моему мнению, явля-
ется экономическая анархия ка-
питалистического общества. Мы 
видим перед собой огромное про-
изводительное сообщество, чьи 
члены все больше стремятся ли-
шить друг друга плодов своего 

коллективного труда. И не силой, а 
по большей части соблюдая зако-
ном установленные правила. В 
связи с этим важно понять, что 
средства производства, т. е. все 
производственные мощности, не-
обходимые для производства как 
потребительских, так и капиталь-
ных товаров, могут быть и по 
большей части являются частной 
собственностью отдельных лиц».

С моей точки зрения, это чрез-
вычайно важное наблюдение. Мы, 
люди старшего поколения, выро-
сли в социалистическом общест-
ве, которое при всех его недостат-
ках действительно было социали-
стическим. Мы занимались разви-
тием производства для удовлетво-
рения потребления трудящихся, 
но мы не отнимали друг у друга 
собственности. А в капиталисти-
ческом обществе это было всегда, 
как норма его существования. И 
чем занято это общество? Оно за-
нято тем, что отнимает друг у дру-
га собственность. Это предмет по-
стоянной его работы. Если в соци-
алистическом обществе предме-
том нашей работы было развитие 
производства, то здесь львиная 
доля деятельности приходится на 
то, как отнять у этого, у этого, как 
переделить собственность, делая 
это не путем разбоя, а на закон-
ном основании. А по существу 
этот разбой узаконен.

Дальше Альберт Эйнштейн пи-
шет:

«Владелец средств производст-

ва имеет возможность купить ра-
бочую силу рабочего. Используя 
средства производства, этот рабо-
чий производит новую продук-
цию, которая становится собст-
венностью капиталиста. Самое су-
щественное в этом процессе за-
ключается в соотношении между 
тем, что рабочий производит и 
сколько ему платят, если то и дру-
гое измерять в их действительной 
стоимости. Поскольку трудовой 
договор является «свободным», 
то, что рабочий получает, опреде-
ляется не действительной стоимо-
стью произведенной им продук-
ции, а его минимальными нужда-
ми и соотношением между по-
требностью капиталиста в рабо-
чей силе и числом рабочих, конку-
рирующих друг с другом за рабо-
чие места».

И мы сейчас, оказавшись в ка-
питализме, тоже имеем все это в 
нашей стране.

Важно понять, что даже в тео-
рии заработная плата рабочего не 
определяется стоимостью им про-
изведенного. Это очень точно по-
казано у Карла Маркса. А у Эйн-
штейна это все сказано простыми 
словами. Но очень точно.

Олигархия создает 
свою систему образования 

«Частному капиталу, — пишет 
он дальше, — свойственна тенден-
ция к концентрации в руках нем-
ногих. Это связано отчасти с кон-
куренцией между капиталистами, 

отчасти потому, что техническое 
развитие и углубляющееся разде-
ление труда способствуют форми-
рованию все более крупных про-
изводственных единиц за счет 
меньших. В результате этих про-
цессов появляется капиталисти-
ческая олигархия, чью чудовищ-
ную власть демократически орга-
низованное общество не может 
эффективно ограничивать».

Эта олигархия появилась и у 
нас. И мы не можем с ней бороть-
ся. Олигархия создает свою систе-
му образования. 

«Неограниченная конкурен-
ция ведет к чудовищным растра-
там труда и к тому изувечиванию 
социального сознания отдельной 
личности, о котором я уже гово-
рил. Это изувечивание личности я 
считаю самым большим злом ка-
питализма. Вся наша система об-
разования страдает от этого зла. 
Нашим учащимся прививается 
стремление к конкуренции; в ка-
честве подготовки к карьере их 
учат поклоняться успеху в прио-
бретательстве».

И действительно, вы послу-
шайте наши передачи по телевиде-
нию, по радио. Вот этот заработал 
столько-то миллионов, у этого со-
стояние стало миллиардное, а этот 
научился и теперь зарабатывает 
такие-то суммы. Как мы учили в 
советское время? Мы говорили: 

вот он — отличник по математике, 
по физике, он предложил новый 
прибор, новую систему для разви-
тия экономики. А сегодня: он зара-
ботал мешок денег! Он стал бур-
жуем, вот достижение.

К каким выводам приходит 
Эйнштейн?

Он говорит: «Я убежден, что 
есть только один способ избавить-
ся от этих ужасных зол, а именно 
путем создания социалистиче-
ской экономики с соответствую-
щей ей системой образования, ко-
торая была бы направлена на до-
стижение общественных целей. В 
такой экономике средства произ-
водства принадлежат всему обще-
ству и используются по плану... 
Помимо развития его природных 
способностей, образование чело-
века ставило бы своей целью раз-
витие в нем чувства ответственно-
сти за других людей вместо суще-
ствующего в нашем обществе про-
славления власти и успеха. Необ-
ходимо помнить, однако, что пла-
новая экономика это еще не соци-
ализм. Сама по себе она может со-
провождаться полным закрепо-
щением личности. Построение со-
циализма требует решения ис-
ключительно сложных социаль-
но-политических проблем: учи-
тывая высокую степень политиче-
ской и экономической централи-
зации, как сделать так, чтобы бю-
рократия не стала всемогущей?»

Мы знаем, в том числе и на 
опыте нашего государства, как 
централизация власти и всемогу-
щая бюрократия в Советском Со-
юзе привели к печальным резуль-
татам. Эта всемогущая власть бю-
рократии стала причиной развала 
великого государства. В этой все-
могущей бюрократии появилась 
небольшая группа людей, которые 
ради собственной власти и собст-
венного богатства оказались спо-
собны предать собственную стра-
ну. И мы получили то, что мы полу-
чили.

Между тем Альберт Эйнштейн 
с большим интересом относился к 
великому эксперименту, постав-
ленному в нашей стране. Об этом 
можно судить по его словам о Ле-
нине в небольшой заметке, напи-
санной в 1929 году, в пятую годов-
щину смерти Владимира Ильича: 
«Я чту в Ленине человека, кото-
рый с полным самопожертвовани-
ем отдал все свои силы делу осу-
ществления социальной справед-
ливости. Я не считаю его метод це-
лесообразным. Но одно бесспор-
но: подобные ему люди являются 
хранителями и обновителями со-
вести человечества».

Вот как препарировал сущ-
ность капитализма Альберт Эйн-
штейн, убежденный, что капита-
листическое общество ведет ми-
ровую цивилизацию в тупик. Он 
считал, что будущее человечества 
принадлежит социалистической 
формации.

А теперь вспомним историю 
России в ХХ веке

В 1913 году примерно 70 про-
центов высокотехнологичных от-
раслей нашей промышленности 
принадлежало западным компа-
ниям. Потом была Первая миро-
вая война, потом была революция 
1917 года, за ней — Гражданская 
война. В 1921 году страна лежала в 
полной разрухе. Ее экономика 
была практически уничтожена. И 
возникла идея, что будущее стра-

ны — это план ГОЭЛРО, что элек-
трификация принесет нам и созда-
ние новых высокотехнологичных 
отраслей, и развитие страны. Все 
нынешние санкции, иницииро-
ванные против нас Америкой, — 
это бледная тень от тех санкций, 
которые были организованы ка-
питалистическим миром против 
первой в мире социалистической 
страны. Потому что капитализм 
понимал: общество, созданное 
Советской Россией, может убить 
их всех. Поэтому они мобилизова-
ли все свои силы против нас. И мы, 
понимая это, создавали свою Кра-
сную армию, развивали в том чи-
сле оборонную, военную про-
мышленность. Войну против нас 
мы встретили вооруженными. И 
мы ее выиграли. Причем мы побе-
дили не только фашистскую Гер-
манию, но и большинство стран 
Европы, кто пошел с Гитлером 
против нас. Мы их разбили и при-
несли свободу и независимость 
всем странам Европы.

Тогда они решили уничтожить 
нас атомной бомбой. И тоже не 
вышло. Мы создали свою. В этом 
году мы отмечаем 100-летие Фи-
зико-технического института 
имени Абрама Федоровича Иоф-
фе. Физтех дал стране замечатель-
ные кадры. Я как-то шутливо ска-
зал, что если кадры для Манхэт-
тенского проекта в США дал Гит-
лер (потому что большинство фи-
зиков европейских убежали от 
Гитлера в Америку), то в нашей 
стране это были кадры, вышедшие 
из стен Физтеха. В значительной 
степени благодаря им мы решили 
проблему атомной бомбы, а по-
том — между прочим, раньше аме-
риканцев — создали водородную. 
Мы, безусловно, стали второй дер-
жавой мира. Ну а затем произош-
ло то, что произошло...

Что теперь? Сегодня у нас есть 
такие сформулированные нашим 
президентом задачи: Россия долж-
на войти в пятерку ведущих стран 
в приоритетных областях научно-
технологического развития. На-
мечено сделать привлекательной 
работу в России ведущих россий-
ских, зарубежных и молодых уче-
ных, обеспечить опережающий 
рост внутренних затрат на науч-
ные исследования. Нас нацелива-
ют на создание передовой инфра-
структуры науки, инноваций, об-
новление не менее 50 процентов 
приборной базы, создание науч-
ных центров мирового уровня, в 
том числе международных мате-
матических центров, формирова-
ние системы подготовки и профес-
сионального роста научных и на-
учно-преподавательских кадров. 
Все правильно. И все-таки, как мне 
кажется, не указаны конкретные 
методы решения этих задач.

История человечества прошла 
каменный, бронзовый, железный 
век... А наше время большие груп-
пы ученых называют веком полу-
проводников. В ХХ веке произош-
ли потрясающие события, кото-
рые определили опережающее 
развитие информационных техно-
логий и того, что называется ин-
формационной революцией. В 
том, что она действительно прои-
зошла, решающий вклад внесли 
США и СССР — две великих науч-
ных державы, которые и соперни-
чали, и сотрудничали в этой сфере.

Приведу слова лауреата пре-
мии памяти Нобеля по экономике 
Джеймса Хекмана, профессора 
Чикагского университета. Во вре-
мя проведения «круглого стола» 
нобелевских лауреатов, проводи-
мого агентством ВВС в 2000 году, 
он сказал такую фразу (я люблю ее 
цитировать!): «Научно-техниче-
ский прогресс второй половины 
ХХ века полностью определялся 
соревнованием СССР и США, и 

очень жаль, что это соревнование 
закончилось». Это не мои слова, а 
профессора экономики из Чикаго.

Революция в области информа-
ционных технологий (а с ней и по-
лупроводниковая революция ХХ 
века) базировалась на самых выда-
ющихся открытиях, отмеченных 
Нобелевскими премиями. Это 
прежде всего открытие точечного 
транзистора Джоном Бардином и 
Уолтером Браттейном в 1947 г., от-
меченное Нобелевской премией в 
1956 году. Как отмечал в своей но-
белевской лекции Дж. Бардин, это 
стало возможным благодаря рабо-
там по квантовой теории А. Виль-
сона, теоретическим работам по 
фотоэффекту Я.И. Френкеля и тео-
ретическим работам по теории вы-
прямления в контактах металл — 
полупроводник Н. Мота, В. Шоттки 
и Б. Давыдова. Борис Иосифович 
Давыдов, кстати, написал первую 
теорию p-n-структур, раньше Уи-
льяма Шокли на 11 лет.

В 1964 году Н.Г. Басов, А.М. 
Прохоров и Ч. Таунс стали лауреа-
тами Нобелевской премии, кото-
рой они были удостоены за фунда-
ментальные исследования в обла-
сти квантовой электроники, при-
ведшие к созданию мазеров и ла-
зеров, ставших основой оптола-
зерной информатики. И в 2000 
году отмечены Нобелевской пре-
мией работы Ж.И. Алферова и Г. 
Кремера по полупроводниковым 
гетероструктурам и Д. Килби по 
интегральным схемам, заложив-
шие основы современной инфор-
мационной техники. Лио Эсаки, 
лауреат Нобелевской премии за 
открытие туннельного эффекта в 
полупроводниках, назвал гетеро-
структуры man made crystals — 
кристаллы, сделанные человеком, 

в отличие от God made crystals, 
кристаллов, сделанных богом, 
всех остальных материалов на 
земле. Благодаря этим работам 
мы имеем сегодня смартфоны, в 
миллионы раз превосходящие 
первые компьютеры, занимавшие 
десятки квадратных метров и ве-
сящие десятки тонн. В 2009 году 
половина присужденной Нобелев-
ской премии досталась Чарльзу К. 
Као за основополагающие иссле-
дования передачи света по волок-
ну для оптических коммуника-
ций, а вторую половину премии 
разделили Уиллард С. Бойл и 
Джордж Э. Смит за изобретение 
полупроводниковой схемы прео-
бразования изображений — ПЗС-
сенсора. А.Ф. Иоффе был пионе-
ром исследований полупроводни-
ков, и если бы не необходимость 
создания атомного оружия, то от-
крытие транзисторов могло прои-
зойти в нашей стране. И современ-
ная электроника — а в ней микроэ-
лектроника и наноэлектроника — 
это то направление, которое ис-
пользует самые современные до-
стижения физики, рождает и раз-
вивает технологии, определяю-
щие развитие мировой научно-
технологической цивилизации. 
На этом направлении нам нужно 
утверждать себя. Не удастся нам 
занимать никаких мощных пози-
ций, если рассчитывать, что мы 
все это будем покупать.

Так изменился мир за семь де-
сятилетий, прошедших со време-
ни появления блестящей статьи 
Альберта Эйнштейна, где он очень 
просто объяснил и сущность капи-
тализма, и дорогу к социализму. 
Происшедшие за это время изме-
нения связаны не только с теми ог-
ромными потерями, которые по-
нес социализм из-за развала Со-
ветского Союза, но и с теми се-
рьезными изменениями, которые 
произошли в капиталистическом 
и вообще в мировом хозяйстве.

Во многих изданиях сегодня 
подчеркивается, что борьба идет 
не только за ресурсы — нефть, газ, 
лес, металлы, но и за лидерство в 
информационных технологиях. 
Это лидерство дает возможность 
развивать и совершенствовать 
мир, в котором будущее принад-
лежит просто просвещенным лю-
дям и может стать основой социа-
листического хозяйства.

Меня спрашивают, как, на мой 
взгляд, может произойти переход 
к социализму? Я не историк, не по-
литолог, не экономист, моя сфера 
деятельности — наука. Наверное, 
есть специалисты, которые могли 
бы компетентно ответить на этот 
вопрос.

Но для меня ясно одно. Есть 
фундаментальные вещи, которые, 
в принципе, не зависят от конъюн-
ктуры. Ведь когда Альберт Эйн-
штейн писал свою статью, это 
было время массового неприятия 
Советского Союза и огромной ан-
тисоветской пропаганды. Но он 
писал ее независимо от того, как 
сильные мира сего к этому отне-
сутся. Значит, он был выше всяких 
сиюминутных выгод. Если эконо-
мисты занимаются сегодня обслу-
живанием этой экономики, у меня 
есть повод усомниться в их ис-
кренности и профессионализме. Я 
надеюсь, среди них должны поя-
виться настоящие экономисты, 
которые всерьез задумаются о 
проблемах развития экономики 
мира.

Награда Нобелевской премии по физике удостоены работы по созданию новых лазеров

Игры света
Юрий Медведев

Л
ауреатами премии по 
физике стали трое 
ученых. Артур Эшкин 
награжден за созда-
ние оптических пин-

цетов, Жерар Муру и Донна Стри-
кленд на пару получат половину 
премии за разработку ультрако-
ротких световых импульсов очень 
высокой интенсивности.

— Говоря образно, Муру и 
Стрикленд создали световую 
«пулю», — сказал «РГ» директор 
Физического института РАН, 
член-корреспондент РАН Нико-
лай Колачевский. — Речь идет об 
фемтосекундных импульсах дли-
тельностью 10 в минус 15-й сте-
пени секунды. В принципе, такие 
лазеры известны давно, но они 
слабой интенсивности. Ведущие 
лаборатории мира бились над 
тем, как ее повысить. Это могло 
открыть совершенно новые воз-
можности в самых разных сфе-
рах, дать новые инструменты для 
фундаментальных исследова-
ний.

В чем состояла проблема? В 
принципе, ученым уже было по-
нятно, как создать ультракорот-
кий импульс огромной интенсив-
ности, сосредоточив в нем энер-

гию нескольких АЭС. Но что де-
лать с такой «суперпулей»? Ведь 
последовательность таких «вы-
стрелов» просто-напросто разру-
шит среду, с которой такой лазер 
должен работать. «Муру и Стрик-
ленд предложили очень неожи-
данный и оригинальный метод, — 
говорит Колачевский. — Сначала 
слабый импульс сильно растяги-
вают по времени, затем направля-
ют в среду, а уже в ней усиливают 
до нужной интенсивности и после 
всех этих манипуляций сжимают 
до фемтосекунд. Для такой «меха-
ники» ученые применили набор 
различных изощренных инстру-
ментов».

Сегодня предложенный лауре-
атами метод получения ультрако-
ротких высокоинтенсивных им-
пульсов стал классикой. На этой 
основе создаются лазерные уско-
рители, которые работают на но-
вых принципах и обещают неожи-
данные открытия в изучении ве-
щества, в том числе и в экстре-
мальных состояниях. Кстати, та-
кие работы ведутся в Объединен-
ном институте высоких темпера-
тур РАН под руководством акаде-
мика Владимира Фортова. Кроме 
того, такие лазеры позволят полу-
чать фотографии движения ато-
мов, что открывает совершенно 

новые возможности для изучения 
микромира.

Впервые об оптическом пинце-
те мир узнал в 1987 году, когда 
американец Артур Эшкин с помо-
щью лазерного луча зафиксиро-
вал живую бактерию, не нанося ей 
вреда. «Сейчас оптический пин-
цет стал массовой технологией, он 
широко используется в медицине, 
биологических исследованиях, 
химии, при получении новых ма-
териалов, — говорит Николай Ко-
лачевский. — Дело в том, что такой 
инструмент позволяет манипули-
ровать мельчайшими частицами, 
даже атомами. Им можно сшивать 
белки, создавать очень сложные 

структуры, делать сложные меди-
цинские операции и т.д.».

Донна Стрикленд родилась в 
1959 году в Канаде. Она первая с 
1963 года женщина, удостоенная 
премии в области физики. До нее 
лауреатами становились Мари 
Кюри в 1903 году и Мария Гёп-
перт-Майер в 1963 году. Артур 
Эшкин родился в 1922 году в 
США. Ему 96 лет, теперь он самый 
возрастной лауреат премии.  Же-
рар Муру родился в 1944 году во 
Франции. В  2008 году избран ино-
странным членом РАН.

Каждый год объявление лау-
реатов становится как для науч-
ного сообщества, так и для всего 

мира своего рода занимательной 
лотереей. Многолетний «нобе-
левский» оракул — компания 
Clarivate Analytics — предсказы-
вает вероятных претендентов на 
основании их цитируемости. В 

этом она поставила сразу на ше-
стерых кандидатов. Но у Нобе-
левского комитета оказались 
совсем другие фавориты.

Лауреаты разделят призовой 
фонд, в девять миллионов швед-

ских крон (около 1,01 миллиона 
долларов). Премию ученым вру-
чит король Карл XVI Густав на це-
ремонии в Стокгольме 10 декабря 
— в годовщину смерти Альфреда 
Нобеля, учредителя премии.

Акцент

 Ежегодно объявление 
лауреатов престижной 
научной премии становится 
и для многих ученых, 
и для всего мира 
занимательной лотереей

Нобелевский комитет умеет держать интригу до самой последней секунды и почти всегда удивляет. 

Свою Нобелевскую премию 
академик Жорес Алферов получил 
в 2000 году из рук короля Швеции.  
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Акцент

 Мы говорили: вот он — отличник 
по математике, по физике, 
он предложил новый прибор, 
новую систему для развития 
экономики. А сегодня: 
он заработал мешок денег!  
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СПРАВКА РГ

Среди отечественных Нобелев-

ских лауреатов с явным перевесом 

лидируют физики. В 1958 году Па-

вел Черенков, Илья Франк и Игорь 

Тамм получили премию за откры-

тие излучения заряженных частиц, 

движущихся со сверхсветовой ско-

ростью.

В 1962 году лауреатом стал Лев 

Ландау за теорию конденсирован-

ных сред и жидкого гелия. В 1964 

году премии были удостоены физи-

ки Николай Басов и Александр Про-

хоров. Их работы по созданию 

квантовых генераторов (мазеров и 

лазеров) положили начало новой 

отрасли физики — квантовой элек-

троники. В 1978 году Петр Капица 

был отмечен наградой за открытия 

в физике низких температур. 

В 2000 году лауреатом Нобелев-

ской премии стал Жорес Алферов 

за разработки в полупроводнико-

вой технике.

В 2003 году Виталий Гинзбург и 

Алексей Абрикосов были удостое-

ны премии за основополагающие 

работы по теории сверхпроводни-

ков и сверхтекучих жидкостей. В 

2010 году премию получили Анд-

рей Гейм и Константин Новоселов, 

создавшие графен — материал с 

уникальными свойствами.
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Авто В ноябре видеокамеры начнут ловить водителей без ОСАГО

Без полиса разоришься

Сергей Бабкин

С 
ноября московские 
водители начнут по-
лучать с видеокамер 
штрафы за езду без 
полисов ОСАГО. Как 

сообщили корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе столичного Цен-
тра организации дорожного дви-
жения, вычислять нарушителей 
смогут все 1460 комплексов фик-
сации нарушений. 

О создании этой системы слу-
хи ходили давно, поскольку нару-
шение стало довольно «популяр-
ным». «В последние годы на доро-
гах появилось более миллиона 
водителей, которые в силу ряда 
обстоятельств не покупают по-
лис ОСАГО, — отметил зав-
отделом «Автомобильная жизнь» 
журнала «За рулем» Игорь Мор-
жаретто. — Ни одна из причин, на 

мой взгляд, не является уважи-
тельной». В основном, продолжа-
ет Моржаретто, автовладельцы 
отказываются оформлять ОСА-
ГО, потому что воспринимают 
это как лишнюю трату. Однако в 
Российском союзе автострахов-
щиков такой довод веским не 
считают. «За последнее время 
средняя стоимость полиса сокра-
тилась примерно на 10 процен-
тов, — рассказал президент РСА 
Игорь Юргенс. — Главным обра-

зом это произошло за счет роста 
конкуренции на рынке». В итоге 
сейчас средняя стоимость авто-
гражданки — 5683 руб. 

Штраф за езду без ОСАГО — 
всего 800 руб., рассуждает води-
тель-нарушитель. Да и то это в 
том случае, если тебя поймает 
инспектор. Зато в случае аварии 
по вине незастрахованного води-
теля получить с него компенса-
цию довольно-таки трудно, гово-
рит Моржаретто, ссылаясь на 

опыт собственных знакомых. Те-
перь ситуация изменится. Все 
1460 камер ЦОДД будут отсле-
живать наличие страховки. Тех-
нически это крайне трудный про-
цесс. Сейчас идет объединение 
баз данных, позволяющих бы-
стро вычислить, оформлен ли по-
лис на каждую проезжающую 
под камерой машину. Для этого 
придется сделать единым массив 
данных ГИБДД и РСА. А вот с са-
мим наблюдением нет никаких 
трудностей, ведь сейчас камеры 
ЦОДД фиксируют около 30 нару-
шений, в том числе езду по обо-
чине, парковку вторым рядом, 
выезд на «встречку» и  другие. 

Конкретной даты запуска си-
стемы в ЦОДД пока не называют. 
Скорее всего, это связано с орга-
низационными вопросами, пола-
гает столичный адвокат Влади-
мир Постанюк. И дело здесь не 

только в объединении огромных 
массивов данных. Главным обра-
зом, нужно решить, сколько раз 
за один день можно оштрафовать 
за это нарушение. Ведь за сутки 
автомобилист проезжает десят-
ки камер, так что теоретически 
может потерять почти мгновенно 
несколько тысяч рублей. Кстати, 
продолжает Постанюк, «живой» 
работник ГИБДД может за день 
оштрафовать нарушителя за езду 
без ОСАГО сколько угодно раз. 
Причем даже в случае, если води-
тель оформил полис, но забыл 
дома или не распечатал. 
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Вычислять нарушителей смогут 
все 1460 комплексов фиксации 
нарушений.

Акцент

 За последнее время средняя 
цена полиса сократилась 
примерно на 10 процентов

Читайте также: 
Как изменятся 
коэффициенты ОСАГО — 
rg.ru/art/1597671

МЕТРО 

«Пушкинская» 
тестирует 
новую 
навигацию

ВОТ ТАКАЯ 
ПАЛИТРА 

Сергей Бабкин

В ПОДЗЕМКЕ начали тестиро-
вать новую навигацию. На указа-
телях увеличили шрифт, сделали 
заметнее цвета линий на перехо-
дах, добавили ориентиры юг и 
север. Как это выглядит, можно 
увидеть на «Пушкинской». 

Единую систему навигации 
обновляют раз в несколько десят-
ков лет. Это происходило, в част-
ности, после ввода Кольцевой ли-
нии, перед Олимпиадой-80 и в на-
чале 2000-х. Сейчас, считает пер-
вый замначальника метрополи-
тена Роман Латыпов, время снова 
пришло. За последние восемь лет 
открыли 73 новых станции под-
земки и МЦК, появилось множе-
ство пересадок. Остановки пере-
стали помещаться на старых ука-
зателях. Или же их приходилось 
писать таким мелким шрифтом, 
что в глазах рябило. В итоге руко-
водство метро решило поставить 
не просто новые лайтбоксы, а со-
здать принципиально новую си-
стему навигации. Пригласили ве-
дущих урбанистов, инженеров, 
общественников и создали кон-
цепцию. Задействовали всю цве-
товую палитру и современные 
дизайнерские подходы. 

Во-первых, решили по макси-
муму указывать везде пересадки 
на разные виды транспорта. Пи-
сать, где какой автобус останав-
ливается и как быстрее пересесть 
на МЦК. Во-вторых, наглядно про-
нумеровать все выходы в город и 
для каждого нарисовать неболь-
шую карту. В-третьих, добавили 
ориентиры по сторонам света. 
Как считают в метро, это интуи-
тивно должно быть понятно абсо-
лютно всем пассажирам. На са-
мом деле новые таблички многим 
непривычны. Взять хотя бы 

«Пушкинскую». С одной стороны 
платформы оставили старые ука-
затели, с другой — новые. По стан-
ции ходят сотрудники метро в 
спецодежде и спрашивают пасса-
жиров, понятна ли новая система. 
Основных различий два. Раньше у 
перехода на «Тверскую» был лай-
тбокс с полным перечнем стан-
ций Замоскворецкой линии. Сей-
час — только указатель «Твер-
ская» крупными зелеными буква-
ми. Плюс добавлены конечные 
станции Замоскворецкой линии. 
Мол, на юг — на «Алма-Атин-
скую», на север — к «Ховрино». 
Предполагается, что так пасса-
жир быстрее сориентируется. 
На самом деле это не совсем так. 
К примеру, пассажир едет впер-
вые на станцию «Кантемиров-
ская», о том, что конечная — «Ал-
ма-Атинская», он может и не по-
дозревать. Как же ему сориенти-
роваться? И уж тем более, что 
большинство пассажиров, или 
как минимум приезжие, понятия 
не имеют, где под землей юг, а где 
север? Не с компасом же спу-
скаться в подземку. Вариант нави-
гации тестовый,  размещен до 
7 октября.

Руководство метро, надо от-
дать должное, понимает, что мил-
лионам москвичей сложно бы-
стро воспринять новую систему. 
На самой «Пушкинской» пожи-
лые пассажиры говорят: раньше 
на многих станциях были круп-
ные схемы линий, сейчас их сразу 
не увидишь. Да и без названий 
всех остановок москвичи начина-
ют теряться. Поэтому было реше-
но провести опрос пассажиров на 
50 станциях. До 30 октября со-
трудники в спецкостюмах будут 
спрашивать проезжающих, все ли 
им нравится в новой навигации. 
Замечания можно также отправ-
лять на navigation@mosmetro.ru 
или через приложение «Метро 
Москвы», принимают предложе-
ния и на стойках «Живое обще-
ние». Пассажирам, которые будут 
активны в этом плане, обещают 
подарки. И даже, сказал Латыпов, 
трудоустройство в метро. 

Пассажиры надеются, что новая 
навигация поможет им все-таки 
лучше ориентироваться.

ТОРГОВЛЯ К концу года в столице 
прибавится торговых центров 

Шопинг ждет

Ангелина Зеленькова 

В МОСКВЕ растет количество 
торговых центров. Только с нача-
ла года по данным  торговых ана-
литиков  открылось 15 новых и 
реконструированных ТЦ. До кон-
ца года планируется ввод еще 5, 
благодаря чему общий объем 
торговой недвижимости к концу 
года увеличится на 350 тыс. кв. м.

Напомню, в настоящее время 
в Москве насчитывается 600 тор-
говых центров, из них крупных 
более 200.

— Они пользуются популярно-
стью у москвичей, которые идут 
туда не только за покупками, но и 
отдохнуть всей семьей, — расска-
зал «РГ» руководитель департа-
мента торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк. — Фуд-корты c 
ресторанами на выбор, аттрак-
ционы и развлекательные дет-
ские зоны даже в будни всегда за-
полнены, что подтверждает инте-
рес москвичей к ТЦ.

Вот и по данным департамен-
та экономической политики и 
развития Москвы, даже в июле 
нынешнего года, когда многие 
москвичи в отпусках, плотность 
потока посетителей крупных ТЦ 
столицы выросла на 4,4% по 
сравнению июлем 2017-го. А с 
января по июль индекс посещае-
мости крупных торговых цен-
тров увеличился на 2,6%, что в 
департаменте связывают с уве-
личением доходов москвичей и 
их покупательской способности. 
«Предприниматели, чувствуя 
растущий спрос, все активнее за-
полняют свободные площадки в 
торговых центрах, заранее под-
писывают договоры аренды и 
планируют к новогодним празд-
никам открыть еще больше мага-
зинов», — комментирует Алексей 
Немерюк. По его словам, в тече-
ние двух последних лет доля сво-
бодных площадей постепенно 
снижается. К концу года их оста-
нется в торговле столицы 6—8%.

Известные бренды одежды и 
обуви, аксессуары, ювелирные 
изделия, косметика, бытовая тех-
ника, банки традиционно зани-
мают место в ТЦ, и новые не 
исключение. Большинство вво-
димых в этом году торговых цен-

тров относятся к малому форма-
ту с арендуемой площадью до 
20 тыс. кв. м. К примеру, скоро от-
роет свои двери ВТБ Арена Парк, 
возводимый на месте стадиона 
«Динамо». Помимо спортивных 
сооружений, офисных помеще-
ний и комплекса апартаментов 
там же разместятся развлека-
тельный комплекс и торговый 
центр «Арена Плаза» с арендуе-
мой площадью 18 тыс. кв. м. Нем-
ного меньше — 15 тыс. кв. м — бу-
дет в «Метромолле» у станции 
метро «Верхние Лихоборы». Его 
обещают сделать классическим 
ТЦ с супермаркетом, торговой 
галереей, кафе, ресторанами и 
игровой зоной для детей. Посети-
телей он удивит оригинальным 
архитектурным стилем и цвето-
вой отделкой фасадов.

Торговый центр на юго-западе 
столицы в составе ТПУ «Расска-
зовка» с 18 тыс. кв. м, помимо от-
личной транспортной доступно-
сти, предложит трехэтажное тор-
говое пространство с супермар-
кетами, товарами для спорта и 
развлекательный центр для всей 
семьи.

В целом за последние три года 
в большинстве округов столицы 
аналитики отмечают улучшение 
обеспеченности населения каче-
ственными торговыми комплек-
сами. Сейчас на тысячу жителей в 
городе их приходится 489 кв. м, 
что сопоставимо с уровнем боль-
шинства европейских столиц и 
далеко опережает показатели 
стран СНГ и большинства мегапо-
лисов Азии. На одном уровне с 
Москвой находятся, например, 
Париж и Лиссабон. А значительно 
опережают столицу России Тал-
лин (1002 кв. м на 1000 жителей), 
Осло (760 кв. м на 1000 жителей), 
Рига (571 кв. м на 1000 жителей).

«Только на первый взгляд тор-
говых центров в Москве полно. Но 
по обеспеченности торговыми 
площадями российская столица 
уступает Самаре, Екатеринбургу 
и Краснодару, где на тысячу чело-
век имеется по 500 кв. м современ-
ных и качественных площадей», — 
отмечает Константин Будагян, 
старший аналитик отдела иссле-
дований рынка CBRE. Так что и 
Москве еще есть куда расти. 

ВЛАСТЬ В округа города 
пришли новые префекты 

Трое 
из одиннадцати

Александр Мелешенко

МЭР Москвы Сергей Собянин сменил префектов в трех 
административных округах — новые руководители при-
шли на север, северо-восток и восток. Указы об этом 
были опубликованы вчера вечером. Префекты осталь-
ных округов сохранили   посты на срок полномочий мэра 
— он, напомню, составляет пять лет. 

Так, префектуру САО Москвы вместо Владислава Ба-
занчука возглавляет  отныне Владимир Степанов — ранее 
он был первым зампрефекта этого же округа. Повыше-
ние получил и другой зампрефекта САО — Алексей Беля-
ев. Он теперь отвечает за северо-восток Москвы, сменив 
Валерия  Виноградова, проработавшего в  правительстве 
Москвы с начала 1990-х годов, в том числе несколько  лет 
заместителем мэра. Новый префект и в Восточном окру-
ге — Николай Алешин, работавший первым замруководи-
теля департамента территориальных органов исполни-
тельной власти. На сайте ведомства эта должность зна-
чилась вакантной уже вчера вечером. 

Остальные префекты сохранили свои должности. 
В  ЦАО Москвы, как и прежде, во главе Владимир Говер-
довский,  Юго-Восточном округе - Андрей Цыбин, Юж-
ном — Алексей Челышев, Западном — Алексей Александ-
ров, Северо-Западном — Алексей Пашков, Юго-Западном 
— Олег Волков, Зеленоградском — Анатолий Смирнов, 
Троицком и Новомосковском — Дмитрий Набокин.  

Напомню, после  недавних выборов Сергей Собянин 
отправил правительство в отставку, после чего все пре-
фекты стали и.о и проработали с этой приставкой до пу-
бликации указов о назначениях. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В столице 
провели первую 
роботизированную 
операцию Бегера

Работа робота

Ирина Рыбникова

ПРИ самом лучшем раскладе москвичу Валерию Панк-
ратову (фамилия изменена по просьбе пациента) долж-
ны были полностью удалить желчный пузырь и двенад-
цатиперстную кишку и частично — поджелудочную же-
лезу, желудок и тонкую кишку. Но Валерий сорвал джек-
пот и его прооперировали при помощи робота Да Винчи. 
Поэтому удалось удалить одну пораженную камнями го-
ловку поджелудочной железы, не кромсая остальные ор-
ганы. Это называется операцией Бегера и впервые в 
стране она прошла с участием робота. 

Достижение принадлежит городской клинической 
больнице № 31. «Раньше такие операции с помощью ро-
бота-хирурга не выполнялись из-за технической сложно-
сти», — рассказывает зав. первым хирургическим отделе-
нием ГКБ № 31 Игорь Андрейцев. Поджелудочная железа 
— очень неудобно расположенный орган: чтобы  добрать-
ся до него, нужно половину брюшной полости вскрыть. 
Поэтому после опе-
раций Бегера всегда 
остаются страшные 
швы. Точнее, остава-
лись прежде — до 
того, как в 31-й нау-
чили робота иссе-
кать головку подже-
лудочной через ми-
кроразрезы. 

У Да Винчи четы-
ре руки. В одной он 
держит видеокаме-
ру, которая на время операции является глазами хирур-
га, а в трех других — медицинские инструменты. Возмож-
ность работать сразу тремя руками, к тому же не способ-
ными дрогнуть, —  неоспоримый плюс робота. Еще один 
плюс — те самые микроразрезы. Робот внедряется в орга-
низм точечными проколами, они заживают гораздо бы-
стрее ручных скальпельных швов. И третий плюс Да Вин-
чи заключается в том, что он показывает врачу трехмер-
ную картинку. То есть при обычной операции о том, что 
поджелудочная железа находится за желудком, доктор 
знает, а при роботизированной — видит.      

«Но при работе с роботом ответственности у врача 
не меньше, а даже больше обычного. Да Винчи не пере-
дает чувствительность инструментов, поэтому любую 
операцию с его участием называют интуитивной», — 
делится Игорь Андрейцев. К слову, «давинчизация» 
больниц даже в Москве пока не очень распространена, 
и врачи, имеющие опыт 15—20 роботизированных опе-
раций, считаются уникальными специалистами. У Анд-
рейцева за плечами  более 400 хирургических вмеша-
тельств, проведенных рука об руку с роботом. Ему и до-
верили делать первую в стране роботизированную опе-
рацию Бегера.

В ГКБ № 31 Да Винчи установили в 2013 году. «Тогда 
мы с его помощью сделали всего 9 операций, а в этом 
году их уже  156», — отмечает главврач 31-й больницы 
Наталья Ефремова. Скачок связан с тем, что в этом 
году больница получила грант правительства Москвы. 
Руки робота, к сожалению, имеют лимит, их надо ме-
нять. Грант и выделяется в том числе для того, чтобы 
Да Винчи не простаивал и не переводился на коммерче-
скую работу. «Вся высокотехнологичная медпомощь 
оказывается москвичам по программе обязательного 
медицинского страхования», — подчеркивает руково-
дитель департамента здравоохранения Москвы Алек-
сей Хрипун.

А Валерия Панкратова через пару дней выпишут до-
мой. Жить нормальной жизнью. 

С помощью Да Винчи в 31-й больнице в этом году сделали 
уже 156 операций.

ТРАНСПОРТ Новая платформа связала Рижское 
направление пригородных электричек с МЦК

До кольца рукой подать

Светлана Батова

В 
столице появилась еще 
одна пересадка с пригород-
ного направления на  Мо-

сковское центральное кольцо. 
Поезда начали останавливаться 
на новой платформе Ленинград-
ская Рижского направления,  с 
которой теперь можно за не-
сколько минут попасть на стан-
цию Стрешнево МЦК.

Новую Ленинградскую по-
строили в 200 метрах от старой 
платформы. Формально пересад-
ка с Рижского направления на 
кольцо была и раньше, но идти до 
нее надо было более полутора ки-
лометров, хотя МЦК проходит 

прямо над путями Рижского на-
правления. Теперь платформа и 
станция Стрешнево рядом.  Пока 
люди идут по  временному прохо-
ду по земле, но в будущем году, 
говорят в пресс-службе Москов-
ской железной дороги, достроят 
крытый мост, и пересаживаться  
можно будет  в теплом контуре.

С открытием новой станции 
стало проще и жителям района 
Войковский, где она находится. 
Раньше железная дорога разреза-
ла квартал пополам, и с Радиа-
торских улиц и Войковских прое-
здов было практически невоз-
можно попасть к станции Стреш-
нево, но теперь построили удоб-
ные переходы.

Напомню, это уже третья но-
вая станция, открывшаяся за по-
следние два месяца в рамках про-
граммы интеграции МЦК с при-
городным сообщением. Зарабо-
тала новая Окружная на Саве-
ловском направлении, построен-
ная прямо над путями МЦК, стан-
ция Новохохловская появилась 
на Курском направлении. 

В этом году появится станция 
Варшавская на Павелецком  на-
правлении. С нее можно будет пе-
ресесть на станцию Нижние кот-
лы МЦК. Также уже достраивает-
ся зонная станция Карачарово на 
Горьковском направлении — это 
будет пересадка на «Нижегород-
скую».
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СИТУАЦИЯ Мнения, каким должен быть памятник Дмитрию Хворостовскому, разошлись

Музыка в камне не звучит
Мария Бабалова

С
коро, 22 ноября, будет уже 
год как не стало Дмитрия 
Хворостовского. В родном 

городе певца — Красноярске — дол-
го не могли определиться с местом 
захоронения одной из двух капсул 
с прахом певца (другая, согласно 
завещанию, захоронена в Москве 
— на Новодевичьем кладбище). И 
только в конце августа в сквере на 
нижнем ярусе Красноярского го-
сударственного  института 
искусств состоялась церемония 
захоронения другой капсулы. И 
тут вопрос о памятнике, в таком 
случае не только надгробном, а 
том, что одновременно станет и 
частью городского ландшафта, 
оказался камнем преткновения.

Согласно официальному при-
казу Министерства культуры 
Красноярского края от 29 августа 
2018 года № 278 было утверждено 
«жюри открытого конкурса на 
разработку эскизного проекта 
скульптурного произведения па-
мяти народному артисту Россий-

ской Федерации Д.А. Хворостов-
скому». В состав жюри вошли 12 
человек — в основном должност-
ные лица из Красноярска и Мо-
сквы, а также вдова и отец Дмит-
рия Хворостовского. По итогам, 
подведенным 6 сентября, из 11 ва-
риантов памятника, что были до-
пущены к соревнованию, победил 
проект красноярского ваятеля 
Владимира Усова, набрав 64 про-
цента голосов, второй с результа-
том 59 процентов была признана 
работа известного московского 
скульптора Андрея Ковальчука. 
Казалось бы, все хорошо: победи-
тель определен, и главное, с таким 
результатом  согласны родные 
Дмитрия Хворостовского.

Но по положению о конкурсе 
победитель должен набрать по 
этой замысловатой формуле  70 
процентов. И решено было объя-
вить новый конкурс. Заявки при-
нимаются до 10 октября. Итоги 
планируют подвести через пару 
недель — 26-го числа. Самое стран-
ное, что местные новостные ре-
сурсы дезинформируют красно-

ярцев, сообщая в один голос, что 
семья певца отвергла все пред-
ставленные на конкурс варианты 
скульптуры. При этом никто из 
членов комиссии не согласился 
прокомментировать ситуацию. 
Правда, двое «арбитров» на усло-
виях анонимности рассказали, 
что у них есть «установка» — вы-
брать для города высокохудожест-
венную работу самого именитого 
мастера, а  прочие критерии отбо-
ра не главные.

Отец Дмитрия Хворостовского 
Александр Степанович не скрыва-
ет, что его уже неоднократно убе-
ждали изменить свое решение в 
пользу «серебряного» призера 
прежнего конкурса, а его аргумен-
ты, что близкие не узнают в том 
изваянии ни сына, ни мужа, ни 
отца, «комиссионные» лица не 
слышат.

Эта история возмутила многих 
именитых коллег и друзей певца. 
Не слишком стесняясь в выраже-
ниях, в соцсетях уже высказались 
певцы Хибла Герзмава, Ильдар Аб-
дразаков и Юсиф Эйвазов, режис-

сер Дмитрий Бертман, поэт Лилия 
Виноградова. Так или иначе, но ро-
дители Дмитрия Хворостовского 
серьезно опасаются, что под каки-
ми-то надуманными «технократи-
ческими» предлогами выбранная 
ими работа в интересах другого 
конкурсанта просто не будет до-
пущена до нового раунда состяза-
ния. И при подобном развитии со-
бытий родители намерены пере-
вести эту историю в сугубо част-
ную плоскость и добиться переза-
хоронения капсулы с прахом сына 
на городском кладбище Красно-
ярска, дабы никто не имел воз-
можности диктовать им выбор па-
мятника из каких-то сторонних 
побуждений. Остается надеяться, 
что всем, от кого зависит судьба 
монумента, достанет мудрости и 
душевной щедрости с честью, без 
обид и взаимных обвинений вый-
ти из этого казуистического лаби-
ринта. И достойный памятник 
Дмитрию Хворостовскому, хочет-
ся верить, все-таки появится на 
красноярской земле в ближайшее 
время.

Выставка Эпохальная выставка Брейгеля открылась в Вене

Бриллиантовая «Рука»

Андрей Золотов-мл.

Е
ще задолго до открытия 
первая в истории мо-
нографическая выстав-
ка Питера Брейгеля 
Старшего в Музее исто-

рии искусств в Вене — посвящен-
ная 450-летию со дня смерти вели-
кого нидерландца — обрела статус 
легендарной: «европейский му-
зейный проект года», «выставка 
тысячелетия». 

И вот в понедельник вечером 
президент Австрии Александер 
Ван дер Беллен и король Бельгии 
Филипп торжественно открыли 
выставку. 

 На ближайшие три недели в 
Вене будут одновременно доступ-
ны публике 27 поразительных 
картин великого нидерландского 
мастера, 27 его рисунков и 33 гра-
вюры. «Это больше половины все-
го Брейгеля, который существует 
сегодня. Это как смотреть худож-
нику через плечо», — сказала на 
пресс-показе в понедельник ди-
ректор Музея истории искусств 
Сабина Хааг. 

Ценитель, смотрящий через 
плечо художника на его работу и 
лезущий в карман за деньгами, — 
это сюжет знаменитого рисунка 
Брейгеля «Художник и знаток», 
который кураторы поместили в 
центр первого зала — как вероят-
ный автопортрет мастера и мета-
фору отношений художника с 
этим миром. Свет в залах выстав-
ки приглушен — так нужно для эк-
спозиции графики, а произведе-
ния подсвечены отдельно. 

Наследник Габсбургского со-
брания живописи — Музей исто-
рии искусств в Вене обладает са-
мым большим собранием живо-
писи Брейгеля в мире — двенадца-
тью досками, а это более трети 
всех известных живописных про-
изведений мастера. Именно с 
фундаментального исследования 

этих работ, завершенного в 2012 
году, и началась история глобаль-
ного выставочного проекта. «Мы 
решили результатами этого ис-
следования поделиться и однов-
ременно подготовить выставку с 
участием всего брейгелевского 
сообщества», — сказала Хааг. 
Была собрана международная 
команда из пяти кураторов — 
крупнейших специалистов по 
Брейгелю, и эта команда готови-
ла выставку шесть лет. В проекте 
участвовали 12 партнерских ор-
ганизаций, свои произведения 
предоставили 26 музеев и не-
сколько частных собраний.

В результате сейчас в Вене 
можно увидеть и сравнить две 
«Вавилонские башни» Брейгеля — 
рядом с большой «венской» баш-
ней висит картина меньшего фор-
мата, приехавшая из Роттердама. 
Впервые за 300 лет в одном зале на 
одной стене собраны четыре из 
пяти сохранившихся картин из 
цикла «Времена года». Шестая не 
сохранилась, а еще одну, находя-
щуюся в нью-йоркском музее Ме-
трополитен, не удалось привезти. 
Зато из собрания семьи графов 
Лобковиц в Праге приехал «Сено-
кос», ставший одним из централь-
ных произведений выставки. 
Большинство представленных 
произведений никогда не покида-
ли стены своих современных вла-
дельцев, а в одном случае при-
шлось даже изменить местный за-

кон, чтобы «Поклонение волхвов 
на снегу» могло покинуть Швей-
царию. 

Помимо собственно собранно-
го здесь богатейшего материала 
интерес представляет и то, как он 
подан. Один из смысловых цен-
тров выставки — «Несение креста» 
из собрания Музея истории 
искусств — выставлено без рамы в 
специальной витрине на уровне 
глаз. Можно рассматривать и фо-
тографировать детали этого гран-
диозного произведения. А с дру-
гой стороны, наглядно видеть, как 
картина склеена из четырех досок. 
В соседнем зале «Две обезьянки», 
приехавшие из Берлина, проде-
монстрированы благодаря по-
слойной съемке в разных стадиях 
работы художника над этой кар-
тиной — от первого наброска на до-
ске до законченного произведе-
ния. И здесь же  материалы, кото-
рыми пользовался Брейгель. 

Есть мини-выставка, посвя-
щенная процессу реставрации. И 
даже диаграмма цен на Брейгеля 
за 450 лет, из которой мы узнаем, 
что если в Мехелене в 1572 году 
картины Брейгеля оценивались в 
крупную сумму от 50 до 200 зо-
лотых монет, то в 2013 году нахо-
дящийся в Детройтском институ-
те искусства «Свадебный танец» 
был оценен аукционным домом 
Christie’s в 200 миллионов долла-
ров. А в другом зале — аутентич-
ные предметы XVI века, которые 

можно видеть на картине Брейге-
ля «Борьба карнавала с постом». 

Не меньшие чудеса приготови-
ли кураторы и в сети интернет. На 
сайте https://www.bruegel2018.at 
просто собраны материалы вы-
ставки, включая сильно увеличи-
вающиеся фотографии основных 
работ, видеообращения курато-
ров, рассказы о картинах языком 
жестов и прочие полезные вещи, 
включая покупку билета на опре-
деленный час. Второй новый сайт 
— http://insidebruegel.net — это ре-
зультат того самого исследования, 
которое легло в основу подготовки 
выставки. Здесь 12 венских досок 
Брейгеля, отснятые при помощи 
специально спроектированного 
оборудования, по участкам раз-
мером с открытку, и потом склеен-
ные в одно, причем не только в об-
ычном освещении, но и в инфра-
красном, ультрафиолетовом, и 
рентгеновская съемка. Смодели-
ровано все так, что можно сравни-
вать разные участки в разных 
съемках, наезжая, отъезжая, пере-
мещаясь, деля экран на две, три, 
четыре части. Это удивительный 
инструмент для искусствоведов и 
для любителей. 

Кураторы назвали выставку 
«Рука мастера». «Мы решили 
сконцентрироваться на творче-
ском процессе — не историческом, 
не иконографическом. А пока-
зать, чем же велик Питер Брей-
гель», — говорит один из курато-
ров, директор Королевского му-
зея изящных искусств в Антвер-
пене, профессор Гентского уни-

верситета Манфред Зеллинк. По 
его словам, Брейгеля часто назы-
вают «мужицким художником», 
хотя крестьянские сюжеты свой-
ственны лишь части его поздних 
работ. На самом деле, считает Зел-
линк, Брейгеля можно назвать 
пейзажным художником, потому 
что именно пейзаж, во всем его 
богатстве и разнообразии, прохо-
дит через все периоды и все жан-
ры его творчества. 

Выступая перед сотнями жур-
налистов, собравшимися в поне-
дельник на пресс-показ, Зеллинк 
неожиданно сравнил метод Брей-
геля с методом Андрея Тарковско-
го. «Он в XVI веке использовал те 
же методы, которые Тарковский 
использовал в наши дни», — сказал 
Зеллинк в своей презентации. 
«Если вы посмотрите на фильмы 
Тарковского, то увидите, что он 
пользовался таким же движением 
картины по нарастающей, много-
слойным изображением, медлен-
ным вхождением в картину, мед-
ленным перемещением. В некото-
рых фильмах Тарковского можно 
прямо узнать картины Брейгеля. 
Конечно, Тарковский пользовался 
не только Брейгелем, но и другими 
художниками. Но в том, как он ве-
дет взгляд зрителя, привлекает 
внимание, Тарковский пользуется 
методом, который Брейгель изо-
брел за 400 лет до него», — пояснил 
потом куратор свою мысль специ-
ально для «РГ». 

Питер Брейгель старший. 
«Крестьянская свадьба». 1568. 
Музей истории искусств, Вена.

Акцент

 В 1572 году картины Брейгеля 
оценивались в 200 золотых 
монет, а в 2013 году — 
в 200 миллионов долларов

КСТАТИ
Туристы из разных стран, включая Россию, стали заранее покупать би-
леты и заказывать гостиницы, чтобы увидеть «Руку мастера». Музей 
истории искусств будет до 13 января, работать без выходных; вводит-
ся система резервирования билетов на сайте музея на определенные се-
ансы. Стоимость билета — 20 евро (входной в музей +5 евро). 
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От нас ушел
Роман Карцев

УГАСШАЯ 
УЛЫБКА

Валерий Кичин

СМЕРТЬ Романа Карцева — как 
угасание улыбки, возникавшей 
при одном упоминании этого 
имени. Немедленно встают в па-
мяти фигуры двух петухов в бое-
вой позе: вот они наскакивают 
друг на друга, бесконечно повто-
ряя, как застрявшая пластинка, 
какой-нибудь бессмысленный, 
но вошедший в историю «Авас!». 
Карцев и Ильченко, Ильченко и 
Карцев, долговязый и короткий, 
«толстый и тонкий, экзальтиро-
ванный и равнодушный».

Любимый миллионами дуэт 
распался четверть века назад, 
когда ушел из жизни Виктор Иль-
ченко, с которым Роман Карцев 
провел на эстраде тридцать лет — 
с момента, когда они познакоми-
лись в студенческом театре 
«Парнас-2» при Одесском инсти-
туте инженеров морского флота. 
Там же они нашли Михаила Жва-
нецкого — третью ключевую фи-
гуру уникального творческого 
союза, ставшего основой Мо-
сковского театра миниатюр. Те-
левидение без устали давало в 
эфир репризы Ильченко и Карце-
ва «Скажите, это склад?», «Ты 
старший — я главный», «Сниск-
нуть — снискнет — снискнать…». 
Потом уже без Ильченко: «Раки 
маленькие, но по три, большие, 
но по пять…» — образцы совет-
ского и постсоветского неповто-
римого абсурда. Некоторые тай-
ны происхождения этого абсурда 
Карцев потом открыл в роли сво-
его председателя домкома Швон-
дера в фильме «Собачье сердце» 
— бесконечно самовоспроизводя-
щегося, как муха-дрозофила, и 
потому вечного, как сама Земля. 
Швондер так и остался одним из 
немногих появлений великолеп-
ного комического артиста на 
большом экране. Понимал, какое 
сокровище пропадает втуне, Эль-
дар Рязанов — он снял Карцева в 
фильмах «Небеса обетованные», 
«Старые клячи» и «Предсказа-
ние». Карцев был совершенным 
образцом особой актерской по-
роды — одессит. Со всей колорит-
ностью одесской повадки и юмо-
ра. С печальной философично-
стью, позволяющей людям вы-
живать в любых обстоятельст-
вах. И с чувством самоиронии, 
придававшей всей актерской 
судьбе Романа Карцева неотра-
зимое обаяние. Мы будем ему 
благодарны за то, что он согревал 
нас этой грустной, все понимаю-
щей улыбкой.

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

ЧТО РАССКАЗАТЬ О ВОЙНЕ?
В МИНУВШУЮ пятницу, 28 сентября, на очередной 
встрече глав государств стран СНГ был принят план ме-
роприятий, посвященных 75-летию Великой Победы.

Эта бюрократическая формулировка скрывает вполне 
реальные и необходимые проекты, которые должны в пер-
вую очередь качественно улучшить жизнь ветеранов вой-
ны, инвалидов и тружеников тыла, — сегодня их во всех 
странах Содружества осталось чуть более 100 тысяч. От-
дельная программа посвящена увековечиванию памяти 
героев Великой Отечественной: здесь особое место зани-
мает памятник Советскому Солдату, который будет по-
ставлен под Ржевом, где в тяжелейших затяжных боях вое-
вали и погибали представители всех народов СССР. Под-
держка волонтерских отрядов, которые на полях сражений 
Второй мировой, Великой Отечественной ведут кропотли-
вую работу по поиску и идентификации останков погиб-
ших, требует дополнительного внимания и финансового 
участия правительств стран СНГ. Наконец, в высшей сте-
пени актуальная тема фальсификации истории Второй ми-

ровой войны тоже 
предполагает объе-
динение усилий спе-
циалистов из всех 
стран нового зарубе-
жья. Острота пробле-
мы не только в иска-
жении фактов минув-
шего, но и в поиске 
общего, а не узкона-
ционального взгляда 
на события военных 
лет. Не случайно ру-
ководство Института 
всеобщей истории 
РАН решило органи-
зовать встречу исто-

риков постсоветских стран, чтобы обсудить возможность 
создания коллективного труда о совместной войне с фа-
шизмом в 1941—1945 годах. По мнению академика А. Чуба-
рьяна, такое исследование поможет приблизиться к под-
линному пониманию ряда важнейших проблем в постиже-
нии военного прошлого. К сожалению, не только в даль-
нем, но и в ближнем зарубежье научное знание нередко 
приносят в жертву сиюминутной политической конъюн-
ктуре.

Важно понимать, что подготовка к грядущему 75-летию 
Великой Победы и сами юбилейные торжества обращены 
не только к ветеранам войны, не только к тем уже немоло-
дым людям, которые в детском или отроческом возрасте 
были свидетелями а Великой Отечественной, но и к тем, 
кто родился после нее. И, быть может, прежде всего к моло-
дым людям, которые родились уже в новой России. А они 
хотят не только праздника, но и подлинных знаний о том, 
что было со страной, с их близкими во время войны. Что 
помогло не просто выжить, но и победить.

Не надо думать, что молодежь равнодушна к нашему 
прошлому. Именно молодые люди составляют подавляю-
щее большинство в поисковых отрядах, которые работают 
на полях сражений Великой Отечественной. Именно моло-
дые телевизионные журналисты из Томска в 2011 году ста-
ли инициаторами создания первого «Бессмертного пол-
ка», предложив своим землякам выйти 9 мая на улицы с со-
хранившимися фотографиями своих родных, прошедших 
дорогами Второй мировой, павших на ней и оставшихся в 
живых. И вот уже семь лет потомки солдат, офицеров, гене-
ралов проходят в величественном шествии по улицам раз-
ных городов мира, соединяясь в этот день в одно целое со 
своими уже ушедшими предками, связывая прошлое и на-
стоящее, переживая скорбь и гордость. Новый интерес к 
истории своего рода, к подробностям семейной жизни не-
избежно расширяется до потребности понять мир, в кото-
ром жили родители, деды и прадеды. Ведь история, в том 
числе и история Великой Отечественной войны, это не на-
бор художественных мифов, это нечто более глубинное и 
важное. Только прикосновение к подлинности приближа-
ет нас к истинному величию. Может быть, кому-то и нуж-
ны литература и искусство, созданные под праздничные 
фейерверки победных салютов. Как писал Илья Эренбург в 
своем дневнике 1944 года, именно такую литературу стал 
требовать от писателей Отдел пропаганды ЦК ВКП(б) по-
сле победного перелома в битве с фашистами. Но если мы 
хотим понять природу героического, саму способность че-
ловека сопротивляться небытию,  надо искать другое осве-
щение и другой ракурс во взгляде на минувшее.

Победа советско-
го народа в Великой 
Отечественной вой-
не — одно из самых 
великих явлений ми-
ровой истории. Но 
разгаданы ли, рас-
крыты ли до конца ее 
подлинные причи-
ны? В чем природа 
коллективного по-
двига народов, кото-
рые никогда не были 
едины ни в царской 
России, ни в послере-
волюционном 
СССР? Но именно в 
пору Великой Отече-
ственной войны, 
пусть и на короткое 
историческое время, 
сложилось то многонациональное целое, которое оказа-
лось сильнее гитлеровской военной машины. Победа со-
ветского народа в Великой Отечественной войне, на мой 
взгляд, — до конца еще не разгаданный и не понятый фено-
мен. В трагической битве с фашистами победил многона-
циональный народ, переживший безжалостную пору во-
енного коммунизма, кровавую Гражданскую войну, борь-
бу с левым и правым уклоном, разгром троцкизма, раску-
лачивание, годы Большого террора, выкосившего, в том 
числе, и командный состав Красной армии… Объяснять 
эту победу только жестокой мудростью И.В. Сталина или 
суровой доблестью военачальников во главе с Г.К. Жуко-
вым явно недостаточно. Как и верить в то, что солдатам 
помогало побеждать единственно научное марксистско-
ленинское учение о природе вещей. Не знаю, каким обра-
зом народ пронизывает ощущение, что под угрозой его су-
ществование в истории. В какие моменты бытия эта угро-
за оказывается важнейшим фундаментальным побуди-
тельным мотивом, мобилизующим все его силы без остат-
ка? Когда воедино сплетается боль каждого солдата и боль 
всего народа? У меня нет ответа на эти вопросы. На них, 
надеюсь, ответят те пытливые молодые люди, которые 
идут вслед за нами.

Не только в дальнем, 
но и в ближнем 
зарубежье научное 
знание нередко при-
носят в жертву сию-
минутной политиче-
ской конъюнктуре

Именно в пору 
Великой 
Отечественной 
войны сложилось 
то многонациональ-
ное целое, которое 
оказалось сильнее 
гитлеровской воен-
ной машины 

Проекты памятника Дмитрию Хворостовскому Андрея Ковальчука (слева) 
и Владимира Усова (справа). 

Роман Карцев был совершенным 
образцом особой актерской поро-
ды — одессит. 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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РЫНОК Для помощи 
туристам собрали 
рекордную сумму

Горящие туры 
потушат

Алена Узбекова

ОБЪЕДИНЕНИЕ туроператоров в сфере выездного ту-
ризма «Турпомощь» собрало рекордную сумму резер-
вных фондов и фондов персональной ответственности 
туроператоров за шесть лет своего существования.

«Сейчас в «Турпомощи» состоят 648 членов. С 1 янва-
ря 2017 года формируются фонды персональной ответ-
ственности, ранее существовал только резервный фонд 

ответственности. На 
сегодня в персональ-
ном фонде ответст-
венности 698 милли-
онов рублей, а в ре-
зервном — 416 мил-
лионов», — отметил 
руководитель Росту-
ризма Олег Сафо-
нов, добавив, что за-
щита  туристов вы-
росла. Как сказал ви-
це-президент Рос-
сийского союза ту-
риндустрии  Юрий 

Барзыкин, «государство не наделяло фонды активами, а 
лишь выступало инициатором по совершенствованию 
регулирования, все деньги получены от турбизнеса».

«Турпомощь», напомним, оперативно подключается 
для решения проблем российских туристов, купивших 
пакетные туры у туроператоров и отдыхающих за рубе-
жом. Прежде всего помощь оказывается в возвращении 
туристов на родину и других экстренных вопросах.

Тем временем исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе сообщила, что из-
за укрупнения бизнеса число туроператоров и тура-
гентств будет сокращаться. Это надо учитывать тури-
стам. Снижение покупательной способности населения 
и стоимости туров 
привело и к сниже-
нию комиссий туро-
ператоров и сокра-
щению турагентско-
го бизнеса. По мне-
нию эксперта, над-
ежнее всего сейчас 
туроператоры, рабо-
тающие с дальними 
зимними направле-
ниями — Таиландом, 
Вьетнамом, Индией. 
Там туроператорам 
нужна большая фи-
нансовая подушка.

ДИСКУССИЯ Минсельхоз хочет изменить систему агрострахования

Рисковый план 
Алена Узбекова

В 
минсельхозе пересматри-
вают механизмы агростра-
хования. Рассматривается 

несколько вариантов.
«Сейчас их просчитывают, — 

сообщила замминистра сельско-
го хозяйства Елена Фастова. — По 
моим оценкам, необходима боль-
шая сумма, здесь мы можем стол-
кнуться с позицией минфина. По-
этому прорабатывается как со-
здание госкомпании, так и обяза-
тельное страхование с поддер-
жкой из госбюджета». 

Параллельно говорится и о 
возможности создания пула 
страховых компаний.  «Они 
должны быть заинтересованы 
вместе с нами страховать не 
только регионы, где все хорошо, 
но и те, где бывают сложные по-

годные условия», — уточнила 
Елена Фастова.

В 2019 году минсельхоз рас-
считывает примерно в 50 регио-
нах начать пилотные проекты но-
вого механизма агрострахования. 
«Будет несколько крупных опор-
ных страховых компаний, с ними 
зайдем в регионы, отработаем до-
говоры и проследим за выплата-
ми», — пояснила Фастова.

«Основная масса сельхозпро-
изводителей остаются незастра-
хованными в течение многих лет, 
— отметил в беседе с «РГ» генди-
ректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко. — Это ясно указывает, что си-
стема не отвечает требованиям аг-
рариев». По данным ЦБ, страхо-
вые премии или платежи за стра-
хование в агросекторе составили в 
январе — июне 2018 года 1,66 мил-

лиарда рублей, что на 36 процен-
тов меньше показателя прошлого 
года. «А предварительно оценен-
ный объем потерь аграриев от ЧС 
в 2018 году находится в диапазоне 
8,7—10 миллиардов рублей», — го-
ворит президент Национального 
союза агростраховщиков (НСА) 
Корней Биждов. И делает вывод: 
страховая защита недостаточна. 

Глава минсельхоза Дмитрий 
Патрушев уже провел совещание 
с представителями НСА и страхо-
вых компаний. Была представле-
на «дорожная карта» ведомства 
по улучшению ситуации в субси-
дированном агростраховании. 
«По расчетам минсельхоза, с 
2018 по 2025 год охват посевных 
площадей страховой защитой на 

условиях господдержки должен 
увеличиться до 12—15 процентов. 
Практически в 20 раз», — расска-
зал журналистам Биждов. 

По его словам, представите-
лям страхового бизнеса важно 
понимать, что минсельхоз отно-
сит агрострахование с господ-
держкой к приоритетным на-
правлениям. Страховщики в 
свою очередь обещают усилить 
требования к исполнению стан-
дартов заключения, ведения до-
говоров и урегулирования убыт-
ков. Ситуацию могут изменить 
поправки в закон об агрострахо-
вании с господдержкой, которые 
должны быть рассмотрены Гос-
думой осенью во втором чтении.

Председатель правления Сою-
за органического земледелия 
Сергей Коршунов полагает, что 
дело не только в изменении зако-
нодательства и выработке новых 
механизмов. Проблема — в голо-
вах. «Сельхозпроизводители в 

России не страхуются, потому 
что не понимают, чем это полез-
но. В основном страхуются те, 
кто работает по западным моде-
лям», — отметил Сергей Коршу-
нов в беседе с «РГ».

Относительно новых меха-
низмов агрострахования мнения 
разделились. По мнению Сергея 
Коршунова, в России, скорее все-
го, оптимальным будет страхова-
ние через госкомпанию, как об-
суждают в минсельхозе. «В этом 
случае у сельхозпроизводителей 
будет уверенность, что у страхо-
вой компании не отберут лицен-
зию», — пояснил Коршунов.

Однако исполнительный ди-
ректор аналитического центра 
«СовЭкон» Андрей Сизов пола-
гает, что при госкомпании вряд 
ли получится создать эффектив-
ную систему, поскольку при про-
чих равных условиях госкомпа-
нии работают хуже, чем частные.

Дискуссия продолжается.

Экспорт «Северному потоку-2» предсказали работу на полную мощность

Труба зовет
Александра Воздвиженская 

З
а последние шесть лет 
экспорт российского 
трубопроводного газа в 
страны Европы вырос на 
53 миллиарда кубоме-

тров, что аналогично мощности 
действующего первого «Северно-
го потока». По оценкам экспер-
тов, падение внутренней добычи 
в Европе на горизонте до 2030 
года способно обеспечить загруз-
ку «Северного потока-2» мини-
мум на 70 процентов, но по пути 
российский газ ждет более жест-
кая конкуренция, и ее фундамент 
отнюдь не политический.

Мощность действующей бал-
тийской магистрали  — 55 милли-
ардов кубометров газа в год. При-
мерно настолько и вырос экспорт 
«Газпрома» за 2012—2017 годы, и 
такой же будет мощность строя-
щихся дополнительных двух ни-
ток. 2018 год обещает стать рекор-
дным: суммарно по всем маршру-
там Россия должна поставить в 
дальнее зарубежье более 200 мил-
лиардов кубометров газа, и осно-
ванием для этого стали итоги пер-
вого полугодия (впервые за это 
время на экспорт ушло сто милли-
ардов кубометров, при том что во 
второй половине года объем по-
ставок обычно увеличивается).

Выйти на такие объемы позво-
лили несколько факторов: сокра-
щение добычи газа в Нидерлан-
дах, уход сжиженного природного 
газа (СПГ) из Европы и отсутст-
вие у нее возможности покрыть 
спрос на импортный газ другими 
источниками. Объемы экспорта 
уже сейчас могли бы быть выше, 
если бы не сжалось потребление 
на турецком рынке. Компенсиро-
вали это падение Германия, Ав-
стрия, Нидерланды, Франция и 
Бельгия, суммарно нарастившие 
импорт российского газа в первой 
половине этого года на восемь 
миллиардов кубометров.

Географически более близким 
внешним источником поставок 
газа в Евросоюз остается Норве-
гия. По прогнозу Международно-
го энергетического агентства, го-
довая добыча газа в ЕС в 2017—
2030 годах должна суммарно сни-
зиться почти на 50 миллиардов 

кубометров, а в Норвегии — еще 
на 20 миллиардов кубометров. 
Спрос же на газ, вероятнее всего, 
останется стабильным, говорит 
руководитель исследований 
Управления по ТЭК Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ Александр Курдин.

«Во-первых, газ предоставляет 
потребителям хороший баланс 
между стоимостью и экологично-
стью, во-вторых, активно разви-
вающаяся генерация возобновля-
емой электроэнергии требует ре-
зервных мощностей, лучшим ва-
риантом для которых также ста-
новится газ, — рассуждает эк-
сперт. — В результате общая по-
требность в чистом импорте газа 
извне европейского региона в 
перспективе до 2030 года может 
возрасти на 70 миллиардов кубо-

метров в год. Россия пока контр-
олирует около 70 процентов этих 
внешних поставок в европейский 
регион, так что рост годового 
спроса на российский газ на 50 
миллиардов кубометров в прин-
ципе возможен». 

Вместе с этим в ближайшие 
годы России, вероятно, придется 
столкнуться с более жесткой кон-
куренцией на мировых рынках, 
так что за этот объем придется хо-
рошенько побороться, предупре-
ждает Курдин. Поэтому в пер-
спективе до 2030 года полностью 
(или даже на 90 процентов) загру-
зить «Северный поток-2» вряд ли 
получится, но вполне вероятно, 
что большая часть его мощностей 
(70—80 процентов) все же будет 
загружена, полагает эксперт.

Некоторые страны — против-
ники «Северного потока-2» апел-
лируют к замещению трубопро-
водного российского газа сжи-
женным. Но, например, за первые 
пять месяцев этого года из США в 

Европу пришло лишь шесть СПГ-
танкеров, причем наиболее ярых 
противников трубы (например 
Польшу) партии обошли сторо-
ной. За январь—июль поставки 
СПГ в терминалы ЕС сократились 
на десять процентов. Причина в 
цене.

Значительная часть гибких по-
ставок СПГ в ЕС продается с при-
вязкой к биржевым котировкам, 
поэтому если цены на СПГ в Азии 
оказываются выше биржевых в 
Европе (c учетом различий в рас-
ходах на доставку), то СПГ уходит 
в Азиатско-Тихоокеанский регио-
на (АТР), говорит аналитик Цен-
тра энергетики Московской шко-
лы управления «Сколково» Алек-
сандр Собко. «Именно это мы ви-
дели в летние месяцы, когда спрэд 
(разница в ценах между Азией и 
Европой) в определенные перио-
ды достигал трех-четырех долла-
ров за миллион британских те-
пловых единиц (БТЕ). Это приво-
дит не только к тому, что большая 

часть СПГ уходит в Азию, но даже 
к тому, что часть СПГ, предназна-
чавшаяся для Европы, приходит в 
европейские порты, перегружает-
ся и оттуда все равно отправляет-
ся в АТР»,  — объясняет Собко. Од-
новременно стоимость россий-
ского газа по долгосрочным кон-
трактам оказывается ниже бир-
жевых цен в ЕС, что подстегивает 
импорт газа из России. Сейчас це-
новой спрэд между ЕС и АТР со-
кратился до одного-полутора дол-
ларов за миллион БТЕ, и СПГ с за-
водов, расположенных относи-
тельно близко к Европе (напри-
мер Нигерия) вновь оказывается 
выгодно продавать на европей-
ский рынок, говорит аналитик.

Традиционно Европа абсорби-
рует с рынка свободные объемы 
СПГ, которые не удалось выгодно 
продать на азиатском рынке, но 
строить прогнозы на долгосроч-
ную перспективу даже при таких 
вводных сложно. Объемы импор-
та будут зависеть от роста предло-
жения сжиженного газа в мире 
(что более предсказуемо) и от ро-
ста спроса на СПГ в АТР (что ме-
нее предсказуемо). Ожидается, 
что к 2020 году предложение на 
рынке СПГ может оказаться не-
сколько выше спроса. Это приве-
дет к тому, что Европа получит 
больше СПГ,  оценивает Собко, но 
серьезной угрозы для российских 
поставок не будет, так как воз-
можный рост импорта сжиженно-
го газа компенсируется все тем же 

падением добычи в Европе. Позд-
нее, напротив, спрос на СПГ на не-
сколько лет может превысить 
предложение, что снизит постав-
ки сжиженного газа в Европу и со-
здаст хорошие условия для нара-
щивания экспорта трубопровод-
ного газа.

Кстати, когда обсуждался про-
ект первого «Северного потока» в 
начале 2000-х, Еврокомиссия 
присвоила ему статус трансъев-
ропейских сетей, что означает 
ключевое значение трубопровода 
для устойчивого развития и энер-
гобезопасности Европы. С «Се-
верным потоком-2» все сложнее, 
учитывая обремененность проек-
та политикой.

Расширение балтийской маги-
страли в любом случае не вполне 
соответствовало бы европейской 
идеологии энергобезопасности, 
даже если бы в политическом пла-
не все было спокойно, поскольку 
на протяжении последнего деся-
тилетия ЕС диверсифицирует и 
маршруты, и источники поста-
вок, говорит Александр Курдин. 
«На деле «Северный поток-2», ко-
нечно, благоприятствует надеж-
ности поставок, поскольку силь-
но снижает транзитные риски, но, 
скорее всего, этого было бы недо-
статочно для серьезной поддер-
жки большинства европейских 
политиков»,  — заключает он.

Малейшая прихоть погоды — и фермерам о богатом урожае можно забыть.

Акцент

 Де-факто можно сделать 
страхование обязательным, 
например как условие 
работы на экспорт

Акцент

 Основные козыри российского 
газа — это более низкая цена 
и рост потребности Евросоюза 
в импортных поставках

Из-за укрупнения 
бизнеса число тур-
операторов и тур-
агентств будет сок- 
ращаться. Это надо 
учитывать туристам

Копить 
или тратить?

Это вызывает изумление, поскольку есть еще, по 
крайней мере, три месяца до наступления 2019 
года. Позвольте, а нельзя ли как-то напрячься и 

решить эти проблемы, не допуская снижения темпов эко-
номического роста? Дело в том, что даже если удастся вер-
нуться к темпам 2018 года (1,8 процента), то это также не-
достаточно не только для достижения поставленной пре-
зидентом цели (увеличить ВВП на душу населения в полто-
ра раза), но и для того, чтобы ремонтировать и поддержи-
вать в работоспособном состоянии производственную и 
бытовую инфраструктуру. Эти долги, в отличие от финан-
совых, нельзя реструктуризировать, договорившись с кре-
дитором — с гнилой трубой или разбитой дорогой нельзя 
договориться, с ними точно нужно работать сейчас. Рост 
экономики, представленный в прогнозе, не обеспечит того 
дохода, который по-
зволил бы выполнить 
в полном объеме объ-
явленные националь-
ные проекты. 

Разумеется, повы-
шение благосостоя-
ния должно основы-
ваться на росте про-
изводительности, а в 
соответствии с базо-
вым вариантом про-
гноза он начинается с 
1,3 процента в 2019 
году и едва дотягива-
ет до 3 процентов к 
2024 году. Это чест-
ный расчет министерства, так как в этом прогнозе не объ-
ем ВВП зависит от роста производительности, а ровно нао-
борот. Чтобы получить заданный в Послании президента 
5-процентный рост производительности, нужно либо 
иметь более высокие темпы роста ВВП, либо гораздо более 
высокую безработицу, то есть уменьшать число занятых. 

Своеобразно в прогнозе решается и задача достижения 
экономикой темпов роста выше среднемировых: с помо-
щью снижения прогноза по темпам мировой экономики до 
3,2 процента к 2024 году (с 3,9 процента в 2018 году). Это-
го нельзя исключать, но это не значит, что и российская 
экономика должна идти по более низкой траектории. 

Прогноз, на основе которого построен бюджет, не по-
зволяет выполнить задачи, поставленные в Послании пре-
зидента Федеральному Собранию. В прогнозе много гово-
рится о внешних вызовах, но совершенно не учитываются 
достигнутые нами самими результаты в самых разных об-
ластях. Это, например, строительство в краткие сроки 
Крымского моста, инфраструктуры мирового первенства 
по футболу, перинатальных центров, реанимация дееспо-
собной оборонной промышленности, благоустройство 
крупных городов. Я это не к тому, чтобы хвастаться, а что-
бы понять, почему, собственно, эти успехи оказались воз-
можными. Мы считаем, что тиражирование этих успехов 
абсолютно возможно, это реальный способ решения стоя-
щих перед нами задач. 

Причины резкого 
замедления роста 
экономики 
в 2019 году еще 
можно устранить, 
все в руках 
минфина и ЦБ

Так проходил монтаж защитной 
оболочки для труб «Северного 
потока-2».

КОММЕНТАРИЙ

ЕСТЬ ДВА ВАРИАНТА
Леонид Холод,
аналитик аграрного рынка, 
доктор экономических наук:

— Напомним, что пул страховщиков, о котором го-

ворят в минсельхозе, существует, но это не решает 

проблему. Вообще, система агрострахования в ны-

нешнем виде наносит серьезный урон отрасли. И с 

точки зрения инвестиционной привлекательно-

сти, и с точки зрения функционирования всего 

сельского хозяйства.

Есть два пути. Первый — усилить страхование с госу-

частием: выделять бюджетные деньги, соизмери-

мые с потребностью отрасли на покрытие части 

страховой премии или платежа. Финансовое поло-

жение большинства аграриев таково, что вносить 

платежи страховым компаниям проблематично с 

учетом рисков отрасли. К ним, например, относится 

та же стоимость финансов. Раньше страховщики 

фактически имели неограниченный доступ к им-

портным дешевым финансам, а сейчас этот доступ 

усложнился. Но, увеличивая государственную под-

держку на страховые платежи, нельзя допускать 

монополизации этих средств отдельными крупны-

ми страхователями. 

По второму варианту можно отказаться от господ-

держки, но тогда нужно все операции так или иначе 

увязывать со страховыми условиями. Например, у 

сельхозпроизводителя не должно быть возможно-

сти участвовать в программе госпоставок или по-

ставок за рубеж, если он не застраховал риски. 

Де-факто можно сделать страхование обязатель-

ным, но не само, как таковое, а как условие работы 

в других системах. Так поступают в большинстве 

рыночных стран, где страхование является одним 

из условий для нормальной хозяйственной дея-

тельности. Но в этом случае надо «перешерстить» 

множество нормативных актов. И позаботиться, 

чтобы страховая среда была конкурентной и тари-

фы регулировались с учетом здравого смысла и 

платежеспособности отрасли.

Оба варианта хороши, но требуют большой рабо-

ты. А вот чего делать нельзя — так это вводить си-

стему обязательного агрострахования вопреки 

условиям рынка. 

Система обязательного страхования, на которую 

рассчитывались дотации при социализме, была 

разрушена. И привычки, подобно той, что надо 

мыть руки перед едой, теперь нет. 

Все обрадовались, что можно не страховаться. Так 

что проблема еще и в головах. Привычку надо вос-

питывать, а этим никто не занимается. Поэтому 

роль профильного министерства, которое должно 

стоять над схваткой, очень велика.
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КОСМОС  Названы 
зоны для 
поиска жизни 
на Марсе

РАЗМОРОЗИЛИ 
СЕНСАЦИЮ

Сергей Деменко 

В ТОМ, что вода на Марсе была, 
что здесь текли реки и озера, у на-
уки практически нет сомнений. А 
была ли жизнь? Для ее появления 
одной воды недостаточно хотя бы 
потому, что скорей всего в жид-
ком виде она была относительно 
недолго. Куда дольше она сущест-
вовала в виде льда. Оценки пока-
зывают, что если жизнь и появи-
лась, то в крайне примитивном 
виде, и довольно быстро этот пе-
риод «процветания» завершился . 

Но это если говорить о жизни 
на поверхности планеты, иное 
дело — большая глубина. За при-
мером далеко ходить не надо. На 
Земле живет огромное количест-
во подповерхностных литотроф-
ных микробов. В отсутствие сол-
нечного света они берут энергию 
для жизни из водорода. 

Но откуда на Марсе взялся 
этот газ? Конечно, из марсиан-
ской воды, утверждают Джесси 
Тарнас и Джек Мастард из Уни-
верситета Брауна (США). Но что-
бы воду разложить на водород и 
кислород, нужна немалая энер-
гия. Авторы исследования счита-
ют, здесь руку приложила радиа-
ция. На основании данных аппа-
рата Mars Odyssey они составили 
карту распространенности ради-
оактивных элементов тория, ка-
лия и урана в марсианской коре. 
Их распад и дал радиацию, кото-
рая обеспечила разложение воды 
на водород и кислород. По оцен-
кам, его количество в коре 4 мил-
лиарда лет назад сопоставимо с 
земной, а значит, и на Марсе в то 
время микробы вполне могли су-
ществовать сотни миллионов лет. 

Впрочем, ученые подчеркива-
ют, что их выводы не означают, 
что жизнь на Марсе обязательно 
была, они лишь показывают меха-
низм ее появления. Но главное, 
что теперь становится понятней, 
куда отправлять следующий кос-
мический аппарат за поиском 
признаков жизни на Марсе. Это 
прежде всего древние подвер-
хностные породы, где они выхо-
дят наружу, например от удара 
метеорита. Исследование опубли-
ковано в Earth and Planetary 
Science Letters.

АСТРОНОМИЯ  
Ученые построили  
космологическое древо 
Солнца

Объявились 
родственники 

Аркадий Симнов 

МНОГИЕ тысячи лет Солнце было для человека почти 
абсолютом. Вечным и непререкаемым. На него моли-
лись, ему поклонялись, слагали оды. И вот неугомонные 
ученые, для которых нет никаких авторитетов, решили 
покопаться в родословной «божества», разобраться в 
его подноготной. И из космического небытия всплыло 
множество родственников, дядей, тетей, сестер. 

Зацепками, по которым как по крупицам ученым уда-
лось восстановить ход космических событий, составить 
космологическое древо Солнца, стали радиоактивные 
элементы. Зная период их полураспада, а также содержа-
ние в метеоритах и межзвездной среде Галактики, уче-
ные получили временную шкалу развития Солнечной 
системы. Главным поставщиком информации стал ради-
оактивный изотоп алюминия-26. 

В свое время французу Матье Гуннелю и швейцарцу 
Жоржу Мейне показали, что этот изотоп образовался 
внутри огромной 
звезды, в 30 раз мас-
сивней Солнца. По 
множеству косвен-
ных данных, ученые 
доказали, что имен-
но оно стало исход-
ным материалом для 
нашего светила. Эту 
праматерь астроно-
мы назвали в честь 
ацтекской «матери 
Солнца» Коатликуэ. 
У нее была недолгая история. Она родилась за несколько 
миллионов лет до появления Солнца. Прожила недолго и 
взорвалась, выбросив множество тяжелых металлов, во-
дорода и радиоактивных элементов. 

А затем 4,5 миллиарда лет назад в космосе летали 
остатки взорвавшейся Коатликуэ и других небесных тел. 
Так могло продолжаться сколь угодно долго. Но потом 
что-то произошло, какая-то сила стала собирать этот 
космический « хлам» в кучу, образовав газопылевое об-
лако. Постепенно оно уплотнилось настолько, что в нем 
зажглась реакция термоядерного синтеза. И вот тогда и 
родилось нынешнее Солнце. 

Ученые считают, что одновременно с ним из газопы-
левого облака на свет появились еще сотни, а то и тысячи 
сестер-близнецов. Одни взорвались и ушли в небытие, 
другие разлетелись по космосу. Их следы отыскать почти 
невозможно. Правда, недавно одного близнеца вроде бы 
удалось отыскать. Изучив более 30 звезд в нашей галак-
тике Млечный Путь, астрономы выделили одну звезду 
HD162826, которая находится в созвездии Геркулеса. 
Этого претендента на близнеца Солнца можно увидеть в 
обычный бинокль неподалеку от яркой звезды Вега. 

Разобравшись с прошлым нашей звезды, ученые взя-
лись за планеты и другие тела нашей Солнечной систе-
мы. Даты их появления позволяют расставить данные о 
метеоритах. Так, первые астероиды образовались из кру-
пиц пыли уже через миллион лет после рождения Сол-
нца. Марс сформировался примерно через 2 миллиона 
лет, Земля между 38 и 120 миллионами лет после возник-
новения Солнца. 

Заглядывают ученые в будущее нашего светила. Уже 
известно, что через 5 миллиардов лет оно закончит свое 
существование. Но как? Останется «бездетным» или по-
родит новое семейство планет? Ряд ученых уверены в по-
следнем. Правда, такой сценарий более возможен в двой-
ных звездах, а наше светило одиноко. Может Солнце 
стать материалом для рождения новой звезды? Тоже 
вряд ли. Для этого ему нужно большое количество допол-
нительного вещества, чтобы образовать большое газо-
пылевое облако. Но Солнце живет особняком, вдали от 
центральных космических событий. Так что скорей все-
го наше светило  в дальнейшей судьбе галактики своего 
следа не оставит. 

ОТКРЫТИЕ Подтверждена гипотеза появления жизни на Земле

После катастрофы 

Прорыв Человек с парализованными ногами начал ходить 

Огромный шаг 
для человечества 

Юрий Медведев 

Э
то исследование уже при-
знано открытием мирового 
масштаба, оно опубликова-

но в журнале Science — одном из 
самых престижных в мире науч-
ных изданий. Работа позволяет 
приблизиться к ответу на старый 
как мир вопрос: когда зародилась 
жизнь на Земле. Гипотез, порой са-
мых экзотических и противоречи-
вых, существует множество. Так 
бывает всегда, если у науки  нет 
реальных фактов, прямых доказа-
тельств, найденных, что называет-
ся, в поле. А косвенные утвержда-
ют, что примерно 2,3 миллиарда 
лет назад на Земле произошла «ве-
ликая кислородная катастрофа». 
Содержание этого газа резко воз-
росло, и на планете началась но-
вая фаза жизни, которая продол-
жается и по сей день. 

Что она сменила?  По нынеш-
ним представлениям, сформиро-
вавшаяся примерно 4,5 миллиар-
да лет назад Земля мало напоми-
нала себя нынешнюю. В ее атмос-
фере не было кислорода, прео-
бладали углекислота и метан. В 
таких условиях уже жили бакте-
рии-экстремофилы, обитавшие в 
океане, напоминавшем кипящий 
густой суп. Их следы ученые ча-
сто находят в древнейших поро-
дах Земли. Все изменилось с по-
явлением на планете цианобак-

терий — первых существ, способ-
ных проводить фотосинтез. Они 
поглощали СО2, по сути чистили 
атмосферу и вырабатывали ки-
слород. 

Но в этой гипотезе была неу-
вязка. Цианобактерии появились 
примерно 3 миллиарда лет назад, 
а концентрация кислорода под-
скочила почти в 100 тысяч раз, 
судя по некоторым косвенным 
признакам, около 2,3 миллиарда 
лет назад. В чем причина такой за-

держки и последующего взрывно-
го роста? Ответ нашли пару лет 
назад канадец Мэттис Смит и 
швейцарец Клаус Мезгер. Они до-
казали, что почти весь вырабаты-
вающийся бактериями кислород 
поглощался породами Земли, ко-
торые впитывали его как губка. А 
затем они «переродились», один 
тип пород сменился другим, кото-
рый  почти не поглощал кислород. 

Вот тут то, что называется, и 
началось наше время. Цианобак-

терии уже работали не на камни, 
а на атмосферу, насыщая ее ки-
слородом. Оставалось найти убе-
дительные доказательства, что 
гипотеза не ошиблась в дате ки-
слородной катастрофы. И это 
удалось  группе ученых США, Ве-
ликобритании, Норвегии, Эсто-
нии и России.  

— Все началось еще в 2007 

году, когда на Кольском полуо-
строве началось бурение сразу 
15 скважин для изучения древ-
них пород, — сказал корреспон-
денту «РГ» кандидат геолого-ми-
нералогических наук из Инсти-
тута геологии Карельского науч-
ного центра РАН Павел Медведев. 
— Почему выбрана именно Каре-
лия? Это один из немногих угол-
ков планеты, где в хорошем со-
стоянии сохранились минералы 
после испарения вод древнего 
мирового океана. На сегодня уже 
пройдена глубина 3,5 километра. 
Нам удалось найти кристаллы га-
лита — минеральной поваренной 
соли, которые оказались на мил-
лиард лет старше всех известных 
на сегодня минералов.  

А наводкой на дату «кисло-
родной катастрофы» стали обна-
руженные в скважине древние 
сульфаты. По словам Павла Мед-
ведева, это фактически вещест-
венные доказательства возраста 
этого природного катаклизма. 
Он действительно произошел 2,3 
миллиарда лет назад, причем по 
геологическим меркам почти 
мгновенно, всего за какие-то 
100—300 тысяч лет. Одна форма 
жизни на Земле, бескислород-
ная, сменилась на кислородную. 
Облик нашей планеты резко из-
менился, она стала пригодной 
для жизни новых существ, а в 
конце концов и человека. 

Юрий Медведев 

Э
та работа междуна-
родной группы уче-
ных сразу стала миро-
вой сенсацией. Чело-
век с полностью пара-

лизованными ногами начал хо-
дить. Правда, пока держась рука-
ми за опору. В этом исследова-
нии, выполненном в американ-
ском научном центре Мэйо, уча-
ствовали и россияне, сотрудники 
Казанского федерального уни-
верситета и Института физиоло-
гии им. Павлова РАН Игорь Лав-
ров, Дмитрий Саенко и Юрий Ге-
расименко. Сейчас они работают 
в США. 

В чем суть работы? Как из-
вестно, всеми нашими действия-
ми управляет головной мозг, в 
частности, он дает команды но-
гам стоять, идти, бежать и т.д. Эти 
команды идут в спинной мозг, и 
уже он передает сигналы мыш-
цам. Но у парализованного паци-
ента, 29-летнего Джареда Чинно-
ка, был поврежден шейный отдел 
позвоночника, поэтому команды 
из головного мозга в спинной не 
проходили. Отсюда и полная па-
рализация ног. Его три года пыта-
лись лечить с помощью различ-
ных двигательных тренировок, 
но безуспешно. И тогда решили 
применить электростимуляцию. 
Для чего в пояснично-крестцо-
вый отдел спинного мозга уста-
новили матрицу с 15 электрода-
ми. Идущими от них слабыми 

сигналами с частотой 25 герц 
ученые надеялись заменить ко-
манды из головы, активировав в 
спинном мозге участки, которые 
отвечают за работу ног. 

— Надо  подчеркнуть, что сиг-
налы от этих электродов не повто-
ряют команды, которые идут из 
мозга, такой вариант крайне сло-
жен и сегодня просто нереален, — 
говорит заместитель директора 
Института физиологии им. Пав-
лова РАН доктор биологических 
наук Татьяна Мошонкина. — Здесь 
другой принцип. Несколько лет 
назад было открыто, что спинной 
мозг это не просто проводник ко-
манд головного, он сам участвует 
в организации движений. Одни 
его сегменты, скажем, в самой ни-
жней зоне позвоночника управля-
ют мышцами, от которых зависит 
вертикальная стойка, сегменты, 
расположенные чуть выше, связа-
ны со сгибанием ног, третьи 
управляют шагами и т.д. 

Эта самостоятельность спин-
ного мозга и использована уче-

ными в своей работе. Путь к успе-
ху оказался долгим и трудным. 
Пациент 10 месяцев, по два часа 
пять дней в неделю, пытался за-
ставить спинной мозг отклик-
нуться на сигналы электрости-
мулятора. А еще он постоянно за-
нимался двигательными трени-
ровками. Уже через две недели он 
смог лежа двигать ногами и даже 
имитировать движения. А на 
«финише» этой марафонской 

эпопеи самостоятельно шагать 
по дорожке, движущейся со ско-
ростью 0,22 метра в секунду. 

— В принципе сама по себе 
электростимуляция спинного 
мозга сегодня считается одним 
из наиболее перспективных ме-
тодов лечения парализованных 
людей, — говорит Мошонкина. — 
Такими исследованиями занима-
ются в разных научных центрах 
мира. Сообщается, что людей 
учат совершать различные дви-
жения, но работа, о которой мы 
говорим, серьезный прорыв. 
Ведь человек впервые пошел без 
помощи тренера. А это огромный 
шаг вперед. 

Здесь можно вспомнить, что 
несколько лет назад таким про-
рывом стала работа группы 
швейцарских ученых с парализо-
ванной обезьяной. Они сумели 
связать головной мозг и электро-
ды, установленные в спинном 

мозге. Команды управления пош-
ли прямо из головы, почти как у 
здоровых особей. 

Нейроинженеры надеются, 
что развитие этой технологии 
поможет вернуть двигательные 
функции многим парализован-
ным людям. Конечно, они не бу-
дут бегать как спортсмены, но 
смогут  стоять на месте без по-
сторонней помощи и медленно 
ходить. К сожалению, пока не 
удалось расшифровать реальные 
сигналы, которые головной мозг 
отправляет спинному мозгу.  Уче-
ные только нащупывают путь к 
настоящему управлению не-
рвной системой извне и трансля-
тору сигналов с компьютера в 
нейроны и обратно с расшифров-
кой и кодировкой в реальном 
времени.

10 месяцев по два часа пять дней в 
неделю Джаред Чиннок учился 
ходить. 

Йеллоустонский парк известен уни-
кальными микробами, способными 
жить в экстремальных условиях. 

Солнце в дальней-
шей судьбе 
галактики свой 
след вряд ли 
оставит 

ПРОЕКТ Создается банк из  
тысяч геномов животных

Полный ковчег

Андрей Меркулов 

ГРАНДИОЗНЫЙ проект готовит Международный кон-
сорциум, включающий более 50 институтов из 12 стран. 
Он намерен собрать по всей Земле геномы 66 тысячи ви-
дов позвоночных, в том числе млекопитающих, птиц, 
рептилий, амфибий и рыб. Цена амбициозного проекта — 
600 миллионов долларов. 

Авторы проекта подчеркивают, что они будут дейст-
вовать по принципу библейского Ноя, который собирал 
свой ковчег каждой твари по паре, а конкретно расшиф-
ровывать последовательности ДНК (секвенировать) как 
самцов, так и самок. Это позволит не объединять, как это 
сегодня обычно делается, мужские и женские хромосо-
мы в один геном, что приводит к слишком большим 
ошибкам.  

Полный каталог геномов позвоночных видов планеты 
мог бы послужить защитой от вымирания, а также их 
возможного восстановления в будущем. Ведь ученые 
смогут понять причины вымирания и появления вред-
ных мутаций и инбридинга. В итоге люди получат воз-
можность сохранить свое биологическое наследие.

КЛИМАТ 
Уникальное 
исследование 
самой 
уязвимой 
экосистемы

ТУНДРА 
ПОШЛА В РОСТ

Сергей Деменко

УНИКАЛЬНОЕ исследование 
провела международная группа 
ученых из более 100 научных ор-
ганизаций со всего мира. Среди 
них и две российские: МГУ имени 
М.В. Ломоносова и Ботанический 
институт имени В.Л. Комарова 
РАН. 

В течение более 30 лет ученые 
собирали данные о состоянии 
тундры в разных точках мира. Ре-
зультаты исследования опубли-
кованы в одном из самых пре-
стижных научных журналов 
Nature. «Это исследование уни-
кально своей масштабностью: 
никто прежде на столь обширной 
географии и столь длительном пе-
риоде времени не анализировал 
связь между признаками расте-
ний и климатическими параме-
трами, — поясняет заведующий 
кафедрой геоботаники биологи-
ческого факультета МГУ Влади-
мир Онипченко.  

Ученые зафиксировали, что на 
всех площадках, где велось иссле-
дование, за 30 лет отмечено повы-
шение температуры в среднем на 
0,09 градуса Цельсия в год. Боль-
ше всего глобальное потепление 
сказалось на высоте растений. 
Она увеличилась повсюду, а в 
среднем тундра стала выше на 8 
сантиметров. Особое внимание 
ученые обратили на вечную мер-
злоту, где содержится около 50 
процентов всего почвенного угле-
рода. Его высвобождение может 
усилить парниковый эффект и, 
как следствие, еще больше уско-
рить темпы глобального потепле-
ния. Как известно, тундровые эко-
системы наиболее уязвимы и чув-
ствительны к изменениям клима-
та, что приковывает внимание 
многих специалистов. Так, геог-
рафы отмечают в Арктике изме-
нения в сезонности наводнений, 
геокриологи открывают новые, 
ранее неизвестные для Земли гео-
логические явления.

Астрономам еще предстоит отыскать в космосе многочи-
сленную родню нашего светила.  

A
P

КСТАТИ
Государственную поддержку получит проект «Спи-
нальный нейропротез». Будет разработано нейро-
стимуляционное устройство для самостоятельной 
ходьбы больных с тяжелыми двигательными нару-
шениями после инсульта. В основе разработки ле-
жит метод неинвазивной электрической стимуля-
ции спинного мозга, разработанный руководителем 
проекта Юрием Герасименко. Нейропротез позво-
лит инициировать и контролировать ходьбу мало-
подвижных и парализованных пациентов. Устрой-
ство предназначено для использования не только в 

неврологических и реабилитационных отделениях 
клиник, его также можно будет эффективно ис-
пользовать в рамках домашней реабилитации. Спи-
нальные нейропротезы будут в разы дешевле, чем их 
ближайшие аналоги — экзоскелеты.
Авторы проекта создадут прототип,  проведут тех-
нические и клинические испытания, подтверждаю-
щие безопасность и эффективность изделий. К 2020 
году разработчики планируют подать заявку на ре-
гистрацию спинальных нейропротезов и получить 
российские и международные патенты.

Акцент

 Еще недавно неподвижный 
пациент шагает по дорожке, 
движущейся со скоростью 
0,22 метра в секунду
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Как это было Как Никита Хрущев нарушил советскую Конституцию

Крым в двух томах
Елена Новоселова 

В 
Москве представили 
ф у н д а м е н т а л ь н ы й 
двухтомник «История 
Крыма». Долгождан-
ный и очень важный. 

Первое полное научное исследо-
вание полуострова за 250 лет 
исторического крымоведения. 
Труд почти 50 лучших специали-
стов — историков, археологов, эт-
нографов и культурологов. Боль-
ше половины авторского коллек-
тива живет и работает в Крыму. 

Ун и ка л ь н о ст ь  « И сто р и и 
Крыма» состоит еще и в том, что 
там впервые и в предельно воз-
можной детальности и полноте 
опубликованы архивные доку-
менты, касающиеся истории по-
луострова. 

«Подготовка этого фундамен-
тального издания началась в 
2015 году, над ним трудился 
большой коллектив научных со-
трудников, которые представля-
ют различные научные центры 
нашей страны. В основу [книги 
по] истории Крыма легли много-
численные исторические доку-
менты из трех десятков архивов, 
как отечественных, так и зару-
бежных.  Научный коллектив ра-
ботал с Центральным государст-

венным архивом высших орга-
нов власти и управления Украи-
ны, Федеральным военным архи-
вом Германии, архивом библио-
теки Колумбийского универси-
тета и архивом Гуверовского ин-
ститута войны, революции и 
мира при Стэнфордском универ-
ситете», — отметил глубину и ши-
роту архивного поля, охвачен-
ную авторами, председатель Рос-
сийского исторического общест-
ва Сергей Нарышкин. «И с госу-
дарственным архивом Узбекис-
тана, где много материалов о том, 
как жили в республике депорти-
рованные крымские татары», — 
добавил руководитель авторско-
го коллектива Андрей Юрасов.

Директор Института россий-
ской истории РАН Юрий Петров 
остановился на том, что это пер-

вое издание с полной периодиза-
цией истории Крыма: «Мы с 
удивлением обнаружили, что не 
существует полномасштабной 
академической истории Крыма. 
Есть очерки, исследования, но не 
было полной истории полуостро-
ва. Поэтому перед нами стояла 
сложная задача».

По словам же руководителя 
Крымского отделения Россий-
ского исторического общества и 
директора Центрального музея 
Тавриды Андрея Мальгина, изда-
ние представляет собой фунда-
ментальный исторический труд, 
лишенный субъективных оце-
нок. «Ничего похожего на идео-
логический заказ в работе не 
было. Исследователи разных ме-
тодологических подходов и раз-
ных политических взглядов под-

вели некий итог развития исто-
рической науки о Крыме, собра-
лись и подвели черту: что мы на 
сегодняшний день знаем о полуо-
строве», — отметил он.

Книга начинается с истории 
первобытных времен,  а заканчи-
вается воссоединением с Россией 
в 2014 году. Особый акцент на со-
ветском периоде. Как пошутил 
Андрей Мальгин, до сих пор исто-
риками было подробнее описано 
крымское Средневековье, чем 
послевоенный период XX века. 

«Максимально тщательно ав-
торы подошли к анализу право-
вой природы передачи полу-
острова Украинской Советской 
Социалистической Республике. 
Это конъюнктурное по своей 
сути и антиконституционное с 
правовой точки зрения решение 
Никиты Хрущева обернулось ро-
ковыми последствиями для цело-
го поколения крымчан», — под-
черкнул Сергей Нарышкин. 

— Решение о передаче Крыма 
Украине было стремительным, — 
комментирует руководитель ав-
торского коллектива Андрей 
Юрасов. — Замысел начал разво-
рачиваться в январе 1954 года, 
когда Никита Хрущев вернулся 
из Киева с празднования 300-ле-
тия Переяславской рады. 25 ян-
варя было принято решение ЦК 
КПСС о том, что необходимо 
как-то оформлять практически 
идею высшего партийного руко-
водителя. А Никита Хрущев тогда 
был первым секретарем ЦК. А 19 
февраля уже президиум Верхов-
ного совета СССР вынес реше-
ние о передаче. 

Но дело все в том, что не со-
блюли процедуру. Во-первых, по 
Конституции 1936 года решение 
должен был принимать не прези-
диум, а сам Верховный совет 
СССР двумя палатами — совета-
ми Союза и национальностей. 

Во-вторых, нельзя было ме-
нять границы союзных респу-
блик без их согласия. В конститу-
циях РСФСР и УкрССР эта проце-
дура не была прописана. Реше-
ния опять же принимались пре-
зидиумами Верховных советов 
союзных республик, а не самими 
Верховными советами. 

Не использовали и возмож-
ности, предоставленной совет-
ской Конституцией, проведения 

всенародного референдума. Вся 
нормативная база, на основа-
нии которой было принято это 
решение, вызывает очень много 
вопросов. 

Севастополь — это отдельная 
история. Решениями Совета ми-
нистров СССР и президиумом 
Верховного совета РСФСР в 1948 
году Севастополю был придан 
особый статус административ-
но-хозяйственного региона ре-
спубликанского подчинения 
РСФСР. Финансирование шло из 
бюджета Российской Федерации 
до 1968 года. А решение о статусе 
продолжало сохранять свою 
силу вплоть до 1978 года, когда 

были приняты новые конститу-
ции РФ и советской Украины, где 
в одном случае город Севасто-
поль уже не упоминался в соста-
ве РФ, а в другом был назван го-
родом республиканского подчи-
нения Украинской ССР. 

Вопрос о причинах, подвиг-
нувших Никиту Сергеевича к 
странному, с точки зрения сов-
ременного россиянина, поступ-
ку до сих пор дискутируется.  
Есть две основные версии, рас-
сказал Андрей Мальгин. Первую 
в основном поддерживают за-
падные исследователи. Она со-
стоит в том, что передача Крыма 
Украине — это результат внутри-

партийной борьбы в ЦК КПСС. 
Хрущев, который нуждался в 
поддержке внутри партии (он 
только что стал первым секрета-
рем), решил обеспечить себе 
поддержку среди украинских 
коммунистов. Но большинство 
исследователей сходится на том, 
что доминировали социально-
экономические причины. Начи-
налось строительство Северо-
крымского канала, который се-
годня, как известно, заблокиро-
вала Украина. И чтобы облегчить 
освоение северной части Крыма, 
Хрущев решил объединить полу-
остров с УССР.  Но в любом слу-
чае Никита Хрущев пытался 

укрепить страну, считает крым-
ский ученый: «Он своеобразный 
крючок в Крым забрасывал, что-
бы в последствии можно было 
«стянуть» возможное в дальней-
шем распадение СССР». 

Двухтомник издан тиражом в 
тысячу экземпляров, часть кото-
рого поступит в исторические 
библиотеки при университетах. 
Кроме того, Сергей Нарышкин 
сообщил о начале работы над из-
данием, посвященным истории 
города-героя Севастополя.

Акцент

 До сих пор было подробнее 
описано крымское 
Средневековье, чем послево-
енный период ХХ века

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Извещение о внесении изменений  
в информационное сообщение о проведении продажи 
посредством публичного предложения недвижимого 

имущества акционерного общества  
«Московский радиотехнический институт Российской 

академии наук» (АО «МРТИ РАН»), опубликованное   
в газете «Российская газета» от 24.08.2018 

№ 187 (7650).
По решению Комиссии по проведению Продажи посредс-

твом публичного предложения недвижимого имущества, на-
ходящегося в собственности АО «МРТИ РАН» (далее — Про-
дажа) (Протокол №01П от 28.09.2018), продлен срок приема 
заявок и задатков, перенесена дата проведения Продажи, п. 
5,7,8,9,10 информационного сообщения о проведении Прода-
жи изложить в следующей редакции: 

5. Порядок, место и срок представления заявок на 
участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже осуществляется 
с 24.08.2018г. по рабочим дням с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и пред-
праздничные дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в Продаже и иные предусмотренные Доку-
ментацией по продаже документы в электронной форме на 
следующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные 
документы, предусмотренные Документацией по продаже в 
электронной форме, обязан предоставить оригиналы всех 
ранее направленных в электронной форме документов 
22.10.2018г. с 14.00 до 14.30 (по московскому времени) по 
адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже ис-
текает 18.10.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

7.  Задаток составляет:
Задаток по Лоту №1 составляет: 18 402 108 (Восемнад-

цать миллионов четыреста две тысячи сто восемь) рублей 20 
копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту №2 составляет: 5 918 477  (Пять мил-
лионов девятьсот восемнадцать тысяч четыреста семьдесят 
семь) рублей 10 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту №3 составляет: 9 103 003  (Девять 
миллионов сто три тысячи три) рубля 40 копеек (НДС не об-
лагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым пла-
тежом в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по 
следующим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 
770401001, р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИ-
КОМБАНК», к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
18.10.2018г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка тре-
тьими лицами не допускается. Внесение суммы задатка тре-
тьими лицами не является оплатой задатка. Перечисленные 
денежные средства иными лицами, кроме заявителя, будут 
считаться ошибочно перечисленными денежными средства-
ми и возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комис-
сией по продаже 22.10.2018 г. с 14.30 до 15.00 (по мос-
ковскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
22.10.2018 г. с 15.00 до 15.20 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 
22.10.2018 г. в  15.20 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов Продажи: 
22.10.2018 г. в  16.20 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Полное фирменное наименование: Акционерная компания «АЛРОСА»  
(публичное акционерное общество)

Место нахождения общества: Российская Федерация, Республика Саха (Якутия),  
город Мирный, ул. Ленина, 6

Вид общего собрания (далее по тексту — общее собрание): Внеочередное

Форма проведения общего собрания: Заочное голосование

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании акционеров: 05.09.2018 г.

Дата проведения общего собрания: 30.09.2018 г.

Дата составления протокола: 01.10.2018 г.

В отчете об итогах голосования на общем собрании используется следующий термин: Положение — Положение о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом ФСФР России от 
02.02.2012 г. №12-6/пз-н.

В соответствии со ст. 56 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» функции счетной комиссии вы-
полнял Регистратор Общества — Акционерное общество ВТБ Регистратор. Местонахождение Регистратора: г. Москва.

Уполномоченное лицо Регистратора: Петров Константин Сергеевич, действующий на основании Устава Регистратора.
Повестка дня:

1. О размере дивидендов по результатам первого полугодия 2018 года, сроках и форме их выплаты и установлении даты, на которую 
определяются лица, имеющие право на получение дивидендов.

Итоги голосования:
По вопросу повестки дня №1: «О размере дивидендов по результатам первого полугодия 2018 года, сроках и форме их вы-

платы и установлении даты, на которую определяются лица, имеющие право на получение дивидендов».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 

данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 

пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 889 357 671 

34370/100000.
Кворум — 79.9644%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Число голосов
За Против Воздержался

5 889 032 511 34370/100000 100 297 055

% от принявших участие в собрании 99.994479 0.000002 0.005044

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 28 005

Решение: 
1) направить на выплату дивидендов по результатам первого полугодия 2018 г. 43 674 246 185,90 рубля, что эквивалентно дивиден-

дным платежам в размере 5 рублей 93 копеек на одну размещенную именную акцию АК «АЛРОСА» (ПАО) номинальной стоимостью 
50 копеек. 

Источником выплаты дивидендов будет являться чистая прибыль АК «АЛРОСА» (ПАО) за первое полугодие 2018 г., определенная на 
основании бухгалтерской (финансовой) отчетности АК «АЛРОСА» (ПАО) по РСБУ, размер которой составляет 52 220 670 000 рублей;

2) определить следующий порядок выплаты дивидендов по результатам первого полугодия 2018 г.:
дивиденды акционерам АК «АЛРОСА» (ПАО), включенным в список лиц, имеющих право на получение дивидендов, выплачиваются 

денежными средствами путем перечисления со счета АК «АЛРОСА» (ПАО), а в случае использования платежного агента — со счета та-
кого агента почтовым или банковским переводом, при этом выплата дивидендов в денежной форме физическим лицам, права которых 
на акции учитываются в реестре акционеров общества, осуществляется путем перечисления денежных средств на их банковские счета, 
реквизиты которых имеются у регистратора общества, либо при отсутствии сведений о банковских счетах путем почтового перевода де-
нежных средств, а иным лицам, права которых на акции учитываются в реестре акционеров общества, — путем перечисления денежных 
средств на их банковские счета; 

сумма начисленных дивидендов, рассчитанная исходя из размера дивиденда на одну акцию АК «АЛРОСА» (ПАО) или в соответствии 
с долями владения акцией (-ями) АК «АЛРОСА» (ПАО), определяется с точностью до одной копейки;

в случаях возврата перечисленных дивидендов по причинам некорректных платежных и иных реквизитов повторная выплата диви-
дендов осуществляется после представления реестродержателю АК «АЛРОСА» (ПАО) информации об изменении платежных и иных 
реквизитов и внесения соответствующих изменений в реестр акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО);

оплата комиссии за банковский или почтовый перевод дивидендов осуществляется за счет средств АК «АЛРОСА» (ПАО);
3) определить следующую дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение дивидендов: 15 октября 2018 г.

Все бюллетени, поступившие в счетную комиссию, опечатаны и скреплены печатью.

Председатель внеочередного собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) А.Г. Силуанов 

Секретарь внеочередного общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) М.В. Раздолькин

ОТЧЕТ 
об итогах голосования на внеочередном общем собрании акционеров 

Акционерной компании «АЛРОСА» (публичное акционерное общество)

Сергей Нарышкин: Это антиконституционное решение Никиты Хрущева обернулось роковыми последствиями для целого поколения крымчан. 
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Никита Сергеевич Хрущев на отдыхе в Крыму. Фото 1960 года. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Гендиректор Единой лиги ВТБ Илона Корстин о том, что нас ждет в новом сезоне

Арены ждут гостей
Данила Жиляев

С
овсем немного времени 
остается до старта нового 
сезона баскетбольной Еди-

ной лиги, который станет юбилей-
ным, десятым. О перспективах 
дальнейшего расширения, о при-
влечении болельщиков, о продаже 
медиаправ, о подготовке к Матчу 
всех звезд, а также о многом дру-
гом рассказала «РГ» генеральный 
директор лиги Илона Корстин.

Готовится к старту юбилейный, 
10-й сезон Единой лиги ВТБ. Как 
проходила подготовка к нему?
ИЛОНА КОРСТИН: Стараемся сделать 
шаг вперед по многим направле-
ниям. В данный момент мы дела-
ем акцент на то, чтобы улучшить 
качество нашего судейства. Мы 
позиционируем Единую лигу ВТБ 
как соревнования топ-уровня и 
понимаем, что судейство должно 
соответствовать. Совместно с гла-
вой судейского департамента 
ФИБА Даворином Накичем мы 
провели тренировочный лагерь 
для молодых судей, которые по-
тенциально могли бы работать на 
нашем чемпионате. Буквально че-
рез день Лига совместно с руково-
дителем судейского департамен-
та Евролиги провела семинар для 
действующих судей, обсудив по-
следние изменения в правилах ба-
скетбола. 

Важно, чтобы судейство в 
Лиге ничем не отличалось от ра-
боты рефери в других европей-
ских турнирах. Я сама играла на 
чемпионате России и в еврокуб-
ках и знаю, как неудобно, когда 
уровень судейства разнится. По-
мимо этого, мы провели серьез-
ную работу со спонсорами, под-
писали новые контракты, под-
твердили бюджет на сезон. У нас 
появился новый спонсор — круп-
ная букмекерская компания, с 
которой мы договорились со-
трудничать на протяжении пяти 
сезонов. Естественно, мы следим 

за тем, что происходит с коман-
дами, как они меняются, каких 
новичков подписывают, но это 
все ответственность клубов. 
Юбилейный сезон важен для нас, 
и, естественно, мы будем отме-
чать десятилетие. Главное собы-
тие — Матч всех звезд Лиги. Было 
принято решение отказаться от 
формата «Финала четырех», по-
тому будем делать акцент имен-
но на Матч звезд.

Пока нет официальной инфор-
мации, но, по некоторым дан-
ным, Матч звезд в предстоящем 
сезоне пройдет в Москве. Може-
те ли это подтвердить?
ИЛОНА КОРСТИН: У нас есть несколь-
ко вариантов, Москва — один из 
приоритетных. Но подтвердить 
на сто процентов пока не могу, 
есть вещи, которые от нас не за-
висят.

Москва имеет опыт проведения 
«Финала четырех» Евролиги и 

Лиги ВТБ, теперь в столице мо-
жет пройти Матч звезд. Какое из 
этих событий, на ваш взгляд, ин-
тереснее для зрителей?
ИЛОНА КОРСТИН: Для того чтобы со-
брать полный зал, нужно прове-
сти очень большую работу. Необ-
ходима хорошая реклама, чтобы 
болельщики шли не только на ба-
скетбол, но и на шоу. В Москве в 
принципе сложно проводить ме-
роприятия, публика избалована. 
Одним из критерием успеха Мат-
ча звезд является то, как нам 
удастся заполнить арену. В пре-
дыдущие два раза — в Сочи и в 
Санкт-Петербурге — нам это уда-
валось, надеюсь, получится и те-
перь.

В предстоящем сезоне в Единой 
лиге будет выступать новая ко-
манда — польская «Зелена-Гу-
ра». Как получилось, что к тур-
ниру присоединилась именно 
эта команда, каковы плюсы от 
ее участия?

ИЛОНА КОРСТИН: До этого у нас было 
13 команд, нас многие осуждали, 
задавались вопросом, почему мы 
не хотим расширяться. Но делать 
это только ради расширения бес-
смысленно. Мы хотели взять ко-
манду, которая соответствовала 
бы уровню Лиги, всем параме-
трам регламента, чтобы она была 
интересна другим участникам. 
Никому не нужна команда, кото-
рая заходит в Лигу и всем проиг-
рывает 20 очков. Мы должны 
были взять конкурентоспособ-
ный клуб, стабильный с финансо-
вой точки зрения и способный 
провести сезон без сбоев.

Значит, у поляков бюджет это 
позволяет?
ИЛОНА КОРСТИН: Да, позволяет. Ко-
манда играла в Евролиге, в Евро-
кубке, в соревнованиях ФИБА. В 
этом сезоне они сделали выбор в 

нашу пользу, и нам это очень при-
ятно. У этого клуба есть все, что-
бы быть стабильным участником 
Единой лиги, способным бороть-
ся за плей-офф и за высокие ме-
ста. Думаю, что «Зелена-Гура» 
преподнесет немало сюрпризов. 
Кстати, мечта хозяина — обыг-
рать ЦСКА. Ну а главная цель — 
попасть в плей-офф.

В каких еще странах могут быть 
команды, которые теоретически 
способны усилить Единую лигу 
в ближайшие годы? Есть ли пла-
ны расширяться за счет таких 
команд?
ИЛОНА КОРСТИН: Календарь европей-
ского баскетбола перегружен. 
Ведь есть еще европейские сорев-
нования, в которых параллельно 
участвуют наши команды. К тому 
же ФИБА сделала окна для сбор-
ных в течение сезона. Я считают 
формат 14 команд идеальным, 
тем более что расширяться 
просто нет возможности. Если 
будут интересные кандидаты, ко-
торые очень сильно будут хотеть 
попасть к нам, а какая-то из на-
ших команд по тем или иным 
причинам не сможет продолжить 
выступление в Единой лиге, воз-
можна рокировка.

Накануне игроки «Химок» 
встречались с болельщиками. 
Как вам такой формат взаимо-
действия? Возможно, есть еще 
какие-то формы привлечения 
зрителей, которые, может 
быть, даже стоит внедрять 
искусственно?
ИЛОНА КОРСТИН: «Химки» — не един-
ственная команда в Лиге, кото-
рая проводит такие встречи. Я 
считаю, что это очень хорошая 
практика, болельщикам важно 
личное общение с игроками. Они 
равняются на баскетболистов, 
особенно молодое поколение, 
дети. Им важно сфотографиро-
ваться, выложить фото в соцсети, 
взять автограф, подержаться за 

руку. Я всегда за то, чтобы кон-
такта было больше, клубам надо 
продолжать эту практику. Также 
существует множество способов 
сделать болельщиков частью 
игры — розыгрыш призов, кон-
курсы, различные активации. Бо-
лельщику важно участвовать в 
процессе. Конечно, создание шоу, 
приглашение известных арти-
стов тоже привлекают зрителей. 
Кроме того, болельщикам долж-
но быть комфортно на арене, 
удобно до нее добираться, парко-
ваться, чтобы можно было пере-
кусить, зайти в магазины атрибу-
тики. Программа серьезная и об-
ширная, надо учитывать все де-
тали. К сожалению, у нас не так 
много настоящих баскетбольных 
арен, это актуальная проблема. 
Для баскетбольных матчей ис-
пользуются хоккейные дворцы.

Каждый год есть команды, кото-
рые по определению являются 
фаворитами Единой лиги. Кто, на 
ваш взгляд, может составить им 
конкуренцию в новом сезоне?
И Л О Н А  К О Р СТ И Н :  У нас есть пять 
сильных команд, претендующих 
на чемпионство, — ЦСКА, «Хим-
ки», «Зенит», УНИКС, «Локомо-
тив-Кубань». Эти клубы очень 
серьезно подходят к сезону, у них 
есть хороший бюджет, они наби-
рают сильных игроков, хороших 
специалистов. В принципе все 
матчи между этими пятью ко-
мандами будут очень интересны. 
При этом когда команда играет в 
двух турнирах, она не может ста-
бильно выступать весь сезон, 
есть спады, усталость. В этом как 
раз шанс команд второго эшело-
на и аутсайдеров. К примеру, в 
прошлом сезоне «Химки» много 
раз проигрывали на выезде. Ка-
ждая команда в Лиге хочет побе-
ждать, все борются за места и за 
премиальные.

Полную версию беседы читайте 
на сайте www.rg.ru

ШАХМАТЫ

Глава ФИФА 
поддержал 
Аркадия 
Дворковича 

ПАС 
ОТ ИНФАНТИНО

Павел Петровский

СЕГОДНЯ в Батуми, где прохо-
дит 43-я Всемирная шахматная 
Олимпиада, состоятся выборы 
нового главы международной 
федерации шахмат (ФИДЕ).

На пост президента претенду-
ют три кандидата — Аркадий 
Дворкович, представляющий 
Россию, вице-президент ФИДЕ, 
грек Георгиос Макропулос, а 
также известный в недавнем 
прошлом британский гроссмей-
стер Найджел Шорт. 

Напомним, что действующий 
глава ФИДЕ Кирсан Илюмжинов 
отказался баллотироваться на 
очередной срок, поддержав рос-
сийского представителя.

В поддержку Дворковича на-
кануне высказался и президент 
международной федерации фут-
бола (ФИФА) Джанни Инфанти-
но, который выпустил специаль-
ное видеообращение.

«Возвращаясь домой после 
проведения невероятно успеш-
ного чемпионата мира по футбо-
лу в России, я очень рад сказать 
несколько слов и вам, людям 
шахматного мира. Прежде всего 
позвольте мне сказать, что наш 
футбольный чемпионат мира в 
России был просто самым луч-
шим! Он получился таковым 
благодаря очень тесному сотруд-
ничеству с российским органи-
зационным комитетом, предсе-
дателем которого был один из 
вас — Аркадий — мой добрый друг, 
который руководил этим дейст-
вом в России и показал, как 
именно необходимо подходить к 
организации событий такого 
грандиозного масштаба.

Стоить отметить, что футбол 
и шахматы — это, конечно, две 
разные вещи. Тем не менее, дей-
ствительно ли они такие разные? 
Я думаю, что на самом деле су-
ществует и немало общего, пото-
му что подобно шахматисту фут-
больный тренер или даже игрок 
готовит свою команду на фут-
больном поле или футбольной 
площадке, равно как и организа-
торы, которые также готовят 
свои команды для управления и 
проведения организационных 
мероприятий. В связи с этим я 
полагаю, что в действиях как 
ФИФА, так и ФИДЕ прослежива-
ется определенная слаженность 
действий, и, может быть, а поче-
му бы и нет, мы могли бы под-
умать в будущем о сотрудниче-
стве в определенных областях. 
Мы могли бы посмотреть, каким 
образом помочь отдельным фе-
дерациям, которые нуждаются в 
этом больше всего, создав таким 
образом тесный контакт между 
миром шахмат и футбола. Учи-
тывая все вышесказанное, хочу 
поблагодарить вас и пожелать 
вам всего наилучшего!» — гово-
рится в обращении Инфантино.

К слову, «за» Дворковича вы-
ступила и Ассоциация шахмат-
ных профессионалов, которая 
впервые в истории заняла опре-
деленную позицию и решила 
поддержать какого-либо канди-
дата в каких-либо выборах. По их 
мнению, программа Дворковича 
включает в себя много важных 
пунктов, которые ассоциация 
отстаивала годами, и верит в то, 
что его программа может многое 
изменить.

Что касается хода Всемирной 
шахматной Олимпиады, то нака-
нуне в седьмом туре мужская 
сборная России сыграла вничью 
с командой Сербии. Свою пар-
тию выиграл Владимир Крам-
ник, вничью сыграли Сергей Ка-
рякин и Никита Витюгов, проиг-
рал Дмитрий Яковенко. 

По 13 матчевых очков 
из 14 возможных набрали ко-
манды Азербайджана, Польши и 
США. У сборной России в активе 
10 очков.

У женщин команда России об-
ыграла сборную Греции со сче-
том 3:1 и с 10 очками продолжа-
ет гонку за лидерами из сборной 
Армении.

Футбол «Локомотив» примет «Шальке» из Гельзенкирхена в рамках Лиги чемпионов

Зачет по немецкому
Илья Зубко 

В
черашний матч группо-
вого этапа Лиги чемпи-
онов ЦСКА — «Реал» за-
вершился уже после 
подписания этого но-

мера «РГ» в печать. А сегодня в 
Черкизово свой первый домаш-
ний поединок главного еврокуб-
ка проведет другой российский 
представитель, «Локомотив». Ко-
манда Юрия Семина принимает 
немецкий «Шальке-04». 

По итогам жеребьевки груп-
пового этапа казалось, что «же-
лезнодорожникам» повезло с 
группой. Ее состав действитель-
но не выглядит сногсшибатель-
ным — помимо «Шальке» в сопер-
никах у «Локо» значатся «Пор-
ту» и «Галатасарай». И эксперты 
сошлись во мнении, что шансы у 
всех четырех команд здесь при-
мерно равные. На практике, 
впрочем, получилось несколько 
иначе. Москвичи начали группо-
вой этап гостевым матчем в 
Стамбуле, где были жестоко 
биты — 0:3. Справедливости ради, 
«Локомотив» провел очень при-
личный матч, создал много мо-
ментов, но ни один из них не ис-
пользовал, за что и был наказан.

Игра против «Шальке-04» 
станет второй попыткой «кра-
сно-зеленых» набрать очки в 
Лиге чемпионов. И многое гово-
рит о том, что на этот раз все мо-
жет сложиться для российского 
клуба куда удачнее. Времени по-
сле поражения от «Галатасарая» 
прошло всего ничего, но за эти 
пару недель изменилось главное. 
«Локомотив» начал забивать — 
по три мяча он отправил в ворота 
«Зенита» и «Балтики», а в по-
следнем туре чемпионата России 
обыграл 2:0 «Ахмат». Кроме 
того, одержав две победы подряд, 
буксовавшая на старте сезона ко-
манда должна обрести уверен-
ность. Настроение болельщикам 
портит разве что травма Федора 
Смолова,  который сегодня 
«Локо» точно не поможет.

Команда из Гельзенкирхена 
свой путь в Лиге чемпионов нача-
ла с ничьей против «Порту» — 1:1. 
Это вполне можно назвать хоро-
шим результатом, особенно с 
учетом того, как безобразно на-
чал «Шальке» сезон в бундесли-
ге. Пять поражений подряд и 
ноль очков — для команды, в 
прошлом розыгрыше уступив-
шей лишь абсолютному гегемону 
«Баварии», этот результат стал 
просто ошеломляющим. Но, как и 
«Локомотив», «Шальке» в по-
следнее время встал на путь ис-
правления. В прошедшем туре 
команда одержала первую побе-

ду, переиграв «Майнц» 1:0. И в 
Москве немцы настраиваются 
удачный период как минимум 
продлить.

Букмекеры склоняются в 
пользу гостей, но перекос коэф-
фициентов в их пользу не очень 
с у щ е с т в е н н ы й .  Н а  п о б е д у 
«Шальке» ставки принимают из 
расчета 1 к 2,5, тогда как вероят-
ность успеха «Локомотива» и ни-
чьей оценивается в одинаковой 
пропорции — 1 к 3,2.

Интриги матчу добавляют фи-
гуры двух легионеров «красно-
зеленых». Новичок «Локо» за-

щитник Бенедикт Хеведес много 
лет отыграл именно за «Шальке» 
— только в рамках бундеслиги он 
провел за клуб 240 матчей. Более 
того, являлся капитаном гельзен-
кирхенцев. В тот же период од-
ним из ключевых нападающих 
являлся Джефферсон Фарфан, у 
которого 170 матчей в чемпиона-
те Германии и 39 мячей за «Шаль-
ке». Оба нынешних игрока «Ло-
комотива» причастны и к послед-
нему трофею, завоеванному клу-
бом из Гельзенкирхена — в 2011-
м команды выиграла Кубок и Су-
перкубок страны.

Отметим, что матч «Локомо-
тив» — «Шальке», как и поединок 
ПСЖ — «Црвена Звезда», начнут-
ся раньше остальных — с этого се-
зона Лига чемпионов практикует 
такие вещи, и у болельщиков те-
перь есть возможность увидеть 
за вечер сразу две игры. Поэтому 
классный футбол с завершением 
поединка в Черкизово не закон-
чится. Из других матчей стоит от-
метить поединок в Дортмунде, 
где «Боруссия» принимает «Мо-
нако». В ней, вполне возможно, 
состоится дебют за монегасков в 
рамках Лиги чемпионов россий-
ского полузащитника Александ-
ра Головина. Ну а центральной 
встречей вечера, пожалуй, ста-
нет игра в Неаполе, где сойдутся 
«Наполи» и финалист прошлого 
розыгрыша «Ливерпуль». Также 
выделяется игра в Лондоне, где в 
гости к «Тоттенхэму» пожалует 
«Барселона».

Что же касается вчерашних 
ранних матчей, то в них мы уви-
дели в деле лучшие команды Ита-
лии и Англии — «Ювентус» и 

«Манчестер Сити». «Юве» при-
нимал швейцарский «Янг Бойз», 
причем туринцы были вынужде-
ны играть без своей главной зве-
зды. Дисквалифицированный за 
удаление в предыдущем матче 
против «Валенсии» Криштиану 
Роналду наблюдал за футболом с 
трибуны в компании подруги. 

Интрига, впрочем, и без пор-
тугальца умерла быстро. «Ювен-
тус» в первом тайме забил два 
безответных гола и спокойно до-
вел дело до победы на классе — 
3:0. Все три мяча забил Дибала.

А вот «Хоффенхайм» дома дал 
бой «Сити». Немцы забили уже 
на первой минуте, на седьмой 
клуб из Манчестера счет срав-
нял. Затем гости тотально доми-
нировали, но забить смогли лишь 
в концовке. Индивидуальное ма-
стерство Сильвы принесло «го-
рожанам» волевую победу 2:1.

Лигу чемпионов «Локо» начал 
с крупного поражения 
от «Галатасарая» в Стамбуле.

Фаворитами Единой лиги в новом 
сезоне вновь будут гранды нашего 
баскетбола — ЦСКА и «Химки».

Акцент

 «Шальке» стартовал в бундес-
лиге с пяти поражений под-
ряд. И только сейчас набрал 
первые очки, обыграв «Майнц»

Онлайн-трансляция матча 
«Локомотив» — «Шальке-04» 
на сайте 
rg.ru/sujet/4504 rg.ru

НОВОСТИ

Крикунов 
возглавил 
московское 
«Динамо»

ПРИГЛАСИЛИ 
МЭТРА

Иван Ильин

РУКОВОДСТВО московского 
хоккейного «Динамо» объявило 
вчера об изменениях в тренер-
ском штабе. Команду возглавил 
старейшина тренерского цеха 
Владимир Крикунов. 

Серьезно укрепившееся ле-
том «Динамо» стало буксовать с 
первого же матча и в какой-то 
момент опустилось даже на по-
следнее место в Западной конфе-
ренции. Домашняя победа над 
минским «Динамо», казалось, 
команду должна встряхнуть. Од-
нако затем последовала серия из 
четырех поражений подряд. На-
кануне «бело-голубые» верну-
лись из выездного турне, кото-
рое венчала неудача в Челябинс-
ке — местный «Трактор» обыграл 
москвичей 1:0. Она и оказалась 
последней каплей — после 13 ту-
ров у «Динамо» всего 9 очков и 
десятое место в конференции.

Интересно, что Владимира 
Воробьева не уволили — он оста-
ется в штабе, но теперь в статусе 
помощника Крикунова. Из асси-
стентов работу сохранили Олег 
Ореховский, Александр Степа-
нов и Виталий Еремеев. Покинул 
команду Андрей Николишин.

Нового тренера представлять 
не надо — 68-летний Валерий 
Крикунов является признанным 
мэтром. Список клубов и сбор-
ных, которыми он успел поруко-
водить с 1985 года, очень внуши-
тельный. А «Динамо» он, мягко 
говоря, не чужой — именно Вале-
рий Васильевич приводил «бело-
голубых» к чемпионству в 2005-
м. Кстати, курировал ту команду 
Валерий Шанцев, который в это 
межсезонье стал генеральным 
директором клуба. Так что мож-
но говорить о воссоединении по-
бедного тандема.

— Мы поняли, что надо усили-
вать тренерский штаб. Моло-
дость — это хорошо, но одновре-
менно с этим нужны обстоятель-
ность и понятная тактика, — зая-
вил на вчерашней пресс-конфе-
ренции, посвященной назначе-
нию, Валерий Шанцев. — Нужно 
готовиться к игре с каждым со-
перником, потому что каждая 
команда играет по-разному.

Владимир Крикунов, в свою 
очередь, признался, что живьем 
не видел ни одной игры «Дина-
мо» в этом сезоне, но пообещал 
не устраивать никаких револю-
ций: «По составу команда не 
хуже других. Есть как опытные, 
так и молодые игроки. Разберусь 
с тактикой, особенно с игрой в 
меньшинстве. Возможно, потре-
буется усиление».

Открылись
курсы для
специалистов
ВАР

ОБУЧАТ 
ТЕХНИКЕ

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) запустила 
первые в истории курсы по под-
готовке инструкторов по работе 
с системой видеопомощи арби-
трам (ВАР) в Мадриде.  

Занятия будут проходить в те-
чение недели. Все потенциаль-
ные специалисты получат необ-
ходимые навыки для взаимодей-
ствия с официальными лицами 
матча. Кроме того, они узнают, 
как обучать следующих экспер-
тов ВАР. Инструкторы изучат 
подробный обзор всех случаев 
применения системы на прошед-
шем чемпионате мира в России. 
Помимо практических занятий, 
специалисты получат возмож-
ность применить знания на пра-
ктике, поработав на симуляторе. 

В открытии курсов приняли 
участие сразу несколько извест-
ных в прошлом арбитров. В част-
ности, итальянцы Пьерлуиджи 
Коллина и Роберто Розетти, а 
также швейцарец Массимо Бу-
закка. Все они подчеркнули, что 
система ВАР в современном фут-
боле необходима.

Напомним: чемпионат мира в 
России стал первым в истории, 
на котором судьи могли прибег-
нуть к помощи видеоповторов. 
Большинство футболистов и спе-
циалистов признают, что эта си-
стема идет на пользу игре. ВАР 
применяется почти во всех веду-
щих европейских чемпионатах, 
кроме английского: итальян-
ском, немецком, испанском. Бу-
дет она использоваться и в Лиге 
чемпионов, но с сезона 2019/20.

Президент ФИФА Джанни 
Инфантино считает, что у футбола 
и шахмат много общего.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 октября, среда
Матч ТВ
19.50 «Локомотив» (Россия) — «Шаль-

ке-04» (Германия). Прямая трансляция.

21.50 «Тоттенхэм» (Англия) — «Барсе-

лона» (Испания). Прямая трансляция.

Матч! Футбол-1
21.50 «Наполи» (Италия) — «Ливер-

пуль» (Англия). Прямая трансляция.

Матч! Футбол-2
21.50 «Боруссия» Д (Германия) — «Мо-

нако» (Франция). Прямая трансляция. 

Матч! Арена
21.50 ПСВ (Нидерланды) — «Интер» 

(Италия). Прямая трансляция.

Матч! Игра
21.50 «Порту» (Португалия) — «Гала-

тасарай» (Турция). Прямая трансля-

ция. 
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Отмороженные
Елена Мационг, Юлия Мякишева
rg.ru/art/ 1595325
По социальным сетям разлетелся минутный ролик, в ко-
тором юноша рассказывает, что его заперли в холодиль-
ной камере сетевого супермаркета. На видео — коробки с 
замороженной курицей, пельменями и прочей «замороз-
кой», а парень за кадром обращает внимание на то, что 
дверь в холодильник закрыта. Выясняется, что сотрудни-
ки магазина обвинили его в краже. Весной или зимой, 
точно не помню, был случай, когда в супермаркете пожи-
лой мужчина забыл оплатить один из товаров и вышел с 
сумкой на улицу. Охранник попросил его вернуться и по-
смотреть камеры видеонаблюдения в подсобке. Там по-
жилому мужчине стало плохо, ему сразу вызвали «ско-
рую помощь», но к тому моменту пенсионер скончался. 
Это по версии магазина. А ранее подобный инцидент 
произошел еще в каком-то городе. Все сводится к одному 
— беспредел частных охранных предприятий. Еще вспом-
нила, в Ростове-на-Дону, заподозрив школьника в краже, 
охранники заперли его в подвале и не отпускали в тече-
ние нескольких часов. Хотя в ЧОП заявляют, что речь 
идет о минутах, а не часах. А теперь давайте поставим 
себя на место мальчика или пенсионера. Оба беззащит-
ны априори. Пять часов или пять минут человек пробыл 
в служебной комнате — это еще не самое главное. Его за-
держали у всех на виду, обвинили в том, чего он не делал 
(как позже выясняется), да еще ограничили свободу. Что 
происходит с психикой? Охрана супермаркетов, опаса-
ясь навлечь гнев руководства за плохую бдительность, 
порой явно перебарщивает. До сих пор на слуху гибель 
блокадницы из Петербурга, когда «магазинные стражи» 
довели ее до сердечного приступа, несправедливо обви-
нив в краже масла. Считаю, что давно пора обратить вни-
мание на злоупотребление охраной своих полномочий. 
Раз регулярно происходят такие происшествия, значит, 
что-то не работает и надо систему реформировать.
Елена П.

Мне кажется, здесь еще должны поработать психологи. 
Все обратили внимание, что в зоне чересчур пристально-
го внимания охранников магазинов часто оказываются 
самые беззащитные? Наехать на того, кто явно слабее 
тебя, ведь проще. Вот интересно, наехали бы эти сотруд-
ники охраны на боксера, который в три раза больше них?
Саша

О чем говорят машины
Константин Бахарев
rg.ru/art/1595928
Сотни роботов, сделанных российскими конструктора-
ми в Перми, трудятся в 26 странах. Они работают кон-
сьержами, охранниками, консультантами и даже веду-
щими спортивных новостей. А еще пермский робот на-
чал работать в одной из американских школ. На него воз-
ложили обязанности секьюрити — умная машина решает 
проблемы безопасности. Робот из Перми катается по 
школе, и его камера буквально сканирует учеников. Так 
охранник с искусственным интеллектом ищет оружие. 
Богата Россия талантами. Молодцы ребята! Удачи!
Владимир Савочкин

Объявлены победители конкурса на разработку 
концепций площадок реновации
Любовь Проценко
rg.ru/art/1595652
Названы имена победителей в международном архитек-
турно-градостроительном конкурсе на разработку кон-
цепций пяти экспериментальных площадок по ренова-
ции жилого фонда Москвы. Основной задачей конкурса 
была выработка концептуальных предложений к подхо-
ду планирования, а не конкретных решений. Круто! Бу-
дем ждать, когда можно будет увидеть проекты вживую, 
а еще лучше, заселиться в эти дома!
Дмитрий Сергеев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +7...+12, дождь

Санкт-Петербург +7...+9, дождь

Анадырь +5...+9, дождь

Архангельск +5...+7, дождь

Астрахань +13...+25, дождь

Благовещенск  +4...+19, ясно

Владивосток +12...+19, перем. обл.

Волгоград +12...+22, дождь

Воронеж +9...+16, дождь

Екатеринбург +4...+12, перем. обл.

Иркутск +6...+14, перем. обл.

Казань +7...+13, дождь

Калининград +6...+11, дождь

Краснодар +15...+24, дождь

Магнитогорск +1...+17, ясно

Мурманск -1...+3, дождь

Нижний Новгород +8...+11, дождь

Новосибирск +4...+11, дождь

Омск +4...+13, перем. обл.

Орел +6...+12, дождь

Оренбург +5...+20, перем. обл.

Пермь +5...+10, дождь

Ростов-на-Дону +14...+22, дождь

Севастополь +14...+22, дождь

Симферополь +14...+22, дождь

Сочи +18...+25, дождь

Тамбов +6...+17, дождь

Тюмень +4...+15, перем. обл.

Уфа +3...+18, перем. обл.

Хабаровск +5...+15, перем. обл.

Челябинск +4...+17, перем. обл.

Чита +4...+19, перем. обл.

Элиста +12...+26, ясно

Южно-Cахалинск +5...+16, дождь

Якутск 0...+8, дождь

Ярославль +6...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Во второй половине дня 
в город придет пасмур-
ная и дождливая погода. 
Давление составит 739 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Будет облачно и сыро. 
Атмосферное давление 
ниже нормы — 735 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Осадков не прогнозиру-
ется. Но день будет хму-
рый. Давление — 753 мм 
ртутного столба.

Автомобиль Bugatti Chiron,  выполненный из деталей конструктора Lego, вчера представили на 
Парижском автосалоне. На полноразмерную копию ушло более одного миллиона деталек 
легендарного конструктора. Использовано 339 разновидностей элементов серии  
LegoTECHNIC.  На разработку и сборку ушло почти 13,5 тысячи рабочих часов. При этом в 
машине установлен настоящий двигатель, также собранный из конструктора, на машине стоят 
настоящие колеса и эмблема Bugatti. Модель действующая — в конце лета проводились ее 
реальные испытания, она может разгоняться до 20 км/час. При этом при сборке не использо-
вано ни капли клея. И это первая полноразмерная движущаяся модель Lego. 

СОБЫТИЕ 

02.10| ВТОРНИК

ВВЕДЕНИЕ социальной нормы 
энергопотребления для населе-
ния — мера вынужденная и на 
данный момент действительно 
необходимая («РГ», 6-я полоса).

За последние годы в нашей 
стране развернулась целая мас-
штабная кампания по энергосбе-
режению и повышению энерго-
эффективности. Почему? Да пото-
му, что мы умудрились накопить 
очень серьезные, очень большие 
долги перед ресурсоснабжающи-
ми организациями. Ситуация 
просто катастрофическая. При-
чем долги «висят» не только на 
гражданах, но и на различных ор-
ганизациях. А среди последних 
есть так называемые «неотключа-
емые», к коим относятся социаль-
но значимые учреждения, воин-
ские части, пенитенциарные уч-
реждения и так далее, и тому по-
добное, которые могут годами не 
платить за тот же свет, но никогда 
без него не останутся. В связи с 
этим ресурсоснабжающие орга-
низации начали даже погляды-
вать в сторону бюджета. Они про-
сят государство погасить задол-
женность «неотключаемых» по-
требителей из бюджетных 
средств.  Но это невозможно. По-
сему мы и вынуждены входить в 
режим жесткой экономии.  

Ничего страшного в этом нет. 
Просто нужно немного перестро-
ить свое сознание. Мы живем еще 
по советским привычкам. Тогда не 
страшно было, если ты забыл вы-
ключить свет или воду. Платежи за 
коммуналку от этого не менялись. 
Но теперь настали другие време-
на. Сейчас везде счетчики стоят. 
Тарифы за услуги ЖКХ увеличи-
ваются ежегодно. Всего за пять лет 
они выросли на 60—70 процентов. 
И будут еще расти. Это неизбеж-
но. От инфляции никуда не деться. 
Поэтому, чтобы не падать каждый 
раз в обморок при получении пла-
тежек, придется экономить. И по-
может в этом как раз та самая со-
циальная норма энергопотребле-
ния, введение которой сейчас об-
суждается правительством. Дабы 
не платить больше, люди начнут 
задумываться о том, что стоит, на-
верное, выключать телевизоры и 
компьютеры из розеток, отказать-
ся, наконец, от ламп накаливания, 
не включать свет без необходимо-
сти. Вообще нам бы у немцев поу-
читься экономии. Они в этом зна-
ют толк. Ни цента лишнего не за-
платят. Немцы как-то подсчитали, 
что маленький красный огонек, 
который горит на телевизоре, ког-
да тот не работает, «съедает» по-
рядка тридцати евро в год. Всего 
лишь какой-то крохотный индика-
тор. А если телевизор не один, а 
четыре? Получится уже сто двад-
цать евро. После этого все телеви-
зоры в Германии стали немедлен-
но выключаться из розеток. 

Ресурсы надо экономить. Они 
не безграничны. Введение нормы 
энергопотребления — лишь пер-
вый этап. Далее, наверняка, поя-
вятся и похожие нормы на воду, 
газ, отопление. Как говорил Бреж-
нев, экономика должна быть эко-
номной. Прекрасный лозунг, кото-
рый был несправедливо нами за-
быт.

Подготовила Анна Кольдина 
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Вера Москвина
член Экспертного 
совета Комитета 
Государственной 
Думы по жилищной 
политике и жилищно-
коммунальному 
хозяйству

ПРОГНОЗ  Когда доллар подешевеет до 60 рублей
rg.ru/art/1597305

АРМИЯ  Атаку боевых роботов сняли на видео
rg.ru/art/1597371

НАУКА  Ученые CERN открыли две новые элементарные 
частицы
rg.ru/art/1597345

ИНТЕРНЕТ  Пользователей сети заинтересовала задача 
для китайских школьников
rg.ru/art/1597327

ЗДОРОВЬЕ  Крысиный вирус гепатита впервые выявлен 
у человека
rg.ru/art/1597054

КИНО  Вышел трейлер фильма о Хаяо Миядзаки
rg.ru/art/1597389

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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вгений Кичин — самый мо-
лодой в Европе капитан 
дальнего плавания. Ко вре-

мени нашего знакомства он со-
вершил 14 (!) опаснейших рейсов 
в воюющий Вьетнам. Его судно с 
оружием для патриотических 
сил Вьетнама постоянно пасут 
американские подлодки. Но по-
вод для моей встречи с Кичиным 
другой: героизм капитана и его 
моряков при спасении югослав-
ского сухогруза «Требинье», ко-
торый перевозил хлопок — выс-
шая степень возгорания. SOS 
югославов Кичин принял на 
обратном пути из Вьетнама.  Вме-
сте с капитаном и югославами 
они вступили в схватку со сти-
хией. Схватка продолжалась 10 
часов. Серьезные ожоги получи-
ли многие. Капитан Кичин — в том 
числе. «Требинье» взято на бук-

сир — капроновый фал дали юго-
славы. Команда поднята на «ки-
чинский» борт.

Торжественная встреча в 
Одессе. Лечение. Вызов Кичина в 
Особый отдел пароходства. На-
града? Нет — обвинение в хище-
нии капронового фала. Хищение 
с целью продажи. (По слухам 2 
тысячи долларов). Кичин утвер-
ждает: сдал фал в хозяйственное 
управление. «Похитил» — утвер-
ждает руководство. Капитан об-
ращается в «Комсомольскую 
правду». В Одессе меня встреча-
ют в штыки. Дело подается как 
совершенно секретное.Героя 
исключают из партии. Лишают 
звания капитана. Ночные и днев-
ные обыски. Угроза — 10 лет 
тюрьмы. Ни одного факта против 
Кичина. «Найдем» — обещают 
следователи. Жесткая травля. 

Снова Одесса.  Передо мной — 
другой человек: затравленный, 
сломленный, выгоревший. 

10 дней работы над очерком. 
Звоню Кичину. «Готово. Статья 
выходит утром». По-моему, он 
заплакал. Цензор Главлита Вар-
ламов Н.Н. снимает статью. 
«Комсомолка» выходит «без Ки-
чина». Представляю себе, как он 
ищет в Одессе «спасенье» на 
страницах газеты. Днем — в ре-
дакции. Ответственный секре-
тарь Григорий Оганов звонит в 
КГБ СССР. Обещание вмешаться. 
По «кремлевке» связывается с 
орготделом ЦК КПСС: «разбе-
ремся». Звонок из Одессы: « Ка-
питан Кичин покончил с собой!»

...По-видимому, в жизни воз-
награждается все: воля и труд, 
терпение и мужество. И только 
отчаяние — обрекает.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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